
Москвичи 
в товарном 
виде
Мэрия модернизирует 
систему анализа 
информации о гражданах

Власти Москвы потратят 132 млн 
руб. на создание витрины с обез
личенными данными горожан, 
к которой смогут подключаться 
внешние пользователи. В мэрии 
заверяют, что данные будут полу
чать исключительно ведом ства. 
Но в рамках экспериментально
го правового режима, который 
начал действовать в столице 
с прошлого года, получать пер
сональные данные граждан и ре
зультаты их анализа на законных 
основаниях могут и частные ком
пании,  напоминают эксперты.

Как узнал „Ъ“, подведомственное 
департаменту информационных 
технологий (ДИТ) Москвы государст-
венное казенное учреждение (ГКУ) 
«Информационный город» до 31 ав-
густа 2022 года модернизирует сис-
тему аналитики больших объемов 
данных о жителях столицы. ГКУ хо-
чет создать интерактивную витрину 
с обезличенной информацией о мос-
квичах и систему обмена этими дан-
ными с «внешними потребителя-
ми». Тендер на разработку системы 
стоимостью 132 млн руб. в февра-
ле выиграло ООО «Программный 
продукт», следует из информации 
на портале госзакупок.

Речь идет о доработке «информа-
ционной системы управления дан-
ными в распределенной вычисли-
тельной среде», — ИС УДРВС. Сейчас 
она интегрирована с большинством 
информационных систем москов-
ской мэрии, включая Единую мо-
бильную платформу города и Еди-
ную геоинформационную систему. 
Анализу подвергаются, например, ос-
новные события из жизни горожан, 
информация об их объектах недви-
жимости и транспорте, автомобилях, 
счета за коммунальные услуги и др.

• Разработка ИС УДРВС началась 
в 2016 году, в 2018 году система ис-
пользовалась для выявления серой 
аренды квартир: когда люди сдают 
свое жилье, но не платят налоги.
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Губернатор переехал на взятке в Москву
Глава Пензенской области подозревается в коррупции,  
но может быть обвинен и в других преступлениях

Иван Белозерцев, с 2015 года являвший
ся губернатором Пензенской области, 
задержан по подозрению в коррупции. 
В СКР считают, что за лоббирование ин
тересов бывшего сенатора от той же об
ласти, главы группы компаний  «Био тэк» 
Бориса Шпигеля, чиновник получил 
взятки в виде автомобиля Mercedes, 
 часов Breguet и «живых» денег на общую 
сумму более 30 млн руб. В ходе  обысков 
у главы региона нашли еще около 500 млн 
и пистолет. При этом господина Бело
зерцева проверяют на причастность 
к служебным злоупотреблениям и рас
тратам, изза которых область могла 
 потерять около 3 млрд руб. Сегодня Бас
манный суд по ходатайствам следствия 
изберет господам Белозерцеву, Шпиге
лю и еще трем фигурантам расследова
ния меры пресечения.

В воскресенье рано утром следствен-
но-оперативные группы, состоявшие из со-
трудников СКР, ФСБ и ГУЭБиПК МВД при 
поддержке спецназа Росгвардии, провели 
обыски по десяткам адресов в Пензе, Москве 
и Подмосковье. Поводом для этого стало уго-
ловное дело о даче взяток в особо крупном 
размере через посредников и их получении 
(ч. 5 ст. 291, ч. 4 ст. 291.1 и ч. 6 ст. 290 УК РФ), воз-
бужденное в главном следственном управле-
нии СКР. Непосредственным куратором рас-
следования выступил первый заместитель 
председателя СКР Эдуард Кабурнеев, до не-
давнего времени возглавлявший ГСУ.

Основное следственное действие, офор-
мленное как неотложное, а потому и не имев-
шее судебной санкции, было проведено 
в коттедже Ивана Белозерцева на улице Лазо 
в Пензе. Изъяв в доме деньги, драгоценности 
и другие предметы роскоши, следователи от-
правились вместе с господином Белозерце-
вым в его рабочий кабинет, где его хозяину 
было предъявлено еще одно постановление 
следователя ГСУ СКР о проведении обыска. 
По данным источников, близких к следст-
вию, всего у губернатора были изъяты около 
500 млн руб. в разной валюте (за 2019 год он за-
декларировал доход в размере 5,2 млн руб.), 
коллекция дорогостоящих часов, в том числе 
Breguet, оцениваемые в 5 млн руб., и проч. 

Из сейфа, который господин Белозерцев от-
крыл сам, изъяли также пистолет без доку-
ментов на него. Впрочем, следователи отпра-
вили его на экспертизу, усомнившись в том, 
что оружие находится в боевом состоянии.

По окончании обысков господина Бело-
зерцева, одетого в спортивный костюм, до-
ставили в СУ СКР Псковской области. По не-
которым данным, там губернатору стало 
плохо, однако после оказания помощи его 
все равно планируют отправить в Москву. 
Отметим, что обыски были проведены 

и у двух сыновей господина Белозерцева, 
ряда чиновников его администрации и ген-
директора ОАО «Фармация» Антона Колоско-
ва, которого также задержали.

В Москве и Подмосковье тем временем 
прошли обыски у главы группы компаний «Би-
отэк» Бориса Шпигеля, который с 2003 по 2013 
год являлся сенатором от Пензенской области, 
а также у его супруги Евгении Шпигель, заме-
стителя главы представительства Пензенской 
области при правительстве России Федора Фе-
дотова и еще нескольких человек. При этом 
в рутинные следственные действия с господи-
ном Шпигелем, бывшим продюсером и тестем 
Николая Баскова, хоть какое-то разнообразие 

внесли хранившиеся у него коллекция эроти-
ческих фигурок и редкая, 1928 года издания 
книга «Онанизм у мужчины и женщины» од-
ного из основоположников исследования рос-
сийской сексопатологии Людвига Якобсона.

По версии следствия, с января по ок-
тябрь 2020 года господин Белозерцев полу-
чил в Москве и Пензе от господина Шпиге-
ля, его супруги и директора ОАО «Фармация» 
Антона Колоскова взятки через посредни-
ков в виде автомобиля Mercedes V250D, ча-
сов Breguet и денег на общую сумму «не ме-
нее 31 млн 62 тыс. 200 руб.».
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Инвесторов  
ставят на карту
Белый дом готовит финансовый рынок 
к капитальным вложениям

В Белом доме возобновлена  работа 
по системной поддержке  инвестиций — 
после разворачивания механизма 
СЗПК для запуска крупных инвестпро
ектов власти определились с возмож
ными источниками их  финансирования 
на рынке. Для этого правительство 
предложило комплекс из 32 меропри
ятий до 2024 года, предполагающих 
запуск новых инструментов инвести
рования и формирование понятной ин
вестсреды для вовлечения большего 
круга инвесторов — от банков до физ
лиц. Документ направлен в деловые 
объ единения, но серьезных правок 
власти не ждут. Дальнейшая же дис
куссия будет касаться налогового сти
мулирования проектов, пока согласия 
по  вопросу нет даже среди бизнеса.

Белый дом подготовил проект «дорожной 
карты» по повышению доступности финанси-
рования для инвестпроектов, документ (есть 
у „Ъ“) содержит 32 мероприятия, нацеленных 
на вовлечение в них широкого пула инвесто-

ров — от банков и страховых компаний до ин-
вестиционных товариществ и физлиц. Сроки 
выполнения проектируемой «дорожной кар-
ты» охватывают период до 2024 года, однако 
отдельные инициативы должны быть реали-
зованы уже в конце 2021 года. Де-факто речь 
идет об активизации строительства системы 
привлечения инвестиций после разворачи-
вания для них базы в рамках СЗПК. Отметим, 
что ряд инициатив проектируемой «дорож-
ной карты» уже содержался в пакете предло-
жений первого замглавы Минэкономики Ан-
дрея Иванова, направленном в декабре главе 
РСПП Александру Шохину (см. „Ъ“ от 9 декаб-
ря). С тех пор, по данным источников „Ъ“, они 
были скорректированы, публично эти меры 
до сих пор не обсуждались.

Из проекта «дорожной карты» следует, что 
для расширения источников инвестиций Бе-
лый дом намерен действовать в двух направ-
лениях: создавать новые финансовые ин-
струменты и донастраивать действующие.
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Когда враг  
на горе свистнет
Владимир Зеленский ждет саммита 
по Донбассу, который никто не готовит

В вопросе проведения нового самми
та «нормандской четверки» (Германия, 
Россия, Украина, Франция) по Донбас
су поставлена точка — в обозримом бу
дущем его не будет. Как выяснил „Ъ“, 
встречу, на которой настаивает украин
ский президент Владимир Зеленский, 
вопреки его заверениям никто не гото
вит. На последних переговорах совет
ников глав стран «нормандского форма
та» этот вопрос не обсуждался. Причем 
не поднимал его даже глава офиса го
сподина Зеленского Андрей Ермак.

С начала марта Киев уверенно говорит 
о подготовке новой встречи лидеров стран 
«нормандской четверки» для обсуждения 
урегулирования конфликта на востоке 
Украины. Последний саммит, напомним, 
состоялся в декабре 2019 года во фран-
цузской столице. Там украинский и рос-
сийский президенты Владимир Зелен-
ский и Владимир Путин провели первую 
и пока последнюю очную встречу. С тех 
пор они не общались и, утверждают рос-

сийские дипломатические источники „Ъ“, 
даже не  созванивались.

Владимир Зеленский уже несколько раз 
заявил о том, что новый саммит «норман-
дцев» не просто готовится, а почти готов. 
В интервью украинским телеканалам 9 марта 
он сообщил: «В любом случае готовится нор-
мандская встреча. Она должна быть. Я от себя 
скажу, и я это сказал уже нашим западным 
партнерам: не будет встречи в „нормандском 
формате“ — я найду формат, когда встречусь 
с каждым из лидеров „нормандской четвер-
ки“. Если гора не идет к Магомету — ничего 
страшного, я встречусь с каждым из них в от-
дельности. Откладывать постоянно решение 
этого важного вопроса не получится».

Через несколько дней на ту же тему вы-
сказался экс-президент Украины Леонид 
Кравчук, возглавляющий делегацию Киева 
на переговорах в трехсторонней контакт-
ной группе по урегулированию ситуации 
в Донбассе.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,7

процента от экономически активного населения составил в России уровень безработицы в фев-
рале 2021 года, сообщил Росстат. Это на 0,1 процентного пункта ниже, чем было в январе этого года, 
но на 0,9 пункта выше, чем в феврале 2020-го. Число безработных, по данным ведомства, составило 
4,2 млн человек. В феврале на учете в органах службы занятости состояли 2,2 млн человек, из них 1 млн 
получали пособие по безработице. Число таких официальных безработных в феврале 2021-го в срав-
нении с февралем 2020 года выросло в три раза. Общая численность рабочей силы в России в феврале 
2021 года составляла 75 млн человек, или 51% от всего населения страны.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Ввод жилья растет  
на стимулах и дефиците

В феврале объемы ввода жилья 
в эксплуатацию продолжили расти. 
Как сообщил в пятницу Росстат, 
за месяц было введено 5,5 млн 
кв. м, что на 10,8% больше, чем го-
дом ранее. В целом за два меся-
ца 2021 года объемы построен-
ного жилья выросли на 13% — до 
11,2 млн кв. м. Объем строитель-
ных работ за это период составил 
939,2 млрд руб., что в сопостави-
мых ценах на 0,1% выше показате-
ля двух месяцев 2020 года.

Как отмечает глава Минстроя 
Ирек Файзуллин, эффективной ме-
рой поддержки строительства жи-
лья стала программа «Стимул», ко-
торая предполагает субсидирова-
ние государством затрат застрой-
щиков на создание инфраструкту-
ры. Также, полагает министр, на 

темпы ввода влияет и продолжаю-
щийся переход на проектное фи-
нансирование (с использовани-
ем эскроу-счетов сейчас строится 
более 56% жилья). По его словам, 
«значительная часть проектов име-
ла стабильное финансирование, 
что позволило продолжать процесс 
строительства вне зависимости 
от временного снижения спроса». 

В Минстрое ожидают, что по-
ложительная динамика жилищного 
строительства сохранится в течение 
всего года, хотя, отметим, по со-
стоянию на март строится меньше 
«квадратов», чем в 2020-м (92 млн 
кв. м против 100,2 млн кв. м). Оп-
тимизма чиновникам добавляет ак-
тивность застройщиков при под-
готовке новых проектов. Как сооб-
щал вице-премьер Марат Хуснул-
лин, за первые два месяца 2021 
года выданы разрешения на стро-
ительство 3,6 млн кв. м индустри-
ального жилья, что на 18% больше, 
чем в январе—феврале 2020 года. 
Рост запуска новых проектов, ожи-
дают в ДОМ.РФ, должен продол-
житься — этому будут способство-
вать дефицит предложения нового 
жилья с заявленным сроком ввода 
в эксплуатацию в 2021–2022 годах 
и продолжающееся до июля 2021 
года действие льготной ипотеки.

Отметим, дефицит на рынке на-
блюдается уже сейчас. По данным 
Минстроя, спрос на жилье пре-
высил предложение, практически 
в каждом регионе у застройщи-
ков закончились свободные кварти-
ры. Ажиотаж разогнал цены на жи-
лье, на что уже обращали внима-
ние и ЦБ, и президент. В этой свя-
зи власти обсуждают дальнейшую 
судьбу льготной ипотеки — Мин-
строй полагает, что ее нужно прод-
левать по всей стране, но с при-
менением «дифференцированного 
подхода к регионам». Банк России 
допускает возможность продления 
лишь для отдельных территорий.

Евгения Крючкова

ДИНАМИКА ТЕМПОВ СТРОИТЕЛЬСТВА 
В РОССИИ (%, ГОД К ГОДУ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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В феврале 2021 года темпы при-
роста частного спроса остава-
лись высокими — очищенный от 
влияния високосного 2020 года 
рост оборота розницы составил 
2%, притом что год назад потре-
бление было ажиотажным. Впро-
чем, хотя взлет выплат зарплат 
в конце 2020 года и отложенный 
спрос успели разогнать част-
ное потребление, оснований по-
лагать, что бурное восстановле-
ние спроса будет устойчивым, 
не было ни в начале года, ни сей-
час — в условиях растущей ин-
фляции, решения ЦБ о повыше-
нии ключевой ставки и зафикси-
рованного статистиками тормо-
жения динамики реальных зар-
плат в начале года.

По данным Росстата, в феврале 
2021 года оборот розничной торгов-
ли в годовом выражении снизился 
на 1,3%. Причина этого исключитель-
но счетная — високосный февраль 
2020 года. Без вызванных этим ис-
кажений показатель превышал уро-
вень февраля 2020 года на 2%, хотя 
тогда спрос перед приближающим-

ся карантином уже был ажиотаж-
ным, подсчитали в ЦМАКП. Улучше-
ние динамики наблюдалось не толь-
ко в торговле товарами, но и услуга-
ми, а также в общепите. Общие по-
требительские расходы (сумма трат 
граждан в указанных секторах) за 
февраль с учетом сезонности вырос-
ли к январю на 0,9% (заметим, потре-
бление непродовольственных това-
ров снизилось на 0,3%) после резкого 
роста на 4% за январь и отрицатель-
ной стагнации минус 0,3% за декабрь 
2020 года, оценил аналитик центра 
Игорь Поляков. Схожую оценку пу-

бликует и сам Росстат, по подсче-
там которого с учетом сезонности 
к среднемесячному значению 2018 
года темпы роста потребления това-
ров в феврале были на уровне янва-
ря 2021 года и соответствовали дина-
мике конца 2019 года (см. график).

 В то же время после неожидан-
но резкого всплеска в декабре 2020 
года (см. „Ъ“ от 19 февраля) январ-
ский рост реальных зарплат заметно 
замедлился (0,1% в годовом выраже-
нии, минимум с апреля 2020 года), 
а в большинстве отраслей показа-
тель снижался. В частности, его от-

рицательная динамика зафиксиро-
вана в обработке, добыче и электроэ-
нергетике. Быстро (на уровне инфля-
ции) зарплаты росли лишь в секторе 
IT и здравоохранении, чуть медлен-
нее — в строительстве на фоне уве-
личения его объемов (см. «Монито-
ринг») и дефицита кадров. C учетом 
сезонности за январь показатель со-
кратился на 5,3% после подскока на 
8,3% в декабре, оценили в ЦМАКП. 
«Это, вероятнее всего, повлияет на 
доходы. Пока ничего такого не про-
изошло, чтобы говорить, что в этом 
смысле кризис закончился»,— отме-
чает господин Поляков.

Впрочем, потребительские ожи-
дания граждан по данным ЦБ, в фев-
рале росли при неизменных теку-
щих оценках доходов, хотя в ДИП ЦБ 
замечали, что эффект от декабрьско-
го всплеска зарплат для потребле-
ния в начале года, скорее всего, был 
умеренным, поскольку предельная 
норма потребления в более высоко-
доходных слоях населения гораздо 
ниже, чем у населения в целом (см. 
„Ъ“ от 11 марта). Там добавляли, что 
в большей степени на восстановле-

ние потребления влияет улучше-
ние ситуации на рынке труда, кото-
рое в феврале продолжалось (см. «Се-
годняшнее число»). По оценке Минэ-
кономики, число безработных с ис-
ключением сезонности снизилось за 
февраль на 34,7 тыс. человек, а число 
занятых — увеличилось на 46,9 тыс. 
человек.

Между тем резкое ускорение ин-
фляции на фоне крайне высокого, 
по оценкам Банка России, спроса 
и не успевающего за ним предложе-
ния (хотя промышленники говорят 
о рекордно низкой загрузке мощ-
ностей; см. „Ъ“ от 16 марта) застави-
ло регулятора в прошедшую пятни-
цу поднять ключевую ставку (см. „Ъ“ 
от 19 марта), что явно охладит част-
ный спрос. Пока же положительный 
вклад в его прирост «внесло большое 
количество потребительских отрас-
лей, это указывает на продолжаю-
щееся восстановление спроса, в том 
числе на услуги в некоторых из наи-
более пострадавших от пандемии 
отраслях (туризм, гостиничный биз-
нес)», констатируют в ЦБ.

Алексей Шаповалов

Спрос граждан высок и непредсказуем
Факторов, обеспечивающих его устойчивость, пока не наблюдается

McKinsey Global Institute в работе 
«Восстановление потребитель-
ского спроса и долгосрочные 
эффекты пандемии COVID-19» 
фиксирует необычные послед-
ствия кризиса 2020 года для по-
требительского поведения — од-
ного из основных драйверов вос-
становления доковидной эко-
номической динамики. Изучив 
детальные показатели частно-
го спроса в крупных экономи-
ках — в Китае, Франции, Герма-
нии, Великобритании и США, ав-
торы констатируют обоснован-
ность надежд на гораздо более 
быстрое его восстановление, 
чему будет способствовать тра-
та сбережений, сделанных в пе-
риод накачки экономик деньга-
ми, но отмечают, что COVID-19, 
несомненно, внесет изменения 
в структуру потребления а его 
поддержка потребует развития 
инфраструктуры.

Динамика объема сбережений на-
селения в сравнении с показателями 
2019 года варьируется от 10-процент-
ного увеличения в КНР до роста в 2,3 
раза в США и 2,6 раза в Великобрита-
нии. При этом характеристики спро-
са («объем неистраченного в пан-
демию») демонстрируют обратную 
и гораздо более резкую динамику: 
от минус 3% в потреблении товаров 
в США до минус 14% в Великобри-
тании при двузначном падении по-
требления услуг во всех рассмотрен-
ных странах (минус 15% в США, ми-
нус 22% во Франции, минус 31% в Ве-
ликобритании). Аналитики McKin-
sey демонстрируют резкие отличия 
коронакризиса от рецессии 2007–
2009 годов: тогда спад потребления 
в указанных экономиках составлял 
от 1% до 6% — против 11–26% в 2020 
году. Длительность же восстановле-
ния после кризиса 2007–2009 годов 
составляла примерно десять кварта-
лов против в разы более коротких 

(один-два квартала) в 2020 году, что 
увеличивает шансы и на большую 
неравномерность процесса.

Авторы уже отмечают заметные 
искажения роста спроса в различ-
ных возрастных и доходных груп-
пах: в основном «отложенное, чтобы 
потратить» сосредоточено в высоко-
доходных и более молодых слоях об-
щества, в то время как наименее обе-
спеченные и образованные, а также 
пожилые работники в коронакризис 
имели больше шансов утратить нец-
ифровизируемую работу и доходы 
и потребуют большего, чем ранее, 
участия государств в борьбе с усиле-
нием социального расслоения. При 
этом обеспеченные домохозяйства, 
в свою очередь, могут значительно 
дольше не наращивать расходы: их 
склонность к сбережениям, пред-
полагают в McKinsey, долгосрочно 
останется повышенной так же, как 
это происходило в 2007–2009 годах.

От сценариев же траты этих 

средств будут напрямую зависеть 
траектории восстановления: так, 
вложения в недвижимость и долго-
срочные активы имеют невысокий 
мультиплицирующий эффект, что 
означает «затягивание» восстанови-
тельного роста на годы, как и в про-
шлый кризис. Рост же расходов в сек-
торах услуг и развлечений, а также 
увеличение доли «цифрового» по-
требления — тренды, долгосрочно 
развивавшиеся в доковидную эпоху, 
остаются под угрозой на фоне эконо-
мической неопределенности.

В McKinsey оценили, где новые 
постковидные потребительские 
привычки могут изменить преж-
ние тренды: это бурный рост продо-
вольственного онлайн-ритейла (ко-
торый сохранится), существенный 
рост расходов на обустройство жи-
лья — занятие, ставшее популярным 
в развитых странах в период локда-
унов, но сохраняющее достигну-
тые обороты и после их смягчения 

(новый долгосрочный тренд), а так-
же онлайн-медицина (которая так-
же сохранит взлетевшую популяр-
ность). В этих отраслях «новые при-
вычки» опираются на уже развитую 
(распространение сетей) или созда-
вавшуюся во время пандемии ин-
фраструктуру — так, массовости об-
устройства жилья во Франции спо-
собствовали «антикризисные» гран-
ты на реновацию. Среди трендов, ко-
торые со временем утратят популяр-
ность,— отказ от авиаперелетов, пе-
реход на онлайн-обучение и резкое 
сокращение сектора офлайн-развле-
чений. Учитывать это авторы предла-
гают и на уровне госуправления: так, 
вложения в инфраструктуру, на кото-
рой базируются «полезные» для вос-
становления экономик тренды, мо-
гут ускорить этот процесс и сохра-
нить их — в первую очередь речь 
идет о поддержке спроса и цифрови-
зации здравоохранения.

Олег Сапожков

Трать накопленное
Коронакризисным сбережениям нужен особый подход

Так, для привлечения собствен-
ных средств инициаторов проек-
тов предлагается разрешить вы-
пуск «многоголосых» привилеги-
рованных акций и снять ограниче-
ния на долю привилегированных 
акций в капитале. Для развития до-
левого финансирования — стиму-
лировать акционерные соглашения 
и запустить механизм привлечения 
средств за счет биржевых и краудин-
вестинговых платформ. В части дол-
говых инструментов предлагается 
расширить круг инвесторов в СЗПК 
за счет оценки их кредитных рейтин-
гов и секьюритизации или кредито-
вания под залог будущих компен-
саций. «Гибридные» инструменты 
предполагают запуск мезонинного 
финансирования (объединяет креди-
тование и приобретение акций для 
снижения стоимости кредита), вне-
дрение конвертируемых облигаций 
и договоров конвертируемого займа. 
К разработке части инициатив вла-
сти уже приступили — речь, напри-
мер, о «зеленом финансировании».

Второй блок в большей степени 
касается регулирования и снятия из-
быточных ограничений. Так, предла-
гается пересмотреть требования к ин-

весттовариществам, исключив огра-
ничения по числу участников, объ-
ему финансирования и пр. Взамен 
сфера будет институализирована за 
счет введения реестра товариществ, 
подключения их к информсистеме 

капвложений и стандартизации сде-
лок. Также в плане — выравнивание 
страхового и банковского регулиро-
вания для привлечения средств ин-
вестстрахования жизни в финанси-
рование инвестпроектов. Предпо-

лагается и цифровизация сферы ка-
пвложений в рамках эксперимен-
тальных правовых режимов (напри-
мер, удаленного создания юрлица), 
а также привлечение средств физ-
лиц — повышение «потолка» для ин-
вестсчетов сразу втрое (до 3 млн руб.). 
При этом Белый дом намерен исклю-
чить из регулирования «стимулы для 
приобретения иностранных бумаг».

Документ за подписью первого 
вице-премьера Андрея Белоусова 18 
марта разослан в РСПП, ТПП и «Дело-
вую Россию». Бизнес-объединения 
должны уже сегодня представить за-
мечания и предложения по проекту 
в Минэкономики. Вчера в деловых 
сообществах „Ъ“ пояснили, что пока 
не готовы его комментировать. Про-
ект также направлен на согласова-
ние в ведомства (ЦБ, Минфин, ФАС, 
Минстрой и пр.). Впрочем, степень 
детализации позволяет говорить, что 
стратегия привлечения частных ин-
весторов к проектам бизнеса нахо-
дится в высокой степени готовности, 
а поправки будут носить точечный 
и скорее технический характер. В ап-
парате вице-премьера предположе-
ния „Ъ“ не опровергают, отмечая, что 
Минэкономики поручено прорабо-
тать проект с бизнесом и экспертами. 
В Минэкономики „Ъ“ подтвердили, 

что документ находится в высокой 
степени готовности и принципиаль-
ных замечаний к нему не ожидается.

Дальнейшая работа рабочей груп-
пы будет связана с выяснением пре-
делов наращивания инвестиций 
за счет налоговых расходов Мин-
фина — тема обсуждалась 19 марта 
у первого вице-премьера Андрея Бе-
лоусова на первом совещании про-
фильной рабочей группы по резуль-
татам инвестсовещания у президен-
та. Пока власти готовы обеспечить 
компаниям инвествычет из суммы 
НДПИ, наиболее спорной остается 
идея налогового маневра — частич-
ной или полной отмены налога на 
имущество в пользу повышенной 
ставки налога на прибыль. Власти не 
согласны с инициативой из-за избы-
точной нагрузки на региональные 
бюджеты, поясняют участвовавшие 
в заседании источники „Ъ“. Впро-
чем, в бизнесе согласия по маневру 
также нет: считается, что меру целе-
сообразно рассматривать при запу-
ске отдельных инвестпроектов. Си-
стемные инициативы по налогово-
му стимулированию ведомствам со-
вместно с бизнесом предстоит пред-
ставить в течение двух недель — к но-
вому совещанию рабочей группы.

Диана Галиева

Инвесторов ставят на карту

Первый вице-премьер Андрей Белоусов направил деловым  
объединениям проект «дорожной карты» по привлечению  
финрынка к финансированию инвестбума   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

ДИНАМИКА ОБОРОТА РОЗНИЧНОЙ ТОРГОВЛИ 
(% К СРЕДНЕМЕСЯЧНОМУ ЗНАЧЕНИЮ 2018 ГОДА)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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Посредниками в передаче взяток следствие считает 
Федора Федотова, водителя полпредства Геннадия Мар-
кова, а также неких неустановленных лиц. При этом 
если часы точно дошли до губернатора и были изъяты 
у него следствием, то минивэн, которым управлял го-
сподин Марков, остался в полпредстве и использовал-
ся для обслуживания губернатора во время его визитов 
в Москву. То есть получается, что глава региона букваль-
но ездил на взятке.

Незаконные вознаграждения, по версии следствия, 
передавались губернатору за предоставление группе ком-
паний «Биотэк» «конкурентных преимуществ при заклю-
чении государственных контрактов, связанных с оказа-
нием услуг по приемке, контролю качества и сроков год-
ности, хранению, отпуску и доставке лекарственных пре-
паратов, изделий медицинского назначения, реактивов, 
закупаемых за счет бюджетных средств для нужд учре-
ждений здравоохранения Пензенской области». 

Между тем следует отметить, что контролируемое се-
мьей Бориса Шпигеля ГК «Биотэк» владеет пензенским 
ОАО «Фармация», которое в 2020 году выиграло тендеры 
на 1,8 млрд руб., в том числе с медучреждениями Пензен-
ской области. Однако область не входит в число крупных 
клиентов ГК. Крупнейшими заказчиками «Биотэка», за-
ключившими в 2020 году контракты на общую сумму 
14,5 млрд руб., выступают департамент здравоохране-
ния Москвы и Минздрав РФ. Помимо лекарств в 2020 
году группа поставляла экспресс-тесты Biozek IgG/IgM 
на антитела к коронавирусу. Клинические исследования 
их проводились на базе московских ГКБ №67 и №2. Все-
го, по данным «Биотэка», в медучреждения разных реги-
онов было поставлено более 3 млн таких тестов. В кон-
це февраля 2021 года ФКУ Минздрава РФ за счет фонда 
«Круг добра» закупило за 128,8 млн руб. у «Биотэка» спин-
разу — препарат был доставлен в экстренном порядке 
в четыре региональных медучреждения. Минимальную 
стоимость этого лекарства, используемого при лечении 
спинальной мышечной атрофии, Федеральная антимо-
нопольная служба согласовала на уровне 5,138 млн руб.

Впрочем, по данным „Ъ“, следствие не собирается 
останавливаться только на откатах от поставщиков мед-
препаратов. Источник, близкий к СКР, сообщил, что ре-
шено проверить буквально всю финансово-хозяйствен-
ную деятельность главы региона с 2015 года. «С момен-
та, когда Белозерцев стал губернатором, Счетная палата 
нашла множественные злоупотребления в госучрежде-
ниях и ведомствах Пензенской области на 2,9 млрд руб. 
В муниципальных образованиях региона выявлено око-
ло 400 нарушений в более чем ста организациях и ведом-
ствах. Самые серьезные — более чем на 1,5 млрд руб.— 
были обнаружены при реализации федеральных целе-
вых программ. Так, фонд капремонта уличен в излиш-
них тратах — 69 млн руб. на ремонт исправных лифтов, 
которые не были признаны аварийными. Кроме того, 
в 2017-м в департаменте ЖКХ выявлены незаконные из-
менения условий контрактов на ремонт дорог. За счет 
этого произошло завышение расходов почти на 25 млн 
руб. Регулярно допускались нарушения и на всех стади-
ях госзакупок, начиная с их планирования»,— отметил 
собеседник „Ъ“, предположив, что эти и другие факты 
могут стать основанием для того, чтобы в деле появи-
лись эпизоды превышения должностных полномочий 
и злоупотребления ими или по крайней мере халатно-
сти (ст. 286, 285 или 293 УК РФ).

Пока же никто не сомневается в том, что уже в поне-
дельник по крайней мере господа Белозерцев и Шпи-
гель по решению Басманного суда окажутся в СИЗО 
«Лефортово», а некоторые из их предполагаемых со-

общников еще могут сохранить свободу, активно со-
трудничая со следствием.

Иван Белозерцев стал врио пензенского губернатора 
в мае 2015 года. В тот момент он был спикером област-
ного заксобрания и лидером местной «Единой России». 
В сентябре того же года господин Белозерцев выиграл 

выборы, набрав 86% голосов. Его переизбрание на вто-
рой срок в 2020 году было под вопросом: эксперты на-
зывали его среди глав регионов, которые могут попасть 
под ротацию (источники „Ъ“ тогда говорили, что на за-
мену рассматривалась и кандидатура члена Совета фе-
дерации от Пензенского заксобрания Олега Мельничен-
ко). Однако в июне господин Белозерцев получил добро 
на новый срок от президента Владимира Путина и пере-
избрался с 78,7% голосов.

Близкий к администрации президента источник „Ъ“ 
пояснил, что в 2020 году Иван Белозерцев удержался 
у власти во многом благодаря пандемии: «У него был до-
вольно высокий антирейтинг. Но из-за коронавируса ре-
шили, что там, где действующие губернаторы могут идти 
на выборы, замен делать не надо. А в отношении Белозер-
цева решили, что он избираем». Одним из главных канди-
датов на его замену тогда был Вячеслав Гладков, который 
позже, в ноябре 2020 года, был назначен врио главы Бел-
городской области, добавил собеседник „Ъ“.

По словам другого источника, знакомого с ситуацией, 
пензенский губернатор считается человеком, получив-
шим свою должность благодаря министру обороны Сер-
гею Шойгу. Иван Белозерцев учился в Ульяновском танко-
вом училище вместе с нынешним главнокомандующим 
сухопутными войсками Олегом Салюковым. У них сохра-
нились теплые отношения, и генерал Салюков рекомен-
довал господина Белозерцева министру Шойгу, а тот спо-
собствовал этому назначению, пояснил собеседник „Ъ“. 
Олега Мельниченко он называет человеком Михаила Ба-
бича (ныне — замдиректора Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству), который лоббиро-
вал его кандидатуру на губернаторский пост еще в 2015 
году, когда сам господин Бабич был полпредом президен-
та в Приволжском федеральном округе, а господин Мель-
ниченко — его заместителем.

Пензенский политолог Валентин Мануйлов полагает, 
что в 2020 году у господина Мельниченко были «исклю-
чительно высокие шансы» занять губернаторский пост, 
а сейчас они стали еще выше: «Я вижу два варианта разви-
тия событий: господина Мельниченко назначат врио гу-
бернатора, и он будет исполнять эти обязанности, пока не 
найдется кто-то другой, или он останется здесь надолго».

Политолог Евгений Минченко напомнил, что в начале 
2020 года вокруг второго срока губернатора Белозерцева 
«была большая битва»: «Но в итоге все элитные перегово-
ры были проведены, рейтинги Белозерцев нарастил, со-
брал сильную команду политконсультантов, которая по-
могла ему выправить репутационные проблемы». Разго-
воры о том, чьим человеком является господин Белозер-
цев, весьма относительны, считает эксперт: «В свое время 
его назначали с подачи Володина (Вячеслав Володин, спи-
кер Госдумы, в 2015 году, первый заместитель главы ад-
министрации президента.— „Ъ“), есть какие-то контакты 
с командой Шойгу. Но и в том, и в другом случае нельзя 
включать Белозерцева в какой-то близкий круг, он где-то 
на периферии этих групп».

В апреле истекает срок, когда еще можно отправить 
на выборы новых врио, сообщил „Ъ“ специалист по ре-
гиональной политике Виталий Иванов: «Ходят разгово-
ры про ряд губернаторов, что они „некрепко сидят“. Но 
в этих разговорах всегда есть повышенный процент „хо-
телок“: некие игроки заинтересованы в заменах, пыта-
ются сводить счеты, протащить своих кандидатов и на-
меренно запускают слухи». Как показывает опыт, до апре-
ля губернаторы, потерявшие устойчивость, не могут чув-
ствовать себя в безопасности, но потом до осени можно 
жить относительно спокойно, отмечает эксперт: «К тому 
же предстоят федеральные выборы, которые в опреде-
ленном смысле подмораживают такие сюжеты. Есть точ-
ка зрения, что смена губернатора позволяет перезагру-
зить ситуацию, дает населению новые надежды и это 
можно конвертировать в голоса за „Единую Россию“. Но 
есть и другая точка зрения, что замена главы дестабили-
зирует политическую ситуацию если не в публичном пла-
не, то в аппаратном. Такая турбулентность может негатив-
но сказаться на подготовке к избирательной кампании».

Николай Сергеев, Олег Рубникович, 
Александр Осипов, Ксения Веретенникова, 
Андрей Винокуров; Сергей Петунин, Саратов

Губернатор переехал на взятке в Москву

Борис Шпигель, по версии следствия, 
откатил губернатору за контракты 30 млн руб. 
ФОТО ИГОРЯ ФЛИСА
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В минувшие выходные в Москве 
прошло сразу два собрания му-
ниципальных депутатов, ставших 
своеобразным ответом на разгон 
форума «Муниципальная Россия» 
неделей ранее. В субботу Ассо-
циация независимых депутатов 
Москвы решила создать обще-
российскую структуру, а в вос-
кресенье «Объединенные демо-
краты», повторив разогнанный 
форум в онлайн-формате, срав-
нили свою деятельность с зем-
ским движением и не исключили, 
что оно может стать «весьма бое-
способным» и даже в будущем 
перерасти в партию.

Субботний съезд Ассоциации не-
зависимых депутатов (АНД), как 
и муниципальный форум 13 марта, 
почти 200 участников которого были 
задержаны по обвинению в участии 
в деятельности «нежелательной ор-
ганизации», тоже оказался под угро-
зой срыва. За полчаса до его начала 
организаторам стали поступать сооб-
щения, что у коворкинга, где долж-
ны были встретиться депутаты, де-
журят сотрудники центра «Э» МВД. 
Однако руководители ассоциации 
решили не откладывать мероприя-
тие и все-таки провели его под надзо-
ром правоохранителей в штатском.

Важнейшая поправка к уставу 
АНД, принятая на съезде, касается 
расширения ее структуры: теперь 
в нее могут вступать лица, занима-
ющие выборные должности любого 
уровня в любом регионе. Зампредсе-
дателя АНД Андрей Морев пояснил 
„Ъ“, что такая возможность обсужда-
лась давно, а важность объединения 
стала очевидной на фоне разгона фо-
рума «Муниципальная Россия». В бли-
жайших планах АНД — продвижение 
нового закона о местном самоуправ-
лении и правозащитные проекты.

В воскресенье «Объединенные де-
мократы» (организация координиру-
ется связанной с Михаилом Ходор-
ковским «Открытой Россией») пред-
приняли вторую попытку провес-
ти сорванный форум, теперь в он-
лайн-режиме. Участники общались 
в Clubhouse, чтобы исключить воз-
можность новых задержаний. Часть 
форума была посвящена местным 
инициативам и возможностям, кото-
рые могут реализовать муниципаль-
ные депутаты, но обсуждались и пред-
стоящие выборы, и образ «России бу-
дущего» в целом.

Глава «Фонда Бориса Немцова» Вла-
димир Кара-Мурза назвал целью фо-
рума попытку наладить горизонталь-
ные связи между представителями 

местного самоуправления, что, по 
его мнению, является продолжени-
ем традиции земских и городских 
съездов, которые в конце XIX — на-
чале XX века дали толчок к самоорга-
низации и сформировали альтерна-
тивную политическую элиту. Задер-
жание депутатов, по словам полити-
ка, «завершило историческую парал-
лель», ведь сто лет назад участников 
земских съездов «также запугивали 
и задерживали».

Глава столичного муниципально-
го округа Красносельский Илья Яшин 
выразил мнение, что власть «крайне 
болезненно воспринимает муници-
пальное движение, считая его серьез-
ной силой и угрозой». Это, по его сло-
вам, доказывает задержание участни-
ков форума, для которого нужно было 
«мобилизовать огромные полицей-
ские силы». Но разгон лишь привлек 
внимание к муниципалам, уверен 
политик: «Благодаря этой публично-
сти у людей появился интерес к нам. 
И выкристаллизовывается весьма бо-
еспособное движение, которое мо-
жет сопротивляться произволу и стать 
широким, народным, массовым».

Экс-мэр Екатеринбурга Евгений 
Ройзман предположил, что «власть бо-
ится муниципальных депутатов, по-
тому что у них нет четкой политиче-
ской принадлежности» и они работа-
ют не в интересах партий, а в интере-
сах избирателей: «У власти сложилась 
своя картинка. Возможно, они полага-
ли, что складывается какая-то партия 
муниципальных депутатов и у них бу-
дут одни и те же идеи и принципы как 
у людей, которые работают на земле». 
Исполнительный директор «Откры-
той России» Андрей Пивоваров сказал 
„Ъ“, что организаторы форума не пла-
нировали и не планируют создавать 
партию, но допустил, что, «если в бу-
дущем такая структура сформируется 
сама по себе или с нашей подачи, то 
она будет стоять во главе парламент-
ской республики», которую участни-
ки форума назвали наилучшей фор-
мой правления в России.

Причину «нервного» отношения 
власти к муниципалам господин 

Ройзман также увидел в «Умном го-
лосовании» (проект Алексея Наваль-
ного, направленный на поддержку 
самых сильных оппозиционных 
кандидатов). Илья Яшин предполо-
жил, что этот проект даже при недо-
пуске к выборам внесистемных кан-
дидатов может лишить «Единую Рос-
сию» большинства в Госдуме. Кста-
ти, утром того же дня спикер Думы 
Вячеслав Володин написал в своем 
Telegram-канале, что в основе «Умно-
го голосования» лежит желание по-
пасть во власть, а не решить пробле-
мы граждан, и выразил мнение, что 
за этим проектом «стоят западные го-
сударства и спецслужбы».

Роль муниципальных депутатов 
растет из-за общественного запро-

са на обратную связь с властью и на 
повышение открытости политиче-
ской системы, считает политолог 
Павел Салин. 

Кроме того, они менее подвер-
жены идеологическим расколам 
и выяснению отношений, поэтому 
такие сообщества могут стать пло-
щадкой для горизонтальных связей 
между оппозиционными силами, 
отмечает эксперт: «Власть это пони-
мает, и во многом именно поэтому 
был разогнан форум. Думаю, власть 
будет делать ставку на то, чтобы аль-
тернатива ей не смогла кристалли-
зоваться и превратиться в организа-
ционную структуру».

Председатель близкого к столич-
ной мэрии Совета муниципальных 

образований Москвы Владимир Ду-
дочкин не видит у оппозиционных 
депутатов реализуемых предложе-
ний: «Есть перспективы, когда есть 
какой-то конструктив, а не когда все 
за все хорошее против всего плохо-
го. Нужны реальные предложения, 
которые возможны к реализации». 
Проблема муниципальных депу-
татов в их бесправности, добавля-
ет политолог Константин Калачев: 
«Это хорошая школа, поэтому орга-
низаторы муниципальных форумов 
и сами депутаты подчеркивают свою 
значимость. Но если они себя не мо-
гут защитить, можно представить, 
как тяжело им защищать своих из-
бирателей».

Кира Дюрягина

Оппозиция надвое позаседала
На разгон полицией одного форума муниципальные депутаты ответили двумя

К О Н Т Е К С Т П А Р Н А С  П Р И З В А Л  Д Е М О К Р АТ О В  О Б Ъ Е Д И Н И Т Ь С Я

20 марта в московской гостинице «Измайлово», где неделей ранее полиция разогнала форум 
муниципальных депутатов, в закрытом режиме прошел XIX съезд Партии народной свободы 
(ПАРНАС). Делегаты переизбрали председателем экс-премьера Михаила Касьянова, приняли 
манифест о программных принципах партии (декоммунизация, европейский курс, федерализм, 
конкурентный бизнес, контроль за силовиками и т. п.) и резолюцию о ситуации в стране. В этом 
документе члены ПАРНАС выступили за создание для участия в осенних выборах в Госдуму 
демократической коалиции с «потенциальными партнерами»: «Яблоком», сторонниками Алексея 
Навального, «Открытой Россией» и другими оппозиционными организациями.

В рамках думской кампании партия предлагает сформировать «широкое движение за пере-
мены» и выдвинуть единый список кандидатов. В резолюции также сказано, что ПАРНАС не хо-
чет делить демократического избирателя на тех, кто пойдет голосовать за «Яблоко», поддержит 
«Умное голосование» или решит бойкотировать выборы. Кроме того, «власть предложит свои 
фейковые варианты в виде многочисленных кремлевских имитационных партий», предполагают 
в ПАРНАС, поэтому там «не считают возможным выходить на выборы в Госдуму вне объединен-
ной коалиции, внося дополнительный разлад в ряды демократических сил».

Одновременно партийцы раскритиковали систему «Умное голосование», пообещав создать 
собственный «список доверия» из кандидатов в Госдуму (но не из числа «коммунистов или 
жириновцев»), за которых ПАРНАС призовет голосовать своих сторонников.  Кира Дюрягина
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Супруги Ананьевы  
попали в кредитное кольцо
Жену экс-главы Промсвязьбанка  
обязали вернуть ПСБ 17 миллионов

Как стало известно „Ъ“,  вынесено 
и вступило в законную силу первое 
 судебное решение о взыскании денег 
с жены бывшего председателя правле-
ния Промсвязьбанка Дмитрия Ананье-
ва в пользу ПСБ. Юристы банка доказали, 
что экс-топ-менеджер, взяв в банке кре-
дит под 8,5% годовых и тут же положив 
эти деньги на депозит своей жены уже 
под 12,9%, дал ей возможность получить 
свыше 17 млн руб., которые Мосгорсуд 
и распорядился с нее взыскать.

Иск к Дмитрию Ананьеву и его супруге 
Людмиле юристы ПСБ подали в Лефортов-
ский райсуд Москвы еще в марте прошлого 
года. Решение по нему, согласно базе данных 
суда, было вынесено лишь в конце сентября 
и не устроило заявителей. Подав жалобу, адво-
каты добились пересмотра дела в апелляци-
онной инстанции Мосгорсуда.

По данным „Ъ“, 18 марта, отменив поста-
новление райсуда, Мосгорсуд полностью 
удовлетворил требование ПСБ к ответчикам. 
В иске банка к своему бывшему топ-менед-
жеру утверждалось, что в его действиях была 
выявлена кольцевая кредитно-депозитная 
схема. 31 августа 2017 года господин Анань-
ев, воспользовавшись служебным положени-
ем председателя правления банка, выдал сам 
себе кредит в размере 1,395 млрд руб. по став-
ке 8,5% годовых. В тот же день все кредитные 
деньги были направлены на депозит его су-
пруги Людмилы Ананьевой, открытый в том 
же ПСБ. Ставка по нему составила уже 12,9% 
годовых. Используя эту схему, семья Ананье-
вых ежемесячно получала фиксированный 
процентный доход. Эти действия, отмеча-
лось в иске, нарушали ст. 10 Гражданского ко-
декса РФ, в соответствии с которой одни и те 
же люди не могут получить кредит, ставка по 
которому ниже ставки по депозиту. Отметим, 
что по условиям последнего госпожа Ананье-
ва регулярно снимала проценты, отправляя 
часть денег на погашение кредита.

12 декабря 2017 года, на следующий день 
после получения Дмитрием Ананьевым 
лично предписания ЦБ о доначислении ре-
зервов, неисполнение которого привело 
к санации ПСБ, тогдашний председатель 
правления банка погасил свой кредит за 
счет депозита супруги.

С сентября по декабрь 2017 года по вкла-
ду были выплачены проценты в размере 
50 млн руб., тогда как по кредиту выплаче-
но 33 млн руб. Таким образом, ущерб банка 
от реализации этой схемы четой Ананьевых 
за три месяца составил 17 млн руб. Эту сум-
му в пользу банка теперь должны взыскать 
с Людмилы Ананьевой судебные приставы. 
Отметим, что сам Дмитрий Ананьев реше-
нием столичного арбитража признан бан-
кротом после того, как не смог исполнить 
обязательства перед зерновой компанией 
«Настюша», оцениваемые в 2,9 млрд руб.

«Мы удовлетворены данным решением 
суда. Считаем, что факты скоординирован-
ных действий противоправного характера, 
совершенных супругами Ананьевыми, ко-
торые были положены в основу иска ПСБ, 
нашли свое подтверждение. Тем самым пре-
сечена схема по извлечению дополнитель-
ного дохода через кредитно-депозитные 
сделки Ананьевых в ущерб кредитной орга-
низации. ПСБ продолжит работу по взыска-

нию ущерба со стороны братьев Ананьевых 
в России и за ее пределами всеми доступны-
ми способами в рамках применимого за-
конодательства»,— сообщили в ответ на за-
прос „Ъ“ в пресс-службе ПСБ.

Следует отметить, что в России и за гра-
ницей с Дмитрием Ананьевым ПСБ ведется 
тяжба примерно по 25 эпизодам, связанным 
с выдачей кредитов техническим компаниям, 
покупкой неликвидных ценных бумаг, про-
дажей недвижимого имущества банка по за-
ниженной цене и прочим, включая главный 
иск на сумму около 280 млрд руб. При этом 
известно, что супруги Ананьевы проживают 
сейчас на Кипре. В прошлом году окружной 
суд Лимасола по заявлению банка непрофиль-
ных активов «Траст» вынес приказ об аресте 
активов по всему миру Дмитрия и Алексея 
Ананьевых, а также их жен Людмилы и Дарьи 
Ананьевых на сумму до €267 млн.

Отметим также, что бывшие совладель-
цы ПСБ братья Дмитрий и Алексей Ананье-

вы, заочно арестованные Басманным райсу-
дом для международного розыска, проходят 
по нескольким уголовным делам, возбужден-
ным Следственным комитетом России. За-
очно им инкриминируется в том числе со-
вершение преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 160 (растрата в особо крупном разме-
ре) и ч. 4 ст. 174 (легализация похищенного) 
УК РФ. По версии следствия, используя кипр-
ский филиал ПСБ, братья в период с 11 по 15 
декабря 2017 года под фиктивные сделки по-
хитили 66,3 млрд руб., $575 млн и €24,4 млн, 
а затем легализовали часть этих сумм.

Интерпол, однако, искать их по своей ли-
нии отказался, посчитав, что уголовное пре-
следование братьев может быть связано 
с политикой. Вынесенное в прошлом году ре-
шение, отметил один из защитников господ 
Ананьевых, остается в силе. Получить ком-
ментарии адвокатов Дмитрия Ананьева, заня-
тых в гражданском процессе, „Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев

Лифты подняли миллиард
Выявлены особо крупные махинации 
с госконтрактами

Как стало известно „Ъ“, Басманный рай-
суд продлил сроки домашних арестов 
и содержания в СИЗО фигурантов уго-
ловного дела об ограничении конкурен-
ции, причинившем особо крупный ущерб, 
а также мошенничестве. Среди них ока-
зались вице-президент Национального 
лифтового союза (НЛС) и глава комиссии 
общественного совета при Минстрое Рос-
сии Сергей Чернышов и бывший топ-ме-
неджер ОАО «Щербинский лифтострои-
тельный завод» Дмитрий Коженов. Все 
они обвиняются в картельном сговоре 
для выигрыша тендеров на 1 млрд руб. 
по закупке и установке лифтов для Фонда 
капитального ремонта многоквартирных 
домов Иркутской области.

Источники „Ъ“ рассказали, что Сергея Чер-
нышова задержали в здании СКР в Техниче-
ском переулке, куда вице-президент НЛС был 
вызван на допрос в качестве свидетеля. Одна-
ко через несколько часов позиция следовате-
ля главного управления по расследованию 
особо важных дел (ГУРОВД) изменилась, и го-
сподину Чернышову было предъявлено об-
винение в ограничении конкуренции, при-
чинившем особо крупный ущерб (п. »в» ч. 2 
ст. 178 УК РФ). Это достаточно редкая в уголов-
ном судопроизводстве статья, предусматрива-
ющая до шести лет заключения.

По ходатайству следствия Басманный суд 
отправил господина Чернышова под домаш-
ний арест. С тех пор мера пресечения для него 
осталась прежней, несмотря на жалобы защи-
ты, которая настаивала на ее изменении на за-
прет определенных действий или подписку 
о невыезде.

Защита настаивала, что господин Чер-
нышов является публичной фигурой, поло-
жительно характеризуется, не собирается 
скрываться,— даже на допрос к следователю 
ГУРОВД СКР господин Чернышов, отметил 
его защитник, прилетел из-за границы, прер-
вав свой отпуск. Но эти и другие аргументы 
не привели к изменению меры пресечения — 
на днях срок домашнего ареста обвиняемому 
был продлен.

Стоит отметить, что Сергей Чернышов 
действительно известная в отрасли фигура. 
Помимо НЛС он руководит комиссией по 
вопросам лифтового хозяйства обществен-
ного совета при Минстрое России, которую 
возглавляет экс премьер-министр Сергей Сте-
пашин, а также является президентом Россий-
ского лифтового объединения.

По данным „Ъ“, помимо господина Чер-
нышова фигурантами этого расследования 
являются Дмитрий Коженов и Антон Ряби-
кин. Первый до недавнего времени являл-
ся топ-менеджером ОАО «Щербинский лиф-
тостроительный завод (ЩЛС)». А второй 

занимал пост заместителя директора по эко-
номике в иркутском ООО «Звезда». Но если го-
сподину Коженову инкриминируется только 
ограничение конкуренции, то господину Ря-
бикину еще и мошенничество в особо круп-
ном размере (ч. 4 ст. 159 УК).

Данное уголовное дело было возбужде-
но СКР еще в 2019 году и связано с расследо-
ванием обстоятельств картельного сговора 
при проведении тендеров на установку и об-
служивание лифтов в Иркутской области. Не-
законные договоренности были выявлены 
управлением антимонопольной службы по 
Иркутской области. А участниками сговора 
были признаны судами ООО «Звезда», ОАО 
ЩЛС и ООО «Мосрегионлифт». Действия участ-
ников сговора, как считает следствие, были 
направлены на создание условий, при кото-
рых цена на работы, связанные с массовой 
заменой лифтов в регионе, которая проводи-
лась в то время, не снижалась. А соответствую-
щие подряды на торгах, проводимых Фондом 
капремонта многоквартирных домов, распре-
делялись между участниками картельного сго-
вора. Согласно подсчетам ФАС, согласованные 
действия участников позволили им получить 
заказы более чем на 1 млрд руб. При этом, со-
здавая видимость «состязательной борьбы», 
компании заранее спланировали свои даль-
нейшие действия. Так, ни один из победите-
лей этих тендеров не выполнял затем заклю-
ченные договоры с фондом самостоятельно, 
а перераспределил их между участниками «со-
юза». Например, ЩЛЗ на следующий день по-
сле заключения договора обратился к органи-
затору торгов за согласованием заключения 
субподрядного договора с «Мосрегионлиф-
том». В свою очередь «Мосрегионлифт» и «Зве-
зда», выполняя работы по ремонту и замене 
лифтового оборудования, заключили догово-
ры субподряда с другими организациями.

В апреле 2019 года, проверив данные ФАС, 
прокуратура Иркутской области направила 
свои выводы в СКР, что и стало поводом для 
возбуждения уголовного дела. Первыми об-
виняемыми по нему стали гендиректор «Зве-
зды» Олег Хамуляк и депутат Законодательно-
го собрания Иркутской области, член КПРФ 
Андрей Левченко, сын бывшего иркутско-
го губернатора Сергея Левченко. Ущерб от их 
действий, по подсчетам следствия, превысил 
185 млн руб. По некоторым данным, оказав-
шись в СИЗО, господин Хамуляк стал активно 
давать показания и сотрудничать со следстви-
ем, что, возможно, и привело к появлению но-
вых фигурантов.

Адвокаты обвиняемых категорически 
отказались от любых комментариев, свя-
занных с расследованием. В НЛС их полу-
чить не удалось.

Владислав Трифонов

У Дмитрия Ананьева махинации оказались семейными  ФОТО КИРИЛЛА ТУЛИНА

Застройщика  
не пустили в Занзибар
В Санкт-Петербурге суд отказался избрать меру 
пресечения для крупного предпринимателя

Московский районный суд Санкт-Петер-
бурга отказался избрать меру пресече-
ния даже в виде запрета определенных 
действий для генерального директора 
компании «Петрострой» Дмитрия Ипато-
ва. Его подозревают в незаконном при-
влечении денежных средств дольщиков 
в особо крупном размере при строитель-
стве жилого комплекса «Лампо» в городе 
Мурино Ленинградской области. Ранее 
по факту строительства четырех других 
ЖК этой компанией возбудили два уго-
ловных дела о мошенничестве, ущерб 
по ним  составляет более 6 млрд руб.

Как сообщили в объединенной пресс-служ-
бе судов Санкт-Петербурга, Московский рай-
суд города отказался избирать для Дмитрия 
Ипатова меру пресечения в виде запрета опре-
деленных действий. Об этом просило следст-
вие в связи с уголовным делом по ч. 2 ст. 200.3 
УК РФ (привлечение денежных средств гра-
ждан в нарушение требований законодатель-
ства об участии в долевом строительстве мно-
гоквартирных домов), которое возбуждено 
следственным управлением УМВД России по 
Московскому району Санкт-Петербурга.

Дмитрия Ипатова задержали в ночь на 20 
марта в аэропорту Пулково, когда он пытался 
вылететь на африканский остров Занзибар. 
Его планы на поездку за рубеж стали причи-
ной для обращения следствия в суд с мерой 
пресечения: якобы Дмитрий Ипатов был ос-
ведомлен о возбужденном деле, но все равно 
пытался выехать из страны.

По версии следствия, не позднее февраля 
2019 года гендиректор «Петростроя» привлек 
5 млн руб. в нарушение законодательных тре-
бований на строительство жилого комплекса 
«Лампо», который располагается в городе Му-
рино Ленинградской области. Деньги полу-
чались в качестве инвестиций на основании 
заключенных соглашений о бронировании 
квартир. Согласно данным с сайта ЖК, он бу-
дет состоять из четырех корпусов. На 21 марта 
в первом из домов построено около четырех 
этажей. Сейчас срок его сдачи назначен на по-
следний квартал 2022 года.

Сторона защиты в суде заявляла, что у след-
ствия не было никаких оснований для задер-
жания. У Дмитрия Ипатова, не признавшего 
вину, не было ограничений, которые бы не по-
зволяли ему покидать страну. Уголовное дело 
было возбуждено в отношении неустанов-
ленных лиц и неоднократно приостанавли-
валось, говорили адвокаты. В объединенной 
пресс-службе судов сообщили, что из предо-

ставленных материалов суд не смог устано-
вить существо предъявленного обвинения. 
Кроме того, суду не представили сведений 
о том, что подозреваемый собирался скрыть-
ся от следствия. Судья Московского райсуда 
принял во внимание позицию защиты о ту-
ристических целях поездки семьи господи-
на Ипатова за границу, и в итоге в избрании 
какой-либо меры пресечения было отказано.

В начале марта в петербургской прокурату-
ре сообщали о возбуждении уголовного дела 
об особо крупном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 
УК РФ) по факту строительства другого жилого 
комплекса компанией «Петрострой». По вер-
сии следствия, при возведении ЖК «Ломоно-
совъ» в Петродворцовом районе Санкт-Петер-
бурга часть денег застройщики использовали 
на другие цели. Ущерб оценивается в 920 млн 
руб., отмечали в надзорном ведомстве. Со-
гласно данным с сайта жилого комплекса, 
он состоит из четырех корпусов. Один из них 
уже сдан в эксплуатацию, еще три — возводят-
ся. Срок сдачи последнего намечен на второй 
квартал 2022 года.

В декабре прошлого года дольщики опу-
бликовали на YouTube видеообращение, в ко-
тором рассказывали, что сроки строительства 
комплекса сорваны.

После сообщения прокуратуры в «Петро-
строе» заявили, что о возбужденном деле им 
стало известно из средств массовой инфор-
мации, а с руководством компании никто из 
официальных представителей следственного 
органа не связывался. В компании отметили, 
что они располагают средствами для заверше-
ния жилого комплекса «Ломоносов», который 
находится в высокой степени готовности: вто-
рой корпус готов на 99%, первый — сдан.

Дольщики сообщали о возбуждении уголов-
ного дела об особо крупном мошенничестве 
по еще трем жилым комплексам, возводимым 
«Петростроем». Среди них «Северный вальс», 
«Чистый ручей» и «Материк». Общая сумма 
ущерба по ним — 5,2 млрд руб. В компании-за-
стройщике и тогда сообщили, что с возбужде-
нием уголовного дела не согласны. В «Петро-
строе» утверждали, что строительство всех трех 
ЖК ведется, а некоторые корпуса завершены 
на 95%. «С дольщиками поддерживается ком-
муникация: сообщаются новости о строитель-
стве, выкладываются фото и видео с объекта на 
сайте компании-застройщика и в социальных 
сетях»,— говорили в компании. Отметим, что 
никакого статуса по делам об особо крупном 
мошенничестве у Дмитрия Ипатова нет.

Марина Царева, Санкт-Петербург

В «Северном потоке» отстегнули  
«золотые парашюты»
В день своего увольнения участник проекта заключил 
с подчиненными 47 незаконных соглашений о выплатах

Савеловский суд Москвы продлил арест 
бывшего генерального директора АО 
 «Гипрокислород» (входит в ПАО «Объеди-
ненные машиностроительные заводы») 
Александра Бехера. Экс-топ-менеджер, 
подписавший распоряжение о «золотых 
парашютах» своим подчиненным, обви-
няется в покушении на мошенничество 
с целью хищения 67 млн руб. бюджетных 
средств в рамках проекта «Северный по-
ток-2». Господин Бехер свою вину не при-
знает, утверждая, что действовал в рам-
ках своих полномочий.

Уголовное дело в отношении бывшего ген-
директора АО «Гипрокислород» (инжинирин-
говая компания, занимающаяся кислород-
ным производством для металлургических 
предприятий и азотно-кислородным произ-
водством для нефтеперерабатывающих заво-
дов) Александра Бехера СУ СКР по Северно-
му округу Москвы возбудило 22 октября 2020 
года по ч. 3 ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на мошенничество в особо крупном раз-
мере). По версии следствия, господин Бехер 
в конце января 2019 года разработал преступ-
ный план по хищению денежных средств АО 
«Гипрокислород» из фонда заработной пла-
ты, сформированного из бюджетных средств, 
выделяемых для реализации межгосударст-
венного проекта «Северный поток-2». С этой 
целью господин Бехер, по версии следствия, 
с конца января по конец мая 2019 года соста-
вил подложные дополнительные соглаше-
ния с 47 сотрудниками организации, соглас-
но которым в случае их увольнения под тем 
или иным предлогом им должно быть выпла-
чено по 6 ежемесячных зарплат к имеющим-
ся гарантиям и компенсациям, что составляло 
в общей сложности 67 млн руб.

Основанием для уголовного дела послужи-
ло обращение в правоохранительные органы 
директора по претензионно-правовой рабо-
те АО «Гипрокислород». По версии заявите-
ля, в мае 2020 года, когда в должность нового 
гендиректора организации вступил Дмитрий 
Козлов, руководитель отдела кадров доложи-
ла тому, что получила от Александра Бехера 
папку с допсоглашениями о необходимости 
выплатить 47 работникам, от топ-менеджеров 
до водителя и секретаря, так называемые «зо-
лотые парашюты» в случае увольнения. При-
чем это произошло в последний день работы 
господина Бехера на предприятии.

В ходе предварительного следствия было 
установлено, что ранее в личных делах сотруд-
ников таких соглашений не было, и они ни-
каким образом с точки зрения финансов не 
оформлялись. Кроме того, по версии след-
ствия, «золотые парашюты» противоречи-
ли уставу организации. Также выяснилось, 
что значительная часть допсоглашений о вы-
платах была датирована ноябрем 2018 года, 
а в указанные в документах даты многих из 
сотрудников, которым выписали «золотые 
парашюты», как и самого господина Бехера, 
не было на предприятии. Помимо этого ока-
залось, что подобные вознаграждения не 
предусмотрены нормативными актами акци-
онерного общества, и за все время его суще-
ствования никому не выплачивались. По вер-
сии следствия, в случае выплаты денежных 
средств по допсоглашениям ущерб АО соста-
вил бы 67 млн руб., притом что организация 
на тот момент имела убытки на 59 млн руб. 
В результате следствие пришло к выводу, что 
господин Бехер, будучи гендиректором, не 
мог не знать о финансовом положении пред-
приятия и негативных последствиях своих 

действий. Кроме того, в распоряжении след-
ствия оказались видеозаписи с камер наблю-
дения, зафиксировавшие факт того, что все 
уволенные сотрудники побывали у господи-
на Бехера в кабинете в последний день его ра-
боты в должности гендиректора, получив «до-
бро» на получение «золотых парашютов».

Следует отметить, что из 47 бывших работ-
ников АО «Гипрокислорода» только 10 чело-
век обращались в различные суды Москвы, 
чтобы взыскать с АО выплаты по допсоглаше-
ниям на 21,2 млн руб., однако им было отказа-
но из-за того, что подобные вознаграждения 
не предусмотрены.

По версии защиты господина Бехера, кото-
рый себе «золотой парашют» не выписывал, 
обвинение бывшему гендиректору предъяв-
лено необоснованно, и опирается на не дока-
занные следствием данные. В частности, по 
словам одного из его адвокатов Сергея Ахун-
дзянова, заявитель в лице директора по пра-
вовым вопросам АО «Гипрокислорода» со-
общил правоохранителям, что для выплаты 
денежных средств могли быть использованы 
бюджетные средства для реализации проекта 
«Северный поток-2». Однако, как пояснил го-
сподин Ахундзянов, это не соответствует дей-
ствительности, так как проект финансируется 
частными инвесторами, а не из бюджета, на 
что защита указывала в судах первой и второй 
инстанции. И доказательств того, что Алек-
сандр Бехер действовал из «корыстных по-
буждений и единого преступного умысла со 
своими подчиненными», следствием суду не 
было представлено. По мнению защиты, за-
ключение господина Бехера под стражу про-
тиворечит нормам УПК, однако Савеловский 
райсуд эти доводы счел неубедительными.

Юрий Сенаторов
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Минздрав в ближайшее время внесет 
в Госдуму законопроект о донорст-
ве костного мозга и гемопоэтических 
стволовых клеток — об этом заявил 
глава ведомства Михаил Мурашко. 
Сегодня документ рассмотрит пра-
вительственная комиссия. Законо-
проект вводит понятие федерально-
го регистра доноров костного мозга 
(РДКМ), но как выяснил „Ъ“, порядок 
его ведения остается за правитель-
ством. Напомним, Русфонд, который 
был одним из первых создателей си-
стемы РДКМ в России, ранее просил 
Минздрав о сотрудничестве.

В понедельник правительственная 
комиссия по законопроектной деятель-
ности планирует рассмотреть разра-
ботанный Минздравом законопроект 
о донорстве костного мозга (есть в распо-
ряжении „Ъ“). Он вносит принципиаль-
ные изменения в закон о трансплантации 
органов и тканей человека. В частности, 
разработчики предлагают закрепить пре-
зумпцию согласия на посмертное изъ-
ятие органов, расширить права живых 
доноров, а также ввести понятие феде-
рального регистра доноров костного моз-
га. Если у комиссии не будет возражений, 
его отправят на подпись в правительство 
и передадут в Госдуму.

Напомним, Минздрав представил про-
ект на общественное обсуждение еще 
в июле 2019 года — после того как ви-
це-премьер по социальной политике Та-
тьяна Голикова поручила решить пробле-
му создания единого регистра. Сейчас 
в России действуют 14 донорских баз 
при госучреждениях и Национальный 
регистр доноров костного мозга имени 
Васи Перевощикова, созданный Русфон-
дом и объединяющий данные доноров 
НКО-регистров. Всего в базах значатся 
около 150 тыс. потенциальных доноров. 
Из них более 45 тыс.— в Национальном 
РДКМ, который работает на деньги жер-
твователей.

В конце 2017 года в Русфонде заявляли, 
что «регистры должны стать юридически 
самостоятельными предприятиями, и са-
мая удобная форма для этого — НКО». Но 
в медицинском сообществе идея разви-
тия донорства костного мозга через НКО 
не нашла отклик. Планировалось, что 
положения законопроекта, касающиеся 
регистра, вступят в силу с 1 января 2021 
года, но ведомство до настоящего момен-
та дорабатывало документ.

Впрочем, генеральный директор На-
ционального РДКМ Анна Андрюшкина 
заявила „Ъ“, что текст последней версии 
проекта мало отличается от предыду-
щей — Русфонд получил ее от Минздра-
ва в октябре 2020 года. Ведомство не учло 
большее количество предложений от об-

щественников, констатирует она. В част-
ности, проигнорировано предложение 
закрепить в федеральном законе право 
НКО участвовать в создании федераль-
ного регистра. Согласно пояснительной 
записке к законопроекту, порядок веде-
ния регистра и доступа к его информа-
ции будет устанавливать правительст-
во. А сведения в него будут направлять 
медицинские организации, подведом-
ственные федеральным органам испол-
нительной власти и органам исполни-
тельной власти субъектов РФ в сфере 
здравоохранения. Есть в записке оговор-

ка, что негосударственные организации 
могут собирать и передавать информа-
цию о потенциальных донорах. Однако 
Анна Андрюшкина отмечает, что содер-
жание и объем такой информации, а так-
же порядок ее предоставления не опре-
делены. «Настораживает тот факт, что 
в пояснительной записке о нас ни сло-
ва. Мы существуем и оперируем одной 
третью всей донорской базы страны. 
Мы, конечно же, хотим быть участника-
ми развития донорства костного мозга 
в РФ на тех же основаниях, что и госучре-
ждения, и претендуем на государствен-
ное финансирование»,— сказала госпо-
жа Андрюшкина.

Законопроект также расширяет права 
живых доноров: законодательно закре-
пляется право на медицинское обследо-

вание, лечение и реабилитацию в свя-
зи с прижизненным донорством. Кроме 
того, доноры будут вправе требовать от 
медицинских организаций полной ин-
формации о возможных осложнениях 
для здоровья в связи с операцией. Пред-
полагается, что им будут оплачены рас-
ходы на дорогу до места транспланта-
ции и обратно, что, по мнению авторов 
законопроекта, «будет способствовать 
готовности донора к изъятию». В перво-
начальной версии документа речь шла 
о компенсации стоимости билетов толь-
ко до места донации. Тем не менее в рам-
ках проекта медицинская помощь доно-
рам будет оказываться в тех же объемах 
и на тех же условиях, что и другим гра-
жданам.

Анна Андрюшкина уверена, что отсут-
ствие у добровольцев преимуществ при 
получении медицинской помощи может 
нанести существенный вред популяри-
зации этого направления донорства, так 
как значительно снизит количество же-
лающих стать потенциальными донора-
ми. Другим препятствием, по мнению 
эксперта, будет сбор «избыточных» сведе-
ний на этапе включения человека в феде-
ральный регистр.

Авторы законопроекта рассчитыва-
ют получить в 2021–2023 годах порядка 
2,9 млрд руб. Из них на включение но-
вых доноров в объединенную базу дан-
ных запрошено 1,656 млрд. В документе 
не сказано, какое количество доброволь-
цев планируется включить в регистр на 
эти средства, однако сумма точно сов-
падает с той, что была указана в поясни-
тельной записке к первой версии законо-
проекта в июле 2019 года. Тогда речь шла 
о 20 тыс. добровольцев в год. В Русфонде 
настаивают, что Минздрав «не берет в рас-
чет опыт и возможности Национально-
го РДКМ, который тратит 9,6 тыс. руб. на 
включение одного донора в регистр (со-
гласно проекту, Минздрав будет тратить 
около 27 тыс.— „Ъ“) и уже сегодня готов 
привлекать и типировать до 20–30 тыс. 
добровольцев в год».

Анна Андрюшкина все же считает за-
конопроект важным, поскольку он дает 
возможность финансового обеспечения 
деятельности, связанной с донорством 
костного мозга. И. о. исполнительно-
го директора Ассоциации юристов Рос-
сии Елена Спиридонова добавляет, что 
инициатива создает правовую базу для 
развития доступности медицинской 
помощи пациентам, нуждающимся 
в пересадке костного мозга и гемопоэ-
тических стволовых клеток. В Минздра-
ве отказались комментировать законо-
проект до тех пор, пока его не одобрит 
правительство.

Наталья Костарнова

Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ) изме-
нил систему приоритетного рассмотрения дел.  
Теперь суд намерен быстрее выносить решения 
по «оказывающим влияние» делам. Чтобы жало-
ба попала в эту категорию, она должна касаться во-
просов «изменения или уточнения международного 
или внутреннего законодательства». ЕСПЧ объя-
вил, что может также учитывать, насколько широко 
дело освещалось в национальных СМИ, а также его 
«политическую чувствительность». Опрошенные 
„Ъ“ эксперты называют это решение логичным, но 
опасаются, что оно даст повод говорить о «полити-
зированности» Европейского суда.

ЕСПЧ давно пытается решить проблему собствен-
ной загруженности и повысить скорость рассмотрения 
дел. С 2009 года он распределяет жалобы по семи кате-
гориями: от самых неотложных (категория I) до наиме-
нее важных (VII). «Категория показывает, насколько важ-
ный вопрос поднимает жалоба, как быстро ею начнут 
заниматься, сколько судей будут рассматривать и по ка-
кой процедуре»,— рассказала „Ъ“ юрист ПЦ «Мемориал» 
(внесен в реестр так называемых иностранных агентов) 
Татьяна Глушкова. Она подчеркивает, что жалоба из ка-
тегории I вовсе не обязательно рассматривается быст-
рее остальных: «Решения о неприемлемости выносят-
ся, как правило, довольно быстро, а сам текст решения 
состоит из одного абзаца».

В итоге суду действительно удалось сократить общее 
число жалоб, ожидающих рассмотрения,— со 160 тыс. 
в 2011 году до 65 тыс. Но это было сделано в основном 
за счет неприемлемых либо «типовых» дел, говорит го-
спожа Глушкова. А количество жалоб, «которые подни-
мают достаточно серьезные и неповторяющиеся вопро-
сы», увеличивается. В 2020 году в «листе ожидания» на 
рассмотрение Палатой или Большой палатой ЕСПЧ «под-
висли» 20 тыс. жалоб, а в 2021 году — уже 23 тыс. При 
этом за весь 2020 год ЕСПЧ разобрался всего с 544 таки-
ми делами.

В 2021 году суд подсчитал, что 17,8 тыс. из «зависших» 
жалоб относятся к категории IV. «Дела этой категории не 
касаются права на жизнь, запрета пыток или лишения 
свободы, поэтому ЕСПЧ не относит их к срочным,— по-
яснила Татьяна Глушкова.— Но они не являются предме-
том устоявшейся практики суда, поэтому рассмотрение 
занимает пять-шесть лет». 17 марта 2021 года председа-
тель ЕСПЧ Роберт Спано назвал эту ситуацию «неприем-
лемой». Для решения проблемы суд выделит в катего-
рии IV отдельную группу «оказывающих влияние» дел 
(англ. impact). Вместе с делами категорий I–III их рассмо-
трят палаты суда, что должно ускорить срок. Остальные 
жалобы категории IV перейдут комитету из трех судей, 
а постановления по ним будут краткими.

Чтобы жалоба попала в список «оказывающих влия-
ние», она должна соответствовать одному из трех крите-
риев. Разрешение дела «может привести к изменению 
или уточнению международного или внутреннего зако-

нодательства или практики». Также дело может касать-
ся «моральных или социальных вопросов» либо «новой 
или значимой проблемы в области прав человека». Если 
дело попадает в одну из этих категорий, ЕСПЧ может 
принять во внимание, насколько широко оно освеща-
лось в СМИ внутри страны, а также его «политическую 
чувствительность». В качестве примеров Роберт Спано 
назвал дела, поднимающие вопросы верховенства пра-
ва или независимости судебной власти; дела, связанные 
с пандемией; дела, касающиеся защиты окружающей 
среды, проблем разжигания ненависти или принципов 
демократического управления. По предварительной 
оценке, сейчас в «листе ожидания» ЕСПЧ около 650 «ока-
зывающих влияние» дел.

«Суд прямо сообщил, что хочет посвящать как можно 
больше ресурсов тому, ради чего он и был создан: уста-
новлению стандартов прав человека в Европе, быстро-
му разрешению новых вопросов в этой области и, по 
возможности, предотвращению закрепления нацио-
нального законодательства и практик, не соответству-
ющих Конвенции о правах человека,— считает Татьяна 
Глушкова.— И напротив, как можно меньше ресурсов 
ЕСПЧ хотел бы посвящать повторению того, что много-
кратно сказано ранее. Нельзя забывать: львиная доля от-
ветственности за то, что суд в принципе вынужден за-
ниматься решением этого вопроса, лежит на нашей 
стране — на дисфункциональности ее судебной систе-
мы и нежелании исполнять сотни уже вынесенных по-
становлений ЕСПЧ». Напомним, в январе 2020 года „Ъ“ 
рассказывал об исследовании Института права и пу-
бличной политики о том, как исполняются в России по-
становления ЕСПЧ. Как оказалось, примерно 62% всех 
вынесенных с 1998 года постановлений «ожидают ис-
полнения», и часть из них никогда не будут исполнены 
Россией, считают авторы исследования.

«Прямое упоминание того, что „политическая чувст-
вительность“ имеет значение для приоритета дела, мо-
жет обернуться риторикой о „политизированности“ Ев-
ропейского суда в тех странах, которые, как и Россия, 
не слишком любят исполнять постановления ЕСПЧ,— 
говорит госпожа Глушкова.— На самом деле это не так: 
первичным является соответствие хотя бы одному из 
трех критериев, а политическое значение дела выступа-
ет лишь дополнительным фактором». При этом она под-
черкивает, что недостаточно четкое описание критериев 
для «дел, оказывающих влияние» и непрозрачность раз-
граничения по категориям «могут в отдельных случаях 
вызывать вопросы». Также остается неясным, как суд бу-
дет поступать с делами, которые явно имеют политиче-
ское значение, но не поднимают никаких новых юриди-
ческих вопросов, говорит эксперт.

«Нужно понимать, что ЕСПЧ видит свою роль не 
в том, чтобы выносить сотни однотипных постановле-
ний по жалобам. Ведь не просто так он называется „Со-
вестью Европы“,— говорит адвокат Александр Пере-
друк.— Он задает минимальные стандарты в области 

прав человека, которые должны существовать как мини-
мум на территории 47 европейских государств. Его зада-
ча — зажигать сигнальный огонь, когда права человека 
нарушаются. Сообщать о системных проблемах в кон-
кретном государстве и одновременно показывать всем 
странам-участницам Совета Европы, что с этой конкрет-
ной проблемой всем нужно бороться». Адвокат считает, 
что выделение «оказывающих влияние» жалоб уклады-
вается в эту концепцию и позволит государствам-участ-
никам менять свою правовую систему или практику 
применения законов.

«С одной стороны, решения станут выноситься быс-
трее, и их не надо будет ждать годами. Но, скорее все-
го, еще больше жалоб будут признавать неприемлемы-
ми,— считает адвокат Анна Ставицкая.— Грубо говоря, 
ЕСПЧ будет концентрироваться на „важных“ жало-
бах — тех, которые с точки зрения суда смогут повли-
ять на улучшение правосудия в странах Европы. А ведь 
для обычного гражданина его конкретное дело и есть са-
мое важное».

Александр Черных, Мария Литвинова

светская 
жизнь

И пусть никто не уйдет без подарка
Прошедшая светская неделя была неделей подарков. На-
пример, бизнесмен Леонард Блаватник подарил рояль 
Yamaha Еврейскому религиозно-культурному центру 
в Жуковке. Строго говоря, рояль был подарен примерно 
полгода назад. Все это время он стоял в Жуковке и молчал. 
Наконец, в жизни рояля появился Денис Мацуев. Имен-
но он в прошлый понедельник дал в общинном центре 
небольшой концерт, представив инструмент местному 
обществу. Среди гостей были Дмитрий Пумпянский, Ма-
рина Блудян, Ольга Есиповская, Нелли Кобзон, Миран-
да Мирианашвили и Леонид Огарев, Марианна Макси-
мовская и Василий Борисов. При этом концерт господина 
Мацуева приурочили к благотворительному собранию 
еврейского делового клуба Solomon.help. Так что перед 
собравшимися выступили и раввин Александр Борода, 
и сооснователь клуба Денис Гуревич. Каждый говорил 
о своем, но оба сошлись на том, что скоро Песах. «Логич-
но, что именно перед Песахом у нас выступает музыкант 
с такой фамилией»,— пошутил после них ведущий вече-
ра. К чести зала, ответом ему была гробовая тишина.

На следующий вечер в «Манеже» газета The Art News-
paper Russia при поддержке ювелирного бренда Mercury 
дарила статуэтки скрещенных Спасской башни и Биг-Бе-
на тем, кто оказался лучшим в современном искусстве за 
прошлый год. Режиссером праздничной церемонии был 
худрук «Гоголь-центра» Алексей Агранович. Надо сказать, 
что прошлогодняя церемония стала последним светским 
событием перед всеобщим карантином: тогда группа 
«Хадн дадн» исполнила резко набиравшую актуальность 
песню «Мы сегодня дома», потом погас свет, и все закон-
чилось. В этот раз декорация являла собой корабль — не 
исключено, что «Титаник», поскольку на палубе играл ор-
кестр, а нос судна рассекал высокие бурные волны. Ну 
и действительно, ничто так не заставляло верить в победу 
жизни в минувшем году, как «Музей года» (петербургский 
ЦВЗ «Манеж» и его директор Павел Пригара), «Выставка 
года» («Мы храним наши белые сны» в «Гараже») и самый 
культурный светский выезд на Русь в рамках фестиваля 
«Арт-овраг» в Выксе. Его инициаторы Ирина и Анатолий 
Седых получили награду в номинации «Личный вклад».

Днем позже сорокалетие отмечал важнейший из мо-
сковских светских продюсеров Михаил Друян — и тут 
метель подарков на глазах превращалась в сугроб. Спу-
стя пару дней он в очередной раз подтвердил свой ти-
тул, устроив день рождения владелицы «Золотой бал-
ки» Снежаны Георгиевой в особняке на Волхонке. Там 
у господина Друяна получилось ровно то, что заказыва-
ли: грандиозный и элегантный вечер с элементами ду-
шевности. Себе же он организовал праздник будто бы 
более скромный: гости получали приглашение в Центр 
документального кино на просмотр «Любовного на-
строения» Вонга Карвая. Надо сказать, у господина Дру-
яна есть привычка устраивать в декабре кинопоказы — 
что-то вроде новогодних корпоративов. Но для них он 
всегда выбирает фильмы веселые и чаще всего очень но-
вые. А тут такая лирика из 2000 года о неслучившемся 
романе. Самые опытные гости предпочли фильм еще 
раз не пересматривать. Например, Рената Литвинова, 
Зинаида Пронченко, Юлия Скворцова, Сати Спивакова, 
Наталья Максимова остались в фойе и прекрасно успели 
обсудить творческие планы. Как только кино закончи-
лось и разнеженные душами зрители присоединились 
к остальным, заиграла громкая музыка, официанты по-
несли коробочки с лапшой — все завертелось, и оста-
валось лишь энергично позировать для полароидных 
снимков и снимать на телефоны, как задувает свечи на 
торте именинник.

Декорация являла собой 
корабль — не исключено, 
что «Титаник», поскольку 
на палубе играл оркестр, 
а нос судна рассекал 
высокие бурные волны

Евгения Милова,
обозреватель „Ъ“
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Базу доноров отдадут государству
Минздрав завершил работу над законопроектом о донорстве костного мозга

ЕСПЧ расставил приоритеты
Европейский суд объяснил, какие дела считает важнее других

Глава Минздрава  
Михаил Мурашко 
решил оставить реестр 
в государственных руках 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МУЗЫЧЕНКО
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Когда враг на горе свистнет

«Идет большая работа на уровне 
политсоветников (имеются в виду 
советники лидеров стран „норманд-
ской четверки“.— „Ъ“). Они как раз 
и решают этот главный вопрос — 
встречу на наивысшем уровне. Ну 
планируется где-то, наверное, на 
апрель, но как оно будет на самом 
деле, сказать сложно»,— сказал го-
сподин Кравчук.

В Кремле на это ответили, что 
в графике российского президен-
та такой встречи нет. Но 18 марта 
Владимир Зеленский вновь анон-
сировал саммит, отметив, что дату 
его проведения вот-вот согласуют. 
«Мы проводим консультации на 
уровне политических советников 
„нормандской четверки“. И я счи-
таю, что в ближайшие сроки долж-
но появиться уже понимание, ког-
да лидеры „нормандской четверки“ 
встретятся»,— заявил господин Зе-
ленский на пресс-конференции 
с президентом Литвы Гитанасом На-
уседой, посещавшим Киев на прош-
лой неделе.

Этот последний прогноз был 
сделан в день, когда советник кан-
цлера Германии Ян Хеккер, замгла-
вы кремлевской администрации 
Дмитрий Козак, советник фран-
цузского лидера Эммануэль Бонн 
и глава офиса президента Украины 
Андрей Ермак в режиме видеокон-
ференции обсуждали урегулирова-
ние в Донбассе. Дискуссии, расска-
зали „Ъ“ их участники, касались 

окончательного прекращения огня 
на линии соприкосновения и со-
гласования позиций переговорщи-
ков относительно мер, этапов и по-
следовательности шагов, которые 
должны привести к мирному уре-
гулированию. Договориться не уда-
лось ни до чего.

Андрей Ермак предложил кол-
легам по «нормандской четверке» 
принять заявление о возвращении 
сторон к режиму полного прекра-
щения огня. Установленное прош-
лым летом бессрочное перемирие 
оказалось краткосрочным и давно 
не соблюдается.

Господин Козак в ответ призвал 
украинского коллегу выполнять 
согласованные 22 июля 2020 года 
«Меры по усилению прекращения 
огня». А именно зафиксированное 
в документе положение о том, что 
ответный огонь допускается только 
по приказу соответствующего руко-
водства вооруженных сил Украины 
и руководства вооруженных форми-
рований отдельных районов Донец-
кой и Луганской областей (ОРДЛО) 
и лишь после того, как прочие спо-
собы успокоить нарушившую «ти-
шину» сторону были исчерпаны.

Российские переговорщики уве-
рены: одна из причин несоблюде-
ния перемирия состоит в том, что 
Минобороны Украины оставило на 
усмотрение личного состава реше-
ние вопроса об ответной стрельбе, 
а не замкнуло ответственность на 
руководство вооруженных сил, как 
сделали силовики ОРДЛО.

Так или иначе, в Донбассе стреля-
ют каждый день. При этом полное 
прекращение огня — вопрос, пред-
варяющий другие шаги, в том числе 
гуманитарные, политические и эко-
номические, по полному урегулиро-
ванию ситуации.

По этим мерам 18 марта тоже про-
двинуться не удалось. Переговорщи-
ки, говорят источники „Ъ“, пытаются 
согласовать основанные на минских 
соглашениях шаги к миру, представ-
ляя свои варианты. На столе уже есть 
франко-немецкие предложения, 
российские комментарии к ним, 
а также украинский проект и реак-
ция на него ОРДЛО. Но с 16 февраля 
все встало из-за того, что российские 
замечания не комментирует Украи-
на. Дмитрий Козак призвал украин-
ского коллегу представить свои от-
зывы, на что Андрей Ермак обещал 
до конца дня 18 марта представить 
комментарии на российские по-
правки. Этого не случилось ни в тот 
же день, ни в последующие. В аппа-
рате господина Ермака, куда обра-
тился „Ъ“, комментировать этот во-
прос отказались.

Между тем в ходе видеоконфе-
ренции наступила ясность в вопро-
се о том, готовят ли Берлин, Москва, 
Киев и Париж новый саммит лиде-
ров стран «нормандской четверки». 
В конце встречи, рассказал „Ъ“ один 
из ее участников, Дмитрий Козак за-
читал коллегам последнее заявле-
ние Владимира Зеленского — о том, 
что советники лидеров «норманд-
ской четверки» сейчас работают над 

подготовкой скорой встречи ли-
деров Германии, России, Украины 
и Франции на высшем уровне. «На 
уровне главы государства раскрыта 
повестка нашего заседания. Вы под-
тверждаете ее?» — пересказал собе-
седник „Ъ“ вопрос господина Козака 
коллегам по переговорам.

Ему, по словам источника, отве-
тил представитель МИД Франции 
Фредерик Мондолони, который 
к тому моменту модерировал пере-
говоры вместо покинувшего конфе-
ренцию Эммануэля Бонна. «Мы не 
обсуждали здесь возможность про-
ведения саммита»,— процитиро-
вал собеседник „Ъ“ слова француз-
ского дипломата, который на этом 
предложил закончить общение по-
литсоветников. Глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ермак, не 
поднимавший тему саммита во вре-
мя встречи, возражать не стал.

Таким образом, подготовкой но-
вого саммита сейчас не занимает-
ся никто, включая советников глав 
Германии, России, Украины и Фран-
ции, в чей функционал входит орга-
низация подобных форумов. Гово-
рить о саммите, отмечает в беседе 
с „Ъ“ переговорщик с российской 
стороны, можно будет после того, 
как в конфликтном регионе, во-пер-
вых, прекратится стрельба, а во-вто-
рых, когда договаривающиеся сто-
роны выйдут на общее понимание 
того, что делать дальше для оконча-
тельного урегулирования конфлик-
та. Ни того, ни другого сегодня нет.

Владимир Соловьев

Россия и США отходят от края паузы
Москва и Вашингтон пытаются понять, как жить дальше

Скандал между Москвой и Ва-
шингтоном, вызванный интервью 
Джо Байдена телеканалу АВС, 
уступил место попыткам вер-
нуться к взаимодействию. При-
летевший в Москву для консуль-
таций посол РФ в США Анатолий 
Антонов сообщил: «Россия заин-
тересована в отношениях с США, 
насколько США сами в этом за-
интересованы». В свою очередь, 
Джо Байден не отверг предло-
жение Владимира Путина прове-
сти прямой разговор, сообщив, 
что «в определенный момент» 
поговорит и встретится с ним. 
А Госдеп заявил, что США заин-
тересованы в «предсказуемых 
и стабильных отношениях с Рос-
сией» и «готовы конструктивно 
взаимодействовать» с ней, когда 
это отвечает их интересам.

После того как вызвавший бес-
прецедентный скандал своим интер-
вью Джо Байден оказался в центре 
уже другого скандала, в минувшую 
пятницу трижды споткнувшись на 
трапе Air Force One перед вылетом 
в штат Джорджия, а Владимир Путин 
отправился отдохнуть в тайгу, глав-
ным ньюсмейкером российско-аме-
риканских отношений стал посол 
РФ в США Анатолий Антонов. При-
глашенный в Москву для консульта-
ций посол прилетел в воскресенье 
в Шереметьево прямым рейсом из 
Нью-Йорка и покинул территорию 
аэропорта через зал делегаций, не 
став общаться с журналистами.

Перед вылетом домой в нью-йорк-
ском аэропорту имени Джона Кен-
неди Анатолий Антонов был не-
намного более разговорчивым, 
лишь констатировав, что «пока ска-
зать нечего». «Когда я приеду, при-
езжайте все в Вашингтон. Я для 
всех обеспечу специальную встре-
чу в посольстве»,— обратился он 
к представителям СМИ, призвав их 
набраться терпения.

Перед отлетом домой на своей 
странице в Facebook посол РФ вы-
разил «чувство глубочайшей при-
знательности гражданам США, на-
правившим в адрес посольства 
письма в поддержку развития дру-
жественных отношений между Рос-
сией и США». «Многие выражали не-
согласие и приносили извинения за 
необдуманные заявления, озвучен-
ные в последнее время из Вашинг-
тона в адрес РФ»,— написал Анато-
лий Антонов, выразив надежду, что 
администрация США прислушает-
ся к избирателям и «прекратит курс 
на дальнейшее обрушение и без того 
избыточно конфронтационных от-
ношений».

Однако вопрос о том, как долго 
придется ждать его возвращения из 
России, остается открытым. Сооб-
щая о «приглашении» Анатолия Ан-
тонова в Москву для консультаций 
(в дипломатической практике это бо-
лее мягкая формулировка, чем «от-
зыв посла» или даже его «вызов» для 
консультаций), официальный пред-
ставитель МИД РФ Мария Захарова 
дала понять: говорить о временных 
рамках его пребывания дома пока 
не имеет смысла. «Сколько потре-
буется на это времени? Ровно столь-
ко, сколько займут сами консульта-
ции»,— заявила госпожа Захарова, 

по словам которой встречи будут 
проходить не только на Смоленской 
площади, но и в других российских 
ведомствах.

Как следует из ее разъяснения, 
Москва стремится определить, каки-
ми могут быть «пути выправления 
пребывающих в тяжелом состоянии 
российско-американских связей» 
и как не допустить их «необратимой 
деградации». «Новая американская 
администрация находится у власти 
почти два месяца, не за горами сим-
волический рубеж в 100 дней, и это 
подходящий повод постараться оце-
нить, что у команды Джо Байдена по-
лучается, а что не очень»,— призвала 
она сохранять взвешенный подход 
к отношениям с США.

Острая на язык госпожа Захаро-
ва избегала откровенных колко-
стей в адрес Джо Байдена, который 
стал объектом насмешек в соцсе-
тях в связи с инцидентом на тра-
пе и объяснений его пресс-службы, 
что он споткнулся из-за сильного ве-
тра. Пресс-секретарь российского 
МИДа позволила себе лишь легкую 
иронию: «Странно, что не „русские 
хакеры“ под предводительством 
Маргариты Симоньян, а просто ве-
тер»,— написала она в Facebook.

Поступающие из Вашингтона 
сигналы свидетельствуют о том, что 
в дальнейшей эскалации не заин-
тересована и американская сторо-
на. С неожиданной критикой выска-
зываний Джо Байдена в минувшую 
субботу выступила газета The Wash-
ington Post, ранее не раз задававшая 
тон в информационных кампаниях 
против Москвы и атаковавшая пред-
шественника Джо Байдена на посту 
президента Дональда Трампа.

«Ссора с Россией и Китаем под-
нимает вопросы о том, будет ли Бай-
ден стремиться налаживать про-
дуктивные отношения с ними или 

конфронтация и противоборство 
станут новой нормой»,— отмечает 
газета. Она упрекает нового главу 
Белого дома в том, что он, вопреки 
ожиданиям, не стал следовать ка-
нонам классической дипломатии, 
а бросился повторять приемы свое-
го предшественника в Белом доме, 
создавая «непредсказуемые, а порой 
и хаотичные последствия на дипло-
матической арене».

Статья The Washington Post 
вышла после того, как Влади-
мир Путин создал новую интригу 
в скандале с Джо Байденом, внача-
ле обратив в шутку его оскорбления 
в свой адрес, а затем предложил ему 
пообщаться лицом к лицу.

«Мне представляется, что это 
было бы интересно и для народа Рос-
сии, и для народа США, и для других 
стран, имея в виду, что на нас, как 
на самых крупных ядерных держа-
вах, лежит особая ответственность 
за стратегическую безопасность на 
планете»,— заявил Владимир Пу-
тин, призвав «не откладывать это 
в долгий ящик». «Я на выходные хочу 
съездить в тайгу немного отдохнуть. 
А так можно было бы или завтра, или 
в понедельник. Мы готовы в любое 
удобное для американской сторо-
ны время»,— заявил Владимир Пу-
тин в минувший четверг, сообщив, 
что он уже отдал поручение МИД РФ 
готовить разговор с Джо Байденом. 
По его словам, темами беседы мо-
гут стать двусторонние отношения, 
стратегическая стабильность, реги-
ональные конфликты, при этом «мы 
будем с ними работать в тех областях, 
в которых мы сами заинтересованы» 
и «им придется с этим считаться». 

В свою очередь, пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков 
сообщил, что «российская сторона 
в свете инициативы президента Пу-
тина проявляет сама инициативу 
и по дипканалам эту инициативу пе-
редает и будет ожидать ответа».

Отвечая на вопрос, как может 
пройти диалог, господин Песков от-
метил: «Существует видеосвязь, ви-
деоконференция. Сейчас большая 

часть жизни во всех странах осу-
ществляется посредством видеокон-
ференций. Есть открытые платфор-
мы, есть закрытые платформы. Слава 
богу, технологии коммуникаций 
между руководством США и России 
позволяет осуществлять такую виде-
освязь. Все платформы имеются». 

Инициатива Владимира Путина, 
который перевел мяч на половину 
Вашингтона и назвал максимально 
короткие сроки — конец прошлой 
или начало будущей недели, поста-
вила администрацию Байдена перед 
необходимостью оперативно реаги-
ровать на импровизацию Москвы.

«Уверен, что мы поговорим в ка-
кой-то момент»,— ответил Джо Бай-
ден журналистам президентского 
пула, спросившим его, согласится 
ли он на предложение Владимира 
Путина. Впрочем, при этом госпо-
дин Байден ушел от упоминания ка-
ких-то сроков.

В свою очередь, когда самолет 
Джо Байдена уже взял курс на Джорд-
жию, находящаяся не его борту заме-
ститель пресс-секретаря Белого дома 
Карин Жан-Пьер заявила: «Люди 
спрашивают, когда президент Бай-
ден встретится с президентом Пути-
ным. Президент Байден встретится 
с президентом Путиным, когда при-
дет нужное время. Президент Бай-
ден и президент Путин имеют раз-
личные взгляды на свои страны. Но 
они согласны в том, что мы должны 
продолжать искать способы рабо-
тать вместе там, где это в наших вза-
имных интересах».

Схожее заявление прозвучало 
и в Госдепе США. «Наша цель, как 
ясно сигнализировали президент 
и госсекретарь, заключается в том, 
чтобы иметь предсказуемые и ста-
бильные отношения с Россией. В тех 
областях, в которых есть возмож-
ности действовать конструктивно 
и это отвечает нашим интересам, 
мы так и будем действовать»,— по-
обещал и. о. помощника госсекрета-
ря США по делам Европы и Евразии 
Филип Рикер.

Сергей Строкань

Джо Байден трижды чуть 
не упал, поднимаясь 
по трапу президентского 
самолета,— «из-за сильного 
ветра», объяснила его 
пресс-служба  ФОТО REUTERS

Израиль идет 
на очередные 
внеочередные
Четвертая избирательная  
кампания подряд  
может быть не последней

Израиль готовится к четвертым  
за два года выборам в Кнессет. 
При этом в стране не исключают, 
что итоговый расклад сил не по-
зволит сформировать стабиль-
ное правительство и за этими вы-
борами последуют еще одни. 
Как и год назад, главный вопрос 
голосования — сможет ли дей-
ствующий премьер-министр 
Биньямин Нетаньяху удержаться 
у власти.

Борьба с пандемией коронави-
руса и ее экономическими послед-
ствиями стала основной темой 
избирательной кампании в изра-
ильский Кнессет. На второй план 
ушла модная на прошлых выборах 
тема близости действующего пре-
мьер-министра Биньямина Нетань-
яху с мировыми лидерами, в том 
числе президентами США и России 
Дональдом Трампом и Владимиром 
Путиным. Не сработало и главное 
внешнеполитическое достижение 
Нетаньяху последнего года — нор-
мализация отношений с арабскими 
странами, известное как «Соглаше-
ния Авраама». Планировавшийся 
с помпой визит израильского пре-
мьера в ОАЭ несколько раз был от-
ложен. Попытку совершить его бук-
вально накануне выборов пресекли 
в Абу-Даби. «ОАЭ не будут участво-
вать ни в каких внутренних пред-
выборных кампаниях в Израиле ни 
сейчас, ни когда-либо»,— написал 
на прошлой неделе в своем Twitter 
государственный министр по ино-
странным делам ОАЭ Анвар Гаргаш. 
В итоге главным козырем Нетанья-
ху стали одна из лучших в мире кам-
паний по вакцинации населения 
от коронавируса и обещания улуч-
шить экономические показатели, 
пострадавшие во время пандемии. 
«Я зациклен на теме жизни и здоро-
вья израильских граждан и на теме 
экономики»,— сказал Биньямин 
Нетаньяху в интервью израильско-
му русскоязычному сайту Newsru.
co.il. Обращаясь в нем к избирате-
лям, он попросил: «Дайте мне силы 
закончить начатое, привести эконо-
мику к новым высотам и, разумеет-
ся, обеспечить безопасность стра-
ны, как я делал до сих пор».

Предстоящие во вторник выбо-
ры в Кнессет — уже четвертые за 
два года. Предыдущие состоялись 
всего год назад. В 2019 году изра-
ильтяне выбирали депутатов два-
жды — в апреле и сентябре. Соглас-
но израильскому законодательству, 
право сформировать кабинет ми-
нистров получает лидер партии, 
набравшей наибольшее число голо-
сов, или же собравший больше все-
го рекомендаций депутатов Кнессе-
та. Однако если он в итоге не может 
заручиться парламентским боль-
шинством (61 из 120 депутатов), 
право формировать правительство 
переходит его главному конкурен-
ту, а в случае неудачи последнего — 
любому депутату Кнессета.

По результатам выборов 2019 
года ни одна из партий не смогла 
сформировать правящую коали-
цию. В апреле 2020 года, спустя пол-
тора месяца после выборов, две 
ведущие политические силы Изра-
иля партия «Ликуд» во главе с Би-
ньямином Нетаньяху и блок «Ка-
холь-Лаван» Бени Ганца достигли 
коалиционного соглашения, дого-
ворившись о ротации — каждый из 
лидеров получал право управлять 
правительством в течение полуто-
ра лет. Это соглашение стоило Бени 
Ганцу раскола блока. Из него выш-
ли две партии — «Йеш атид» Яира 
Лапида и ТЭЛЕМ Моше Яалона. Сам 
Бени Ганц объяснял свой выбор же-
ланием уберечь страну от четвертых 
подряд выборов на фоне пандемии 
коронавируса. Но долго коалиция 
все равно не просуществовала. В де-
кабре политики не смогли догово-
риться о бюджетах на 2020 и 2021 
годы, что автоматически отправило 
страну на новые выборы.

К очередному голосованию в Из-
раиле появились новые партии, но-
вые лидеры, но главный вопрос 
избирательной кампании остал-
ся прежним: «Или Биби, или про-
тив Биби». Сокращенным именем 
Биби в Израиле принято называть 
Биньямина Нетаньяху, который 
бессменно остается на посту премь-
ер-министра с 2009 года. До этого он 
возглавлял правительство с 1996 по 
1999 год. В ноябре 2019 года премь-
еру были предъявлены обвинения 
в коррупции, мошенничестве и зло-
употреблении общественным дове-
рием, что вызвало волну протестов 
части населения против Биньямина 
Нетаньяху. Однако по израильским 
законам премьер может оставаться 
на своем посту до тех пор, пока про-

тив него не будут вынесено обвини-
тельное заключение. Суд же может 
надолго затянуться.

«Эти выборы были навязаны 
всей стране одним человеком — Би-
ньямином Нетаньяху. Он не хотел 
выполнять подписанное собствен-
ными руками соглашение о рота-
ции на посту премьера и восполь-
зовался техническим параграфом 
в законе, который обязывает Кнес-
сет распуститься в случае неприня-
тия государственного бюджета»,— 
подчеркнул в беседе с „Ъ“ депутат 
от партии «Наш дом Израиль» Ев-
гений Сова. По его словам, против 
продолжения каденции Нетанья-
ху выступают партии, которые счи-
тают действия правительства в год 
пандемии провальными. «Нетань-
яху отказывается взять на себя от-
ветственность за смерть 6 тыс. из-
раильтян, Нетаньяху обвиняет всех 
кого угодно в провалах в экономи-
ке и делает все, чтобы остановить 
судебный процесс над ним. Это пе-
чально и больно. Человек, который 
имеет заслуги перед страной и уже 
вошел в историю Израиля как пре-
мьер-министр,  находившийся 
больше всего у власти, сегодня дей-
ствует исходя из своего личного ин-
тереса. А его интерес — остановить 
суд и избежать тюрьмы»,— отметил 
Евгений Сова.

Однако расклад сил по сравне-
нию с предыдущими выборами не 
сильно изменился. Ни у «Ликуда» 
с союзниками, ни у соперников Би-
ньямина Нетаньяху может не ока-
заться достаточного числа мандатов 
для формирования правительст-
ва. «Ликуд» по-прежнему лидирует 
(около 30 мандатов), хотя, по про-
гнозам, получает чуть меньше голо-
сов, чем на предыдущих выборах. 
В декабре партию покинул Гиде-
он Саар — единственный политик, 
бросивший вызов Биньямину Не-
таньяху на внутренних праймериз 
и набравший около четверти голо-
сов однопартийцев. «На смену иде-
ологической дискуссии внутри пар-
тии пришло обслуживание личных 
интересов человека, возглавляю-
щего ее. Интересов, в том числе ка-
сающихся судебного процесса. Это 
обслуживание граничит с культом 
личности. Верность идеологии, 
ценностям сменили подхалимст-
во и стремление понравиться лиде-
ру»,— заявил Гидеон Саар, хлопая 
дверью. Основанной им партии «Ти-
ква хадаша» («Новая надежда») в на-
чале избирательной гонки прочи-
ли около 20 мандатов, а его самого 
называли реальным кандидатом на 
пост премьер-министра, памятуя, 
что после прошлых выборов многие 
партии были готовы пойти на коа-
лицию с «Ликудом», но без Биньями-
на Нетаньяху. Гидеон Саар предоста-
вил им такую возможность. Однако 
за три месяца рейтинг партии сни-
зился, сейчас ей пророчат около 10 
мандатов или даже меньше.

На втором месте среди сопер-
ников «Ликуда» партия «Йеш атид» 
с 18–19 мандатами, но это не зна-
чит, что Яир Лапид автоматически 
становится конкурентом Нетань-
яху в борьбе за премьерское кре-
сло. Центристская и отчасти близ-
кая к левым «Йеш атид» подписала 
соглашение об остаточных голосах 
с тремя откровенно правыми пар-
тиями: «Новой надеждой», «Ями-
ной» Нафтали Беннета и «Наш дом 
Израиль» Авигдора Либермана. 
Речь идет о перераспределении го-
лосов избирателей в случае их не-
хватки для полного мандата. Факти-
чески это может быть основой для 
политического союза при форми-
ровании коалиции. При этом ли-
деры всех четырех партий не до-
веряют друг другу. Прежде всего 
ни у кого нет уверенности, что ли-
дер правой партии «Ямина» Нафта-
ли Беннет согласится на премьерст-
во Яира Лапида или же в последний 
момент не поддержит блок Нетанья-
ху. В любом случае все четыре основ-
ных оппонента премьера стараются 
пока не оглашать свои предпочте-
ния, ожидая окончательных резуль-
татов голосования. Только манда-
тов четырех партии для коалиции 
не хватит. При израильской систе-
ме решающую роль может сыграть 
даже самая маленькая партия, с тру-
дом преодолевшая электоральный 
барьер в 3,25% голосов избирателей. 
Основной политический торг нач-
нется после того, как будут объяв-
лены официальные итоги выборов. 
Однако многие в Израиле опасают-
ся, что политического компромисса 
достичь не удастся или он вновь бу-
дет не долгим и страна будет втяну-
та в пятые подряд выборы.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 29792,05 (–424,7)
РТС 1474,05 (–14,67)
FTSE 100 6708,71 (–70,97)

DAX 30 14621,00 (–154,52)
DJIA 32627,97 (–234,33)
NASDAQ Composite 13215,24 (+99,07)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20–22.03.21
Австралийский доллар 57,5541
Английский фунт 103,3424
Белорусский рубль 13,3332
Датская крона* 11,8908

Доллар США 74,1390
Евро 88,4330
Индийская рупия** 10,2280
Казахский тенге** 17,5998

Канадский доллар 59,4348
Китайский юань* 11,3988
Норвежская крона* 87,3333
СДР 105,9995

Сингапурский доллар 55,2369
Новая турецкая лира 10,2130
Украинская гривна* 26,7543
Шведская крона* 87,1844

Швейцарский франк 80,0205
Японская иена** 68,2208
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Каспий обмелел льготами
Правительство присматривается к стимулированию нефтедобычи

Как стало известно „Ъ“,  правительству 
может быть поручено разработать 
меры стимулирования добычи на ме-
сторождениях в Каспийском море, где 
крупнейшим недропользователем яв-
ляется ЛУКОЙЛ. Поручение может быть 
дано по итогам совещания у Владимира 
Путина 11 марта по повышению инвес-
тиционной активности. В ходе совеща-
ния президент уже пообещал ЛУКОЙЛу 
рассмотреть поддержку месторождений 
сверхвязкой нефти, которые постра-
дали из-за повышения налогов в 2020 
году. Тогда же налоговых льгот лиши-
лось и каспийское месторождение ЛУ-
КОЙЛа им. Корчагина, что может сто-
ить компании, по оценкам экспертов, 
5 млрд руб.

По данным „Ъ“, глава РСПП Александр 
Шохин попросил помощника президента 
РФ Максима Орешкина учесть в протоколе 
совещания у Владимира Путина от 11 марта 
меры стимулирования добычи нефти на ме-
сторождениях Каспия. Протокол совещания 
еще не готов, однако на самом совещании 
глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов поднял во-
прос налоговых льгот для сверхвязкой неф-
ти. Тогда Владимир Путин обещал поручить 
правительству проработать такую возмож-
ность (см. „Ъ“ от 12 марта). Вопрос льгот для 
Каспия уже поднимался в связке с пробле-
мой сверхвязкой нефти в письме Владими-
ру Путину, которое направляли главы ХМАО 
и Татарстана (см. „Ъ“ от 18 февраля). В секре-
тариате курирующего ТЭК вице-премьера 
Александра Новака, Минэнерго, Минфине 
и ЛУКОЙЛе не ответили „Ъ“.

ЛУКОЙЛ — крупнейший недропользова-
тель в российском секторе Каспия. Добыча 
на месторождениях им. Корчагина и им. Фи-
лановского уже ведется, месторождение 

им. Грайфера готовится к вводу. В 2020 году 
ЛУКОЙЛ добыл на Каспии 7,4 млн тонн 
нефти, а капитальные затраты компании 
на местные проекты выросли на 54%, до 
56 млрд руб., что связано с обустройством 
месторождения им. Грайфера. ЛУКОЙЛ на 
Каспии также входит в СП с «Роснефтью» по 

Западно-Ракушечному, а с «Газпромом» — 
по Центральному месторождению.

Вопрос дополнительного стимулирова-
ния добычи для проектов на Каспии обо-
стрился после того, как в прошлом году пра-
вительство повысило налоги для нефтяной 
отрасли. В частности, по настоянию Минфи-

на была отменена пониженная ставка экс-
портной пошлины для месторождений Кас-
пия и Восточной Сибири. Таким проектам 
также не предложили автоматически перей-
ти на льготный режим налога на дополни-
тельный доход (НДД).

Из действующих каспийских проектов от 
изменения налоговой системы пострадало ме-
сторождение им. Корчагина, которое пользо-
валось льготной ставкой (для месторождения 
им. Филановского ставка пошлины осталась 
нулевой). Хотя льготной ставки по экспортной 
пошлине лишились и проекты других нефтя-
ных компаний, «Роснефти» и «Газпром нефти» 
удалось как минимум отчасти компенсиро-
вать свои потери, получив право на налого-
вый вычет для Приобского и Новопортовско-
го месторождений соответственно.

ЛУКОЙЛ пострадал от отмены льготы по 
экспортной пошлине для месторождения 
им. Корчагина, отмечает Дарья Козлова из Vy-
gon Consulting: у компании оставалось еще бо-
лее 1 млн тонн льготируемых объемов на 2021 
год. По оценкам аналитика, при текущих це-
нах на нефть и курсе рубля потерю льготы по 
экспортной пошлине для этого месторожде-
ния можно оценить примерно в 5 млрд руб. 
При этом перевести месторождение им. Кор-
чагина на НДД нельзя, в отличие от других 
активов, которым отменили эту льготу, от-
мечает Дарья Козлова. Оно располагается на 
одном лицензионном участке вместе с дру-
гими месторождениями — им. Филановско-
го и им. Грайфера, которые относятся к новым 
морским месторождениям и облагаются по 
другим ставкам. Поскольку НДД рассчитыва-
ется по лицензионным участкам, неясно, как 
перевести на этот налог только одно из распо-
ложенных на участке месторождений, отме-
чает аналитик.

Дмитрий Козлов
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Еще год назад большая часть эко-
номистов полагала, что рост цен во 
многих странах будет лишь замед-
ляться либо колебаться на прежних 
уровнях. Среди причин назывались 
в основном структурные изменения 
в экономиках — от старения населе-
ния и замедления роста производи-
тельности до устойчивого снижения 
ставок. Это мнение подтверждалось 
отсутствием значимого ускорения 
роста цен, несмотря на реализацию 
масштабных программ количест-
венного смягчения в США (первая 
была инициирована еще в ноябре 
2008 года) и Европе.

В прошлом году регуляторы как 
в развитых, так и развивающихся 
странах прибегли к еще более выра-
женному смягчению, опасаясь рез-
кого спада в условиях ковидных ог-
раничений. Вкупе с фискальными 
мерами это наконец сказалось на по-
казателях инфляции — так, на по-
следнем заседании ФРС повысила 
свой прогноз с 1,8% до 2,4% (что выше 

таргета). Рынки стали ждать роста 
цен еще загодя, что отразилось в по-
вышении требуемой доходности по 
гособлигациям.

В таких условиях центробанки 
развивающихся стран столкнулись 
как с внутренними факторами дав-
ления на цены, так и с внешними: 
в 2013 году, когда ФРС намекнула на 
ужесточение политики, на развива-
ющихся рынках произошла резкая 
коррекция, отток капитала спрово-
цировал ослабление валют. Но в от-
личие от 2013 года, сейчас поведение 
монетарных регуляторов может ока-
заться для развивающихся стран не 
менее важным, чем действия наци-
ональных правительств, ФРС США 
или администрации Джо Байдена.

Российский ЦБ уже повысил став-
ку в прошлую пятницу, доведя ее до 
4,5% (с учетом того, что инфляция 
в феврале выросла до 5,7%, анали-
тики ждут дальнейшего ужесточе-
ния политики). Бразильский регуля-
тор 17 марта повысил ставку сразу на 
0,75 п. п., до 2,75% (последнее повы-
шение ставок было в 2015 году, ин-
фляция в феврале ускорилась до 5,2% 
при таргете в 3,75%, что и обусловило 
такое решение).

Но турецкий центробанк, веро-
ятно, даже в текущих условиях ста-
нет смягчать денежно-кредитную 
политику: президент страны на вы-
ходных отправил в отставку его гла-
ву Наджи Агбала и назначил на эту 
должность Шахапа Кавджиоглу по-
сле того, как регулятор в четверг по-
высил учетную ставку с 17% до 19%. 
С назначением Наджи Агбала в на-
чале ноября инвесторы связывали 
надежды на прекращение давле-
ния правительства на центробанк, 
и этот шаг был воспринят крайне по-
зитивно. За несколько месяцев став-
ка была повышена с 10,25% до 19% 
(инфляция уже много лет остается 
двузначной и сейчас составляет око-
ло 16%). Шахап Кавджиоглу неодно-
кратно высказывался против вы-
соких ставок — реализация такого 
подхода на практике грозит ослабле-
нием лиры и потерей доверия инве-
сторов и может стать каноническим 
примером ошибочной монетарной 
политики, за которым регуляторы 
других стран смогут наблюдать в ре-
жиме реального времени.

Турция рискует стать 
дурным примером 
сохранения мягкой 
денежной политики 
на фоне глобального 
избытка ликвидности

правила  
игры

Отельерам не хватает номеров
Небольшие гостиницы пытаются прописаться в льготном кредитовании

Недавно утвержденные фе-
деральным правительством 
правила выдачи  льготных 
кредитов под 3–5% годовых 
на строительство и реконструк-
цию отелей вызвали крити-
ку со стороны профессиональ-
ного сообщества. Через «Опору 
России» бизнес пытается убе-
дить Ростуризм включить 
в программу и небольшие объ-
екты до 120 номеров. Но вла-
стей могут смущать как слож-
ность контроля над оборотом 
выделенных малому бизнесу 
средств, так и потенциальные 
риски для банков.

Записанные в постановлении 
правительства ПП-141 от 9 фев-
раля 2021 года условия предо-
ставления льготных кредитов на 
строительство и реконструкцию 
гостиниц препятствуют привле-
чению новых инвесторов. Об этом 
говорится в письме «Опоры Рос-
сии», направленном в Ростуризм 
(копия есть у „Ъ“). Там отмечается, 
что сейчас рассчитывать на спе-

циальные условия могут только 
отели от 120 номеров или площа-
дью от 5 тыс. кв. м, в то время как, 
например, в Приморье из 948 су-
ществующих средств размещения 
этому параметру соответствуют 
только 25 (2,6% от общего числа). 
В Ростуризме пояснили, что мера 
рассчитана на проекты с большой 
номерной емкостью, так как они 
задают высокие стандарты каче-
ства на курортах и позволяют раз-
вивать вокруг сферу услуг. Неболь-
шие средства размещения могут 
пользоваться другими мерами 
поддержки, например получать 
льготные кредиты по программе 
Минэкономики.

После принятия постановле-
ния ПП-141 у банков и ВЭБ.РФ по-
явилась возможность получать 
госсубсидии при выдаче бизне-
су льготных кредитов по ставке 
3–5% годовых на инвестпроекты 
в сфере туризма, включая строи-
тельство и реконструкцию средств 
размещения. Глава Ростуризма За-
рина Догузова ранее заявляла, что 

сейчас стоимость кредитов состав-
ляет не менее 8–9%. Ведомство рас-
считывало запустить программу 
в конце весны 2021 года. В ВЭБ.РФ 
пояснили „Ъ“, что госкорпорация 
участвует именно в крупных про-
ектах. Поддержка малого и средне-
го бизнеса относится к сфере входя-
щей в управленческий периметр 
ВЭБ.РФ «Корпорации МСП».

По расчетам зампреда совета Со-
юза туризма и гостеприимства Ро-
мана Еремяна, из 28,1 тыс. работав-
ших в России в 2018 году средств 
размещения только 11,3% не отно-
сились к субъектам МСП. Однов-
ременно, по его словам, 65% от об-
щего номерного фонда в стране 
расположено в объектах с 19 номе-
рами. Причина этому — желание 
отельеров работать по упрощен-
ной системе налогообложения, 
что позволяет обеспечить рента-
бельность таких объектов, счита-
ет господин Еремян. «Контролиро-
вать властям такой бизнес сложно, 
так что сюда же добавляются серые 
зарплаты персоналу, с которых 

платятся минимальные налоги»,— 
уверен эксперт. Он сомневается 
в необходимости поддержки не-
больших отелей: «Сконцентриро-
ваться необходимо на создании 
мегапроектов, размер инвестиций 
в которые начинается от $1,5 млрд».

Гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин на-
стаивает, что у туристов востребо-
ваны разные гостиницы. «На Бай-
кале и Алтае объекты больше 50 
номеров не востребованы»,— от-
мечает он. А вот развитие больших 
объектов важно на морских курор-
тах, соглашается эксперт. Управля-
ющий партнер Enterprise Legal So-
lutions Юрий Федюкин связывает 
установление порога в 120 номе-
ров или 5 тыс. кв. м со стремлени-
ем государства и банков сотруд-
ничать в рамках программы со 
сравнительно крупным бизнесом. 
Логика, по его словам, простая. 
«Обычно займы сопровождают-
ся заключением договора поручи-
тельства, залога или иной формы 
ответственности заемщика, на ко-

торую будет обращено взыскание 
при нарушении обязательств. Об-
ращать взыскание на активы не-
большого отеля невыгодно, так 
как их сложно реализовать на тор-
гах»,— говорит он.

Не только критерии отбора го-
стиниц вызывают вопросы у «Опо-
ры России». В своем письме орга-
низация также просит разъяснить 
бизнесу, определены ли перечень 
банков, которые будут занимать-
ся льготным кредитованием, ми-
нимальный и максимальный раз-
мер займа, условия расчета ставки 
и т. д. Юрий Федюкин предпола-
гает, что для решения этих вопро-
сов потребуется подготовка допол-
нительных нормативных актов. 
«В ПП-141 действительно мно-
го пробелов»,— констатирует экс-
перт. Романа Еремяна также сму-
щает, что предложенная схема 
позволяет привлекать средства 
лишь на реконструкцию устарев-
шего фонда, а не на строительство 
новых объектов.

Александра Мерцалова

Высокие цены не выходят из моды
Fashion-ритейлеры компенсируют неустойчивый рубль

Одежда, обувь и аксессуары в России 
могут подорожать уже к летнему сезо-
ну, предупреждают ритейлеры на рын-
ке моды. Одна из причин — рост сто-
имости материалов: с начала этого 
года только цена хлопка увеличилась 
на  30–35%. У продавцов также вырос-
ли издержки на логистику и расходы 
на увеличение фонда оплаты труда. 
Чтобы не потерять трафик, торговые 
компании будут постепенно индекси-
ровать цены, прогнозируют экспер-
ты. Они вспоминают плачевный опыт 
предыдущего кризиса, когда  крупные 
fashion-бренды повысили ценник 
 сразу на 30%, что привело к резкому 
 падению оборотов.

О предстоящем росте цен на одежду, об-
увь и аксессуары „Ъ“ сообщили сразу ряд 
fashion-ритейлеров. Это обусловлено повы-
шением закупочных цен, в том числе на хло-
пок, стоимость которого выросла на 20–35%, 
говорит руководитель трансформации в Рос-
сии Marc O’Polo AG София Кофманн. Конечная 
цена в отношении хлопковых изделий выра-
стет на 20–30%, прогнозирует она. Такие же 
данные у основателя бренда Dorogobogato Се-

мена Пименова: по его словам, цены на три-
котажное полотно увеличились пропорци-
онально возросшей стоимости хлопка — на 
20–30%, на другие материалы — до 20%. Стои-
мость материалов привязана к курсу доллара, 
который постоянно меняется, объясняет он: 
«Во избежание кассового разрыва поставщи-
ки приподнимают закупочную цену на слу-
чай, если рубль снова начнет падать».

Рост цен на все виды тканей, в частно-
сти, итальянского производства, наблюдает-
ся не первый год, напоминает гендиректор 
D’S Damat в России Эмиль Орудглу. Это про-
исходит из-за постоянного колебания курса 
валют и дефицита некоторых тканей, расска-
зывает он. На конечной стоимости товаров 
будут отражаться и увеличившиеся расходы 
на фонд оплаты труда, добавляет господин 
Пименов.

В Минпромторге РФ, которому в марте пра-
вительством поручено вести мониторинг цен 
на непродовольственные товары, подтверди-
ли „Ъ“, что с начала 2021 года хлопок подоро-
жал на 30–35%. В министерстве объяснили это 
завышенными инфляционными ожидания-
ми на мировых рынках и ростом цен на все 
биржевые виды сырья. Впрочем, россияне не 

носят хлопковую одежду в чистом виде, успо-
каивают в министерстве: на рынке в основ-
ном представлена продукция, материалы 
которой состоят в том числе из вискозы, син-
тетических нитей, льна или технической ко-
нопли. Заместитель гендиректора S.Oliver 
Shoes Иван Шахин, впрочем, наблюдает рост 
цен и на материалы из нефтепродуктов — 
примерно на 20%. В первую очередь речь идет 
о полиуретане, из которого производится, на-
пример, «экокожа», стельки и подошвы. Кро-
ме того, рассказывает топ-менеджер, стои-
мость логистики из Азии с начала пандемии 
выросла в шесть раз.

Индексацию цен потребители увидят 
уже летом, заметно могут подорожать кол-
лекции российских брендов, прогнозирует 
София Кофманн. Основной массив брендов 
отшивал летнюю коллекцию прошлой осе-
нью, в момент пиковых значений доллара 
и евро, напоминает Семен Пименов. Прези-
дент Baon Илья Ярошенко считает, что рост 
цен особенно будет заметен в осенне-зим-
ний сезон. Китай — основной поставщик на 
рынке fashion — серьезно пострадал во вре-
мя пандемии COVID-19, следствием чего ста-
ло изменение курса юаня, рост цен на произ-

водство и увеличение стоимости логистики 
в разы, объясняет топ-менеджер.

Опрошенные „Ъ“ участники рынка ут-
верждают, что будут сдерживать рост цен за 
счет оптимизаций или снижения прибыли. 
В Wildberries предполагают, что индексация 
будет постепенной: сейчас производители 
распродают прошлогодние коллекции, ко-
торые не были куплены во время локдауна 
и сразу после его снятия. По мнению генди-
ректора Fashion Consulting Group Анны Леб-
сак-Клейманс, участники рынка, особенно 
в массовом сегменте, будут повышать цены 
постепенно, закупая более дешевые и про-
стые товары, сокращая расходы на развитие.

Чтобы не потерять потребителей, ритейле-
ры будут демпфировать цены, рассчитывают 
в Минпромторге. Во время кризиса 2014 года 
ряд крупных игроков, включая Inditex (Zara, 
Oysho, Bershka), подняли цены в своих мага-
зинах до 30%, что привело к резкому падению 
оборотов, вспоминает директор департамен-
та торговой недвижимости Knight Frank Евге-
ния Хакбердиева: «У них ушло много време-
ни, чтобы вернуть своего клиента обратно».

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

в борьбу с инфляцией  
описывает корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На минувшей неделе междуна-
родные инвесторы вложили 
в российские фонды акций ре-
кордный за четыре месяца объ-
ем средств. По данным Emerg-
ing Portfolio Fund Research 
(EPFR), нерезиденты инвести-
ровали в страновые фонды 
$122 млн. Глобальные инвесто-
ры скупают российские бумаги 
на фоне высоких цен на нефть 
и дивидендов.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
чете Bank of America (учитывает дан-
ные EPFR), суммарный приток ино-
странных инвестиций в российские 
фонды акций за неделю, закончив-
шуюся 17 марта, составил $122 млн. 
Это максимальный результат со вто-
рой декады ноября прошлого года 
($127 млн) и втрое больше объема 
средств, выведенного из фондов не-
делей ранее.

Возвращение инвесторов в Рос-
сию происходило на фоне падения 
интереса к фондам развивающих-
ся стран. По данным EPFR, за минув-
шую неделю фонды emerging mar-
kets привлекли только $2,3   млрд, что 
более чем в четыре раза меньше ре-
зультата предшествующей недели. 
Основное негативное влияние на ре-
зультаты региональных фондов ока-
зало падение интереса к Азиатскому 
региону. По данным EPFR, за минув-
шую неделю чистый отток средств 
из фондов Китая составил $260 млн, 
тогда как неделей ранее междуна-
родные инвесторы вложили в них 
почти $5   млрд. Наряду с китайскими 
фондами оттоки наблюдались и из 
фондов Бразилии, которые потеря-
ли $53 млн, приток $204 млн, посту-
пивший неделей ранее. В фонды Ин-
дии инвесторы вложили $31 млн, что 
в семь раз меньше привлечений не-
делей ранее. В результате впервые 
в этом году российские фонды про-
демонстрировали лучшую динами-
ку среди стран БРИК.

В то же время отмечается рост инте-
реса инвесторов к фондам developed 
markets, приток в которые составил 
почти $66   млрд против $21,8   млрд не-
делей ранее. Заметное влияние на ре-
зультаты региональных фондов ока-
зал рекордный спрос на фонды США. 
По данным EPFR, за минувшую не-
делю чистый приток средств в такие 
фонды превысил $53   млрд, что более 
чем в четыре раза выше результатов 
предшествующей недели. Этому спо-
собствовали подписание президен-
том США Джо Байденом законопро-
екта о пакете стимулирующих мер 

на $1,9 трлн, которыми предусмотре-
но около $1 трлн помощи населению, 
в том числе единовременная выпла-
та гражданам США в размере $1,4 тыс. 
По словам инвестиционного страте-
га «Арикапитала» Сергея Суверова, 
каждое одобрение масштабных сти-
мулов, особенно если оно сопрово-
ждалось прямой раздачей денег на-
селению, приводило к активному 
росту фондового рынка, поскольку 
часть материальной помощи могла 
идти напрямую на фондовые рынки.

Восстановлению спроса на рос-
сийские акции способствовали вы-
сокие цены на нефть. По данным 
агентства Bloomberg, в понедельник 
котировки ближайшего контракта 
на поставку нефти Brent достигали 
уровня $70 за баррель. Даже с учетом 
последующего падения на 5% и ста-
билизации возле уровня $64,5 за бар-
рель цены все равно почти на 25% 
выше значений конца 2020 года. 
По мнению портфельного управля-
ющего «Альфа-Капитала» Эдуарда Ха-
рина, российские акции нефтегазо-
вого сектора отстали не только от цен 
на нефть, но и от своих иностранных 
аналогов и подъем последнего вре-
мени можно назвать догоняющим. 
«Российский рынок интересен инве-
сторам высокими дивидендными до-
ходностями и тем, что он на две трети 
представлен акциями компаний-экс-
портеров, что в условиях начала сы-
рьевого суперцикла делает наши 
акции привлекательными для инвес-
торов»,— говорит гендиректор «Спут-
ник — Управление капиталом» Алек-
сандр Лосев.

Тем не менее большинство экс-
пертов отмечают, что пока рано го-
ворить о долгосрочном восстанов-
лении популярности российских 
активов. Главный стратег BCS Global 
Markets Вячеслав Смольянинов ука-
зывает, что основные объемы были 
обеспечены главным образом за счет 
притоков в фонды Pictet Russian Equi-
ties и VanEck Vectors Russia ETF. Обо-
стрившаяся на минувшей неделе 
санкционная риторика в США может 
несколько снизить приток от нерези-
дентов, которые очень чувствитель-
ны к данным новостям, считает он. 
«Мы не ожидаем серьезного сниже-
ния, если санкции не будут распро-
страняться на госдолг, но, вероятно, 
высоки шансы „застрять“ в боковом 
тренде в ожидании дальнейших дей-
ствий от администрации США и раз-
вития ситуации в мировой экономи-
ке»,— отмечает Эдуард Харин.

Виталий Гайдаев

Россия попала 
в акционный список
Международные инвесторы  
поверили в нефть и дивиденды

Пандемия ускорила развитие ку-
рьерской доставки банковских 
продуктов на дом. В среднем 80% 
эмитируемых карт клиенты по-
лучают именно таким образом. 
При этом доставленные на руки 
карты активируются вдвое 

чаще, чем те, что ждут клиента 
в отделении. Однако подобный 
сервис требует от банков допол-
нительных затрат либо на со-
здание собственной курьерской 
службы, либо на привлечение 
сторонней компании.

Сегодня около двух третей бан-
ков из топ-30 предоставляют услу-
ги курьерской доставки карт клиен-
там, приводит данные руководитель 
направления по оказанию услуг фи-
нансовым институтам России и СНГ 
Deloitte Екатерина Трофимова. Для 
сравнения: до пандемии лишь 40% 
крупнейших банков (см. „Ъ“ от 14 
апреля 2020 года) предлагали такую 
услугу, и она была скорее эксклю-
зивной, чем стандартной. Пандемия 
ускорила развитие этого направле-
ния, сделав курьерскую доставку пра-
ктически обязательным элементом 
в борьбе банков за новых клиентов.

Так, на днях ВТБ объявил о запу-
ске собственной курьерской служ-
бы. Сервис будет доступен в 30 го-
родах РФ. «Несмотря на развитие 
цифровых карт, обычный пластик 
продолжит оставаться востребован-
ным у пользователей,— отмечают 
в пресс-службе ВТБ.— И развитие 
курьерской службы позволит упро-
стить процесс получения продук-
тов банка разным категориям кли-
ентов, для которых использование 
служб доставки стало уже привыч-
ной нормой жизни». Сбербанк начал 
предоставлять сервис курьерской до-
ставки карт с 2020 года, ранее было 
несколько небольших пилотных 
проектов. Но пандемия подстегнула 
банк к срочному развитию сервиса, 

и к осени он уже был доступен в 19 
городах, сообщили там.

Те же, кто запустил сервис по до-
ставке карт клиентам сравнительно 
давно, фиксируют всплеск спроса. 
За 2020 год Райффайзенбанк доста-
вил в 2,5 раза больше продуктов с по-
мощью канала курьерской доставки, 
чем в 2019 году, приводит данные 
руководитель отдела привлечения 
клиентов через альтернативные ка-
налы Райффайзенбанка Павел Шат-
ских. В Росбанке проект курьерской 
доставки карт стартовал в октябре 
2019 года, рассказывает замдирек-
тора департамента розничных кли-
ентских решений и цифрового биз-
неса Росбанка Лидия Каширина. 
В январе—феврале 2020 года доля 
карт, доставляемых курьерами но-
вым клиентам, была незначитель-
ной, резкий скачок произошел с на-
чалом самоизоляции, вспоминает 
она. Сейчас до 50% выдач карт но-
вым клиентам осуществляется че-
рез доставку. «Часто бесплатная ку-
рьерская доставка карты становится 
ключевым фактором для клиента 
при принятии решения о сотруд-
ничестве с банком,— подчеркивает 
госпожа Каширина.— После появ-
ления услуги в пять раз больше рос-
сиян воспользовались ранее разме-
щенной заявкой на сайте Росбанка, 
получили и активировали карты». 
С февраля 2019-го по февраль 2021 
года число доставленных карт выро-
сло практически в 1,5 раза, отмеча-
ют в ХКФ-банке. Доставка доступна 
в 172 городах, карты привозят ме-
неджеры по дистанционному бан-
ковскому обслуживанию.

В период самоизоляции доля 
карт, доставляемых курьерами, со-
ставляла до 80% от всех выпущен-
ных карт, и сегодня этот показа-
тель не только не снижается, но, 
вероятно, продолжит расти, увере-
на проектный лидер по направле-
нию банковских карт Frank RG Анна 
Стогниенко. Получение карты тре-
бует процедуры идентификации 
клиента, для этих целей нельзя ис-
пользовать тех же курьеров, кото-
рые доставляют обычные посылки: 
банки либо самостоятельно долж-
ны создавать курьерские службы, 
либо привлекать специализирован-
ные компании финдоставки, пояс-
няет госпожа Стогниенко. Сегодня 
на рынке работают четыре подоб-
ных крупных сервиса. По сути, ку-
рьер является полноценным аген-
том банка, который верифицирует 
данные клиента, помогает устанав-
ливать мобильное приложение 
и др. В среднем доставка одной кар-
ты обходится в 800–1000 руб., при-
водит данные она. По статистике, 
доля активированных и работаю-
щих карт, доставленных курьером, 
значительно выше, чем при тради-
ционной выдаче карты в отделе-
нии. «При этом курьерская доставка 
не может быть заменена выпуском 
цифровой карты: чтобы получить 
полноценную цифровую карту, уже 
нужно быть клиентом банка,— по-
ясняет госпожа Стогниенко.— Курь-
ерская доставка направлена имен-
но на привлечение новых клиентов, 
за которых между банками идет 
жесткая конкуренция».

Полина Трифонова

Карты освоили удаленку
Банки развивают курьерскую доставку

Устойчивый рост зарплат банковских 
ИТ-сотрудников — явление последнего вре-
мени, которое подтверждают и банки, и ре-
крутеры. Чтобы снизить затраты, москов-
ские банки все чаще приглашают на работу 
ИТ-специалистов из регионов, в том числе 
и в режиме удаленки. По мнению экспер-
тов, для региональных банков это может 
обернуться серьезными проблемами с ис-
полнением требований ЦБ в сфере ИТ.

В минувшую пятницу сотрудница ХКФ-банка 
Елена Ковальчук пожаловалась в Facebook на то, 
что конкуренты перекупают у банка ИТ-специ-
алистов за большие деньги, и предложила до-
говориться об ограничении уровня зарплат для 
каждой категории специалистов. Предложение 
вызвало настолько оживленную дискуссию, что 
банку пришлось выступить с официальным за-
явлением: «Комментарий Елены Ковальчук явля-
ется ее личным мнением и не отражает офици-
альную позицию банка. В рыночной экономике 
искусственное сдерживание зарплат невозмож-
но, оно ограничивает конкурентное развитие 
и нарушает принцип справедливого вознагра-
ждения за труд».

Между тем сама проблема нехватки ИТ-спе-
циалистов на рынке существует. Как рассказа-
ли „Ъ“ в HeadHunter (HH), за неполный первый 
квартал (с 1 января по 20 марта) 2021 года бан-
ки разместили на hh.ru 10,5 тыс. вакансий для 
ИТ-специалистов, что на 50% выше, чем за пер-
вый квартал 2020 года, в то время как количест-

во резюме сотрудников этой категории осталось 
практически без изменений год к году.

Банки обращают внимание на рост зарплатных 
ожиданий ИТ-специалистов. В ХКФ-банке отмети-
ли, что в 2020 году они выросли среднем на 10%. 
В «Русском стандарте» сообщили, что в целом сто-
имость ИТ-сотрудников увеличилась на 10–15% 
по банковской отрасли. При этом, по данным 
HH, в среднем предлагаемые банками зарпла-
ты в ИТ-вакансиях в начале 2021 года выросли 
на 5 тыс. руб. (год к году). Такая разница имеет объ-
яснение. По словам собеседников „Ъ“ в банках, 
на место сотрудников в Москве (где расположено 
большинство головных офисов российских бан-
ков) в последнее время все чаще берут специали-
стов из регионов. В 2020 году банк начал трудоу-
стройство сотрудников из других регионов РФ, 
рассказывает директор по персоналу МКБ Алена 
Ефремова. «Сфера ИТ наиболее открыта для ди-
станционной работы, а подразделения банковской 
группы расположены практически по всей терри-
тории России, поэтому мы, конечно же, нанима-
ем сотрудников из других регионов»,— рассказа-
ла директор департамента персонала банковской 
группы СКБ-банка Ольга Мартынова. По данным 
НН, основной массив зарплатных предложений 
в ИТ-вакансиях, размещенных банками, в Москве 
находится в диапазоне от 80 тыс. до 145 тыс. руб., 
в регионах — от 65 до 125 тыс. руб. Для московской 
ИТ-сферы характерна высокая (свыше 70%) доля 
приглашений соискателей, не проживающих 
в столице, отметили в компании.

В результате нередко на место специалиста 
из Москвы, который ушел с повышением зарпла-
ты в другой банк, приходит специалист из реги-
она. При этом он даже не меняет места житель-
ства, работает в удаленном формате и получает 
больше, чем раньше. Банк же получает экономию 
на штатной единице. В результате уровень опла-
ты ИТ-специалистов из регионов также возрос, 
подчеркивает Алена Ефремова. У региональных 
ИТ-специалистов рост зарплаты с начала 2020 
года мог составлять до 90%, отмечает собеседник 
„Ъ“ в крупном банке.

Это, в свою очередь, создает проблемы регио-
нальным кредитным организациям. По словам 
главы Ассоциации участников рынка электрон-
ных денег и денежных переводов Виктора Достова, 
даже небольшим региональным банкам штатных 
сотрудников надо набирать много — маленькие 
отделы неработоспособны. «ЦБ все больше требу-
ет, чтобы внутри банка были реализованы такие-то 
решения и в штате были определенные специали-
сты, но во многих регионах просто физически нет 
подобных специалистов, никто их не обучает и не 
готовит,— рассказывает вице-президент Ассоциа-
ции банков России Алексей Войлуков.— А если та-
кие специалисты и появляются, то они или сразу, 
или набравшись немного опыта переезжают в сто-
лицу, где им платят на порядок больше». По его сло-
вам, жалобы от региональных банков на эту про-
блему поступают постоянно. «Но ЦБ пока плохо 
слышит бизнес»,— заключает он.

Максим Буйлов

ИТ-специалистов подключили к зарплатам
Банки борются за цифровые кадры

Актуарий Межрегионального негосударст-
венного пенсионного фонда (МНПФ) «Боль-
шой» увидел «существенные риски» во вло-
жении НПФ пенсионных средств в активы 
компаний, предположительно входящих 
с фондом в одну группу — ГК «Ренова». Вло-
жения в активы связанных сторон — до-
статочно распространенная практика на 
пенсионном рынке, и объем инвестиций 
«Большого» не выглядит критичным. Ак-
туарий в своем заключении ссылается на 
вероятность «неблагоприятных явлений» 
на рынке.

У входящего в десятку крупнейших НПФ по 
обязательному пенсионному страхованию (ОПС) 
фонда «Большой» «в случае неблагоприятных яв-
лений на финансовых рынках или в отношении 
бизнес-группы», в которую входит НПФ, суще-
ствует «существенный риск, потенциально сни-
жающий устойчивость фонда». Этот риск связан 
с «вложением не менее 6,2% от стоимости всех ак-
тивов фонда в активы с невысоким кредитным 
рейтингом и низкой ликвидностью, вероятно, 
связанные с эмитентами, входящими в одну биз-
нес-группу» с НПФ. При этом сумма таких вложе-
ний «примерно равна» размеру капитала фон-
да, что «может указывать на небольшой запас 
устойчивости» при негативных сценариях раз-
вития событий. К такому выводу по итогам еже-
годного обязательного актуарного оценивания 
МНПФ «Большой» пришел ответственный акту-

арий Олег Котляров, свидетельствует документ, 
размещенный на сайте фонда.

• МНПФ «Большой», согласно прошлогодней от-
четности по МСФО, на 88% принадлежит компа-
нии «Уралфорумплюс», бенефициаром которой яв-
ляется структура ГК «Ренова», а миноритарным 
(8,2%) акционером — председатель совета дирек-
торов фонда Алексей Гончаров, и на 12% — также 
входящей ГК компании «Аэропорт Кольцово». Ак-
тивы НПФ на начало года составляли 56,7   млрд 
руб., балансовая стоимость активов пенсионных 
накоплений составляла 48,8   млрд руб., пенсион-
ных резервов — 7   млрд руб. Величина капитала 
в соответствии с бухгалтерской отчетностью 
(включает РОПС и СР) равнялась 3,6   млрд руб. 
В прошлом году НПФ выплатил своим акционерам 
130 млн руб. дивидендов.
Доля активов пенсионных резервов, «имею-

щих невысокий кредитный рейтинг и низкую 
ликвидность и, вероятно, связанных с эмитен-
тами, находящимися в одной бизнес-группе», 
на конец года составляла «не менее 8,6%», пен-
сионных накоплений — 6,1%, посчитал актуа-
рий. В описании агентства «Эксперт РА», под-
твердившего в начале февраля рейтинг МНПФ 
«Большой» на уровне «ruAА» со стабильным про-
гнозом, также указывается на «высокую долю 
вложений в связанные структуры в активах, от-
носящихся к пенсионным резервам», правда, 
цифра по средствам негосударственного пен-
сионного обеспечения (НПО) на конец третьего 

квартала называется выше, чем в актуарном за-
ключении,— 30,9%. По средствам ОПС же показа-
тели схожи с данными актуария — 6,1%. 

В актуарном заключении по МНПФ «Большой» 
за позапрошлый год господин Котляров указы-
вал лишь на «имеющиеся риски, связанные со 
структурой активов пенсионных резервов, и опе-
рационные риски в отношении учетной системы 
по НПО», не акцентируя внимания на риски не-
большой устойчивости фонда.

Вложения пенсионных денег в активы, свя-
занные с бизнес-интересами бенефициаров 
НПФ, традиционны для российской пенсионной 
индустрии. Впрочем, в последние несколько лет 
в результате внутренних санаций фондов и иных 
действий по расчистке их портфелей количест-
во таких активов постепенно сокращалось (см. 
„Ъ“ от 23 августа 2019 года). Тем не менее в НПФ 
в том или ином виде такая практика сохраняет-
ся до сих пор. В МНПФ «Большой» не ответили на 
запрос „Ъ“.

«На мнения актуария о высоких рисках вложе-
ния в связанные стороны могло повлиять измене-
ние рыночной конъюнктуры и появление новых 
рыночных рисков, в том числе связанных с гео-
политикой»,— полагает гендиректор УК «Ронин 
Траст» Сергей Стукалов. По его словам, ранее по 
фондам, где наблюдалось больше подобных ин-
вестиций, формулировки в актуарных заключе-
ниях были не столь резки.

Илья Усов

В «Большом» увидели риски реновации
НПФ, возможно, вложился в активы компаний своей группы
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Спотовые ставки на морские 
 перевозки контейнеров, взле-
тевшие в несколько раз в по-
следние полгода, начали сни-
жаться под влиянием увели-
чения предложения. Хотя ана-
литики предрекают нормали-
зацию ставок, это произойдет 
лишь в среднесрочной перспек-
тиве, по мере того как на цепоч-
ки поставок повлияют меры по 
борьбе с пандемией, в том чи-
сле массовая вакцинация насе-
ления. Пока же судовладельцы 
не без успеха пытаются зафик-
сировать рост ставок в долгос-
рочных контрактах.

Спотовые ставки на перевозку 
контейнеров, увеличившиеся в не-
сколько раз в последние месяцы, на-
чали медленное снижение. Мировой 
бенчмарк — World Container Index, 
рассчитываемый Drewry,— за неде-
лю, закончившуюся 19 марта, сни-
зился на 1,7%, до $4,94 тыс. за 40-фу-
товый контейнер (FEU). По данным 
агентства, ставки на линии Шан-
хай—Генуя упали на 4%, до $7,98 тыс. 
за FEU, на линии Шанхай—Роттер-
дам — на 2%, до $7,74 тыс., на направ-
лении Нью-Йорк—Роттердам — на 
1%, до $740. Впрочем, не везде ставки 
вели себя однонаправленно: так, на 
линии Роттердам—Нью-Йорк они, 
напротив, выросли на 6%, до $2,5 тыс.

Цена медленно снижается чет-
вертую неделю подряд. По данным 
Clarkson, спотовые ставки на на-
правлении Шанхай—Европа упали 
в марте ниже $4 тыс. за 20-футовый 
контейнер (TEU). Но на фоне обще-
го скачка цен за последние полгода 
это снижение практически незамет-
но. Средний индекс мировых ста-
вок все еще на 233% выше, чем годом 
ранее, они находятся на 13-летнем 

максимуме. Их подталкивает вверх 
сложившийся на фоне послепанде-
мического восстановления мировой 
экономики дефицит порожних кон-
тейнеров в Китае, куда они возвра-
щаются с недостаточной скоростью 
из-за заторов в портах, вызванных 
коронавирусными ограничениями 
(см. „Ъ“ от 3 декабря 2020 года).

Сейчас наблюдается некоторое 
ослабление дефицита порожних 
контейнеров, говорят собеседники 
„Ъ“ на рынке. «Мы видим заметное 
улучшение ситуации по контейнер-
ному оборудованию,— рассказали 
„Ъ“ в FESCO.— При этом по-прежне-
му отмечаем рост импорта в Россию. 
Сейчас основным узким местом в це-
почке поставок являются смещение 
расписания морских линий и замед-
ление контейнерооборота по всей 
цепи. По нашим оценкам, такая си-
туация может сохраниться до конца 
второго — начала третьего квартала 
2021 года».

Выпуск новых контейнеров в Ки-
тае, на который приходится около 
90% мирового производства, тоже 
растет, но этого недостаточно, чтобы 
закрыть сложившийся дисбаланс. 
Как сообщает Bloomberg со ссылкой 
на Ли Миюань, вице-президента Ас-
социации контейнерной промыш-
ленности Китая (CCIA), выпуск вырос 
до 300 тыс. TEU в сентябре 2020 года 
и до 440 тыс. TEU в январе 2021 года. 
До пандемии в Китае наблюдался из-
быток предложения контейнеров, по 
словам госпожи Ли, 3 млн порожних 
20-футовых контейнеров находились 
в портах страны и 1,2 млн — на завод-
ских складах. С таким объемом ре-
зерва и на фоне пандемии заказы на 
контейнеры в Китае упали, и пять ме-
сяцев их почти не было. Кроме того, 
в 2019 году из-за стагнации спроса 

и торговых войн между США и Ки-
таем чистая прибыль CIMC (60% ми-
рового рынка) снизилась более чем 
вдвое относительно результатов 2018 
года, а второй крупнейший мировой 
производитель Singamas ушел в убы-
ток. Но по итогам 2020 года ситуа-
ция коренным образом изменилась. 
В январе CIMC объявила, что ожида-
ет роста чистой прибыли за 2020 год 
на 224–270%, до 5–5,7 млрд юаней 
($768–875 млн). Singamas также об-
ещает прибыль по итогам года про-
тив убытка в размере $110 млн годом 
ранее. Другие страны принимают 
меры по обеспечению своей незави-
симости от китайского рынка кон-
тейнеров — так, в Корее обсуждается 
возможность создания собственного 
национального производителя.

Аналитики полагают, что дефи-
цит предложения пойдет на убыль 
в среднесрочной перспективе. Не-
смотря на хорошие результаты мор-
ских контейнерных перевозчиков 
в ходе пандемии, Fitch полагает, что 
текущие ставки неоправданно высо-
ки. S&P Platts считает, что и дефицит 
провозной способности, и ставки 
фрахта снизятся, как только кампа-
ния по вакцинации приведет к сни-
жению давления на поставки. При 
этом судовладельцы стараются за-
фиксировать текущие высокие цены 
в долгосрочных контрактах, а дефи-
цит контейнерного тоннажа выну-
ждает многих фрахтователей идти на 
это. Участники рынка говорят о четко 
сложившемся «рынке продавца». Как 
сообщает The Loadstar со ссылкой на 
собеседника среди судовых броке-
ров, судовладельцы даже не рассма-
тривают предложения о продлении 
контрактов менее чем на 24 месяца, 
причем по повышенной ставке.

Наталья Скорлыгина

Контейнеры  
держатся за ставки
Мировой фрахт не торопится дешеветь

«Мечел» просрочил выданные 
в 2010 году кредиты под гаран-
тии экспортных агентств, об-
щий долг по которым состав-
ляет 33 млрд руб. Основным 
ECA-кредитором «Мечела» явля-
ется BNP Paribas, долг перед ко-
торым составляет 29 млрд руб. 
Теперь кредиторы могут потре-
бовать принудительного взы-
скания, что может привести 
к кросс-дефолту по всем долгам 
«Мечела» в размере 325 млрд 
руб. Однако, по мнению анали-
тиков, такое развитие событий 
было бы невыгодно самим кре-
диторам.

«Мечел» просрочил погаше-
ние долга по кредитам, выданным 
под гарантии экспортных кредит-
ных агентств (Export Credit Agency, 
ECA). Компания 19 марта раскрыла 
в отчете по форме 20F, что в январе 
все соглашения по этим кредитам 
истекли без погашения. Основным 
ECA-кредитором «Мечела» являет-
ся BNP Paribas. Задолженность пе-
ред ним составляет 29 млрд руб. при 
общем долге по ECA-кредитам в раз-
мере 33 млрд руб. Представитель 
«Мечела» отметил, что компания на-
ходится в переговорах о реструкту-
ризации этих кредитов.

Кредиты брались в 2010 году на 
строительство рельсобалочного ста-
на на Челябинском металлургиче-
ском комбинате. Банком—коор-
динатором кредита выступал BNP 
Paribas, который также предоставил 
€102,8 млн из собственных средств. 
Другие крупные кредиторы — Газ-
промбанк ($219,4 млн) и UniCred-
it (€89,2 млн). Кредит выдавался под 
страховое покрытие итальянско-
го экспортного агентства SACE, не-
мецкого экспортного агентства Eul-
er Hermes и китайского экспортного 
агентства Sinosure. Кредит перед Газ-
промбанком должен быть полно-
стью погашен через шесть лет после 
первой выплаты, а кредитные ли-

нии перед BNP Paribas и UniCredit — 
через семь с половиной лет. Срок по-
гашения перед Газпромбанком истек 
в июле 2019 года, а перед BNP Paribas 
и UniCredit — в январе 2021 года.

«Мечел» отмечает, что теперь 
ECA-кредиторы могут потребовать 
единовременную выплату долга 
либо обратить взыскание на зало-
ги. «Если ECA-кредиторы прибегнут 
к принудительному взысканию дол-
га, это может привести к кросс-де-
фолту по другим нашим обязатель-
ствам и досрочному взысканию 
практически всей нашей задолжен-
ности. У нас нет ресурсов, чтобы вы-
платить просроченный долг или не-
медленно удовлетворить требования 
о досрочном погашении долга, если 
они поступят от кредиторов»,— гово-
рится в сообщении компании. Таким 
образом, потенциально это может 
привести к банкротству «Мечела», 
чистый долг которого на конец 2020 
года составлял 325,6 млрд руб.

В 2020 году «Мечел» смог реструк-
турировать большую часть своей 

задолженности благодаря догово-
ренностям с Газпромбанком и ВТБ, 
однако с международными банками 
договориться не получилось. В ин-
тервью „Ъ“ в октябре 2020 года ген-
директор «Мечела» Олег Коржов го-
ворил, что сложностью является 
большое число участников. «И это не 
дает возможности сесть в одну лодку 
и начать грести. Проблема в том, что 
у всех разное понимание, как выхо-
дить из ситуации. Все на нее смотрят 
по-своему. Поэтому договориться 
пока не получается»,— говорил он.

Несмотря на проведенную ре-
структуризацию и сокращение чи-
стого долга в 2020 году в абсолютном 
выражении на 74,8 млрд руб., долго-
вая нагрузка «Мечела» за год выро-
сла — соотношение чистого долга 
к EBITDA составило 7,9 против 7,5 на 
конец 2019 года. Однако во второй 
половине 2020 года общие финан-
совые показатели «Мечела» улучши-
лись благодаря росту цен на уголь. 
В четвертом квартале выручка выро-
сла на 8%, до 69,2 млрд руб., операци-
онная прибыль — на 24%, до 7,9 млрд 
руб., EBITDA — на 4%, до 9,6 млрд руб. 
«Текущая ценовая конъюнктура при 
стабильных объемах производства 
и реализации продукции позволит 
нам генерировать денежные потоки, 
достаточные для обслуживания кре-
дитов, сокращения долговой нагруз-
ки, финансирования инвестици-
онных проектов и развития наших 
предприятий»,— говорил в марте 
Олег Коржов.

По мнению Максима Худалова 
из АКРА, в текущей ситуации вряд 
ли кто-то из кредиторов будет ини-
циировать банкротство. Он также 
напоминает, что в случае банкрот-
ства BNP Paribas и UniCredit «с боль-
шой вероятностью получат меньше, 
поскольку большая часть активов 
компании могла быть заложена гос-
банкам в рамках первой реструкту-
ризации».

Евгений Зайнуллин

«Мечел» проигнорировал  
зарубежных кредиторов
Компания не смогла выплатить 33 млрд рублей долга

Как стало известно „Ъ“, крупней-
ший в РФ оператор речных кру-
изов «Водоходъ» запустит с мая 
новый скоростной маршрут из 
Новороссийска в Сочи. Для это-
го компания приобретет ско-
ростной катамаран «Грифон» 
и оформит в сублизинг судно 
на подводных крыльях «Коме-
та». Кроме того, «Водоходъ» по 
программе льготного лизинга 
заказал строительство еще одно-
го «Грифона», который должен 
быть сдан в 2022 году. Стоимость 
одного судна собеседники „Ъ“ 
оценивают в 350–400 млн руб.

«Водоходъ» приобретет у входя-
щего в Объединенную судострои-
тельную корпорацию (ОСК) Сред-
не-Невского завода скоростной 
пассажирский композитный ката-
маран «Грифон», рассказал „Ъ“ пред-
седатель совета директоров «Водохо-
да» Виктор Олерский. Судно будет 
обслуживать новый пассажирский 
маршрут Новороссийск—Геленд-
жик—Сочи, который с мая запустит 
дочерняя компания «Водоходъ-Экс-
пресс». По словам господина Олер-
ского, также на маршруте будет 
ходить пассажирское судно на под-
водных крыльях «Комета». Суда бу-
дут выполнять ежедневно по два 
рейса каждый. Стоимость биле-
та сейчас уточняется. «Постараемся 
быть конкурентоспособными»,— 
добавил он. Компания видит сво-
бодную нишу на этом направлении: 
летом дорога из Новороссийска до 
Сочи может занять световой день, 
с запуском нового маршрута это рас-
стояние можно будет преодолеть за 
3,5–4 часа в зависимости от погоды, 
уточнил господин Олерский. «Если 

результат работы новой линии будет 
отрицательный, то мы рассчитыва-
ем на государственные субсидии»,— 
отметил он.

Также «Водоходъ» договорился 
с ОСК о строительстве еще одного 
«Грифона» по программе льготного 
лизинга через кэптивную компанию 
госкорпорации «Машпромлизинг». 
Судно должно быть сдано в 2022 
году, заключил Виктор Олерский.

Как пояснили „Ъ“ в ОСК, договор 
лизинга с «Водоходом» на строитель-
ство «Грифона» прошел все необхо-
димые согласования, его планирует-
ся заключить до 22 марта. Контракт 
со Средне-Невским заводом так-
же согласован, подписание пла-
нируется на апрель. Сделка будет 
осуществляться в рамках средств, 
выделенных на льготный лизинг 
(см. „Ъ“ от 11 января). Вопрос о вы-
купе первого катамарана обсуждает-
ся непосредственно компанией «Во-
доходъ» и верфью, говорят в ОСК. 
В настоящее время решается вопрос 
о приватизации результатов ОКР 
по созданию отдельных элементов 
«Грифона», уточняют там.

Относительно «Кометы» «Водо-
ходъ» ведет переговоры с компанией 
«Морские скоростные пассажирские 
перевозки» (подконтрольна судо-
заводу «Вымпел», который в конце 
2020 года был передан в состав кор-
порации от «Калашникова») по усло-
виям субаренды, уточняют в ОСК. 
Компанией уже переданы два по-
добных судна, и третье находится на 
этапе достройки. В случае если будет 
принято положительное решение, 
«Машпромлизинг» готов одобрить 
сублизинг, заключили в корпора-
ции. В «Водоходе» „Ъ“ уточнили, что 

принципиальные договоренности 
достигнуты лишь по одной «Комете».

По словам собеседников „Ъ“, сто-
имость катамарана «Грифон» — 350–
400 млн руб. Корпус судна выпол-
нен из углепластика (совместная 
разработка с «Роснано»). Катамаран 
рассчитан на 150 человек. Длина — 
25,7 м, ширина — 9,3 м, осадка — 
1,5 м. «Грифон» может развивать ско-
рость до 55 км/ч, мореходность до 4 
баллов (волны до 2 м). С 2018 года ка-
тамаран ходил на линии в Петергоф.

Строительство трех скоростных су-
дов на подводных крыльях «Комета» 
вел рыбинский завод «Вымпел», еще 
два судна строятся на феодосийском 
«Море». Исходя из сайта госзакупок, 
стоимость одной «Кометы» в 2019 году 
составляла 575 млн руб. Длина суд-
на — 32,5 м, ширина — 10,3 м, осад-
ка — 3,5 м, скорость — до 65 км/ч, вме-
стимость — 120 человек. Первые две 
«Кометы» работают на маршрутах Се-
вастополь—Ялта. В 2020 году на мор-
ские скоростные пассажирские пе-
ревозки в Азово-Черноморском 
бассейне судами на подводных кры-
льях было выделено 150 млн руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров считает, что у проек-
та хорошие перспективы даже без 
учета возможной государственной 
поддержки. Цена на автобусные пе-
ревозки по этому маршруту состав-
ляет от 700 руб., и по времени это 
около девяти часов. С учетом време-
ни в пути, уровня комфорта и того, 
что это не просто поездка, а тури-
стический маршрут, при ценах от 
800–1000 руб. для взрослых уровень 
востребованности будет очень высо-
ким, считает господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

«Водоходъ» из Новороссийска в Сочи
Оператор речных круизов осваивает море

ДИТ хочет сделать удобную систе-
му визуализации собранных данных. 
Например, подрядчику нужно будет 
обеспечить возможность построения 
внутри УДРВС интерактивных даш-
бордов (интерфейс между аналитиче-
ской системой и конечным пользова-
телем данных). Сама же информация 
о москвичах будет собрана в специ-
альные витрины. Так, пользователь 
системы через интерфейс сможет, на-
пример, видеть данные об имуществе 
горожан, тратах на ЖКХ и другую ста-
тистику. В ДИТ „Ъ“ заверили, что систе-
ма анализирует только обезличенные 
данные и к ней смогут подключаться 
только органы исполнительной влас-
ти. В «Программном продукте» отказа-
лись от комментариев.

Мэрия ежегодно стремится соби-
рать все больше данных о горожанах. 
В ноябре стало известно, что столич-
ные власти потратят 185 млн руб. на 
создание новой системы хранения 

персональных данных жителей сто-
лицы (см. „Ъ“ от 1 ноября 2020 года). 
В ней соберут не только информацию 
о документах граждан, но и данные 
об их фактическом доходе, месте про-
живания, родственниках, успеваемо-
сти школьников и даже питомцах.

Данные из информационных си-
стем мэрии неоднократно утекали. 
В декабре прошлого года, напри-
мер, в интернет утекли данные око-
ло 100 тыс. пациентов московских 
больниц, переболевших корона-
вирусом (см. „Ъ“ от 10 декабря 2020 
года). В мэрии Москвы заявили, что 
в утечке виноваты сотрудники, пе-
редавшие информацию третьим ли-
цам. 9 января „Ъ“ направил в ДИТ за-
прос с просьбой рассказать об итогах 
проверки по факту утечки, но до сих 
пор не получил ответ.

Внешними потребителями обнов-
ленной информационной системы 
могут стать не только органы влас-
ти, но и компании, оказывающие 
услуги горожанам, считают экспер-

ты. У мэрии с недавних пор появи-
лось право передавать персональные 
данные горожан без их согласия, воз-
ражает председатель комиссии по 
правовому обеспечению цифровой 
экономики московского отделения 
Ассоциации юристов России Алек-
сандр Журавлев. В июле прошлого 
года в столице на пять лет запусти-
ли экспериментальный правовой ре-
жим для разработки и внедрения тех-
нологий искусственного интеллекта, 
напоминает он. «В соответствии с ним 
доступ к данным москвичей могут по-
лучить компании—участницы экспе-
римента»,— объясняет господин Жу-
равлев. Правительство 16 марта уже 
представило первые семь проектов, 
которые будут участвовать в экспери-
менте. В их число вошли проект МТС 
по телемедицине и проект дистан-
ционного заключения договоров об 
оказании услуг связи, а также проект 
«Яндекса» по внедрению наземных 
беспилотников.

Никита Королев

Москвичи в товарном виде

Сейчас цены на уголь, 
к сожалению, припали, 

и ситуация не очень 
хорошая, но в целом  

мы видим у компании 
потенциал для того,  
чтобы погасить долг  

в какой-то достаточно  
длительной перспективе

— Андрей Костин,
глава ВТБ, о долге «Мечела»,  

20 ноября 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет директор фонда «Подари жизнь» 
 Екатерина Шергова:
— Уважаемый Дмитрий Александрович! От лица со-
трудников и подопечных фонда «Подари жизнь» по-
здравляю Вас с днем рождения! Благотворительный 
проект «Екатерининская ассамблея», в работе которого 
Вы столь активно участвуете, уже много лет играет важ-
ную роль в деле поддержки тяжелобольных детей. 
За последние несколько лет оказана помощь в мас-
штабной реконструкции центра трансплантации кост-

ного мозга Областной детской клинической больни-
цы города Екатеринбурга, а также в адресной оплате 
дорогостоящего лечения детей и совсем молодых взро-
слых. И сейчас Вы не забываете о проблемах этой кли-
ники и ее пациентов. Благотворительная помощь по-
зволяет детям получать самую точную диагностику, са-
мое лучшее лечение и самые высокие шансы на выздо-
ровление. Спасибо Вам! Мы желаем Вам здоровья 
и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет председателю советов директоров 
Трубной металлургической компании и группы «Синара»  
Дмитрию Пумпянскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Свободные ниши на россий
ском рынке товаров для дома 
и ремонта с оборотом 1,7 трлн 
руб. в год привлекают круп
нейших ритейлеров. Так, вто
рая по обороту российская роз
ничная сеть «Магнит» может на
чать открывать в этом сегмен
те магазины «Магнит Мастер». 
Это  позволит ритейлеру уве
личить долю в расходах поку
пателей и предложить проект 
на стыке Leroy Merlin и «Мос
хозторга».

Операционная компания сети 
«Магнит» «Тандер» в марте подала 
в Роспатент несколько заявок на ре-
гистрацию товарных знаков «Маг-
нит Мастер», следует из «СПАРК-Ин-
терфакс». Графическое изображение 
включает символ молотка. Рисунок 
выполнен в корпоративном стиле 
«Магнита», по аналогии с обозначе-
ниями других форматов — «Магнит 
Косметик» и «Магнит Аптека». Собе-
седник „Ъ“, работающий с розничны-
ми сетями, подтвердил, что «Магнит» 
планирует выход в сегмент товаров 
для дома и ремонта. Он не привел 
подробности. В «Магните» лишь зая-
вили, что постоянно смотрят на раз-
личные ниши на розничном рынке 
и не исключают в будущем экспе-
рименты с новыми форматами. По 
итогам 2020 года Infoline оценивала 
объем всего российского рынка DIY 
в 1,7 трлн руб.

• На конец 2020 года «Магнит» 
управлял 21,5 тыс. магазинов 
в  России, включая 14,9 тыс. объек
тов в формате «у дома». Выручка 

 сети в 2020 году выросла на 13,5%, 
до 1,55 трлн руб., EBITDA — на 31,6%, 
до 109,41 млрд руб., чистая при
быль — на 120,8%, до 37,78 млрд руб., 
год к году. Крупнейшие акционеры — 
ВТБ и Marathon Group Александра 
Винокурова и Сергея Захарова.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает созда-
ние сети магазинов товаров для дома 
наиболее логичным шагом для «Маг-
нита» с учетом текущего портфеля 
розничных активов. По его словам, 
этот сегмент все еще слабо консоли-
дирован и компания в короткие сро-
ки может стать здесь основным игро-
ком, как, например, это случилось на 
рынке продажи парфюмерии. «Маг-
нит Косметик» в 2018 году удалось 
обойти многолетнего лидера сегмен-

та «Л’Этуаль», напоминает эксперт. 
По словам господина Бурмистрова, 
размещая точки «Магнит Мастер» ря-
дом с другими своими магазинами, 
сеть могла бы эффективнее исполь-
зовать трафик и увеличить долю 
в расходах покупателей.

Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова отмеча-
ет, что ключевые игроки DIY-рынка 
развивают гипермаркеты площадью 
до 15 тыс. кв. м и большего предло-
жения в этом формате российский 
рынок не требует. Но до сих пор нет 
простого и понятного продукта, где 
сочетался бы формат Leroy Merlin 
и «Мосхозторга», добавляет дирек-
тор отдела торговых помещений 
CBRE Марина Малахатько. По оцен-
кам госпожи Болотовой, «Магнит 
Мастер» с ассортиментом из инстру-
ментов, расходных материалов и т. п. 
может развиваться на площади 300–
500 кв. м. В своей презентации «Маг-
нит» оценивал затраты на открытие 
«Магнит Косметик» в 26 тыс. руб. за 
1 кв. м полезной площади. Исходя из 
этих цифр, стоимость запуска одной 
точки «Магнит Мастер» площадью 
300–500 кв. м можно оценить до 7,8–
13 млн руб.

Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов отмечает, что ма-
газины товаров для дома и ремонта 
обеспечат более высокий возврат на 
инвестиции, чем продуктовые точ-
ки, так как их открытие обойдется 
дешевле. По его словам, новый фор-
мат будет ориентироваться на основ-
ную аудиторию «Магнита», к нему 
подойдет общая программа лояль-

ности сети, но могут потребоваться 
отдельные маркетинговые решения.

«Магнит» в последние годы доста-
точно активно тестирует новые про-
екты. Так, в 2019 году сеть запустила 
точки с фокусом на алкогольную про-

дукцию «Магнит вечерний», в 2020 
году — жесткие дискаунтеры «Моя 
цена», а в начале этого года объявила 
о пилотировании формата киосков 
«Магнит Go». По словам господина Иб-
рагимова, после того как менеджмент 

«Магнита» стал показывать хорошие 
результаты основного бизнеса, инве-
сторы позитивно смотрят на экспери-
менты сети в новых форматах.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

«Магнит» тянет гвозди на себя
Ритейлер может выйти на рынок товаров для ремонта

Инвестиционная группа «Русские  фонды» 
первого председателя совета директоров 
Rambler Сергея Васильева и его партнеров 
продолжает расширять портфель аграрных 
активов. Теперь группа может приобрести 
комплекс по производству перепелов под 
 Сергиевым Посадом. Это небольшой  рынок, 
но бизнес может быть интересен за счет 
 близости к Москве.

Структуры «Русских фондов» — ООО «Птидом» 
и ООО «Нефтелайн трейд» — учредили в марте 
ООО «Тураковский птицеводческий комплекс» 
(ТПК) в Сергиевом Посаде, следует из ЕГРЮЛ. Ос-
новной вид деятельности новой компании — 
разведение сельскохозяйственной птицы. ТПК 
покупает комплекс по выращиванию перепелов 
и цыплят-бройлеров в Тураково Сергиево-По-
садского округа, сообщил источник „Ъ“ на рын-
ке и подтвердил местный чиновник. Предприя-
тием ранее управляла Угличская птицефабрика 
(бренд Qegg) — один из крупнейших производи-
телей перепелов и перепелиного яйца в России, 
основные активы которой находятся в Ярослав-
ской  области.

«Русские фонды» — инвестгруппа первого пред-
седателя совета директоров Rambler Сергея Васи-
льева и его партнеров. Среди прямых инвести-
ций — золотодобывающий холдинг «Селигдар», 
маслоэкстракционный завод «Агритек», тверской 
«Мелькомбинат» и др.

Комплекс в Тураково включает более 20 птич-
ников, производственные цеха, земельный уча-
сток площадью 121 тыс. кв. м. Объявление о про-
даже бизнеса без указания названия предприятия 
опубликовано в нескольких каталогах недви-
жимости. На одном сайте актив оценивается 
в 400 млн руб. Брокер, работавший с площадкой, 
подтвердил, что речь идет об активе Угличской 
птицефабрики, и сообщил, что владелец снял объ-
ект с открытой продажи. Член совета директо-
ров и основной владелец АО «Угличская птицефа-
брика» Иван Голубов от комментариев отказался. 
В «Русских фондах» на вопросы „Ъ“ не ответили.

Президент Agrifood Strategies Альберт Давле-
ев говорит, что производство перепелиного яйца 
и мяса перепелов — интересный рынок с узким 
кругом поставщиков, где много небольших фер-
меров, а основным игроком как раз выступает 
Qegg. В год компания продает 220 млн перепели-
ных яиц и 560 тонн мяса в год, сказано на ее сайте. 
По словам господина Давлеева, этот бизнес не тре-
бует больших вложений, а процесс выращивания 
перепелов не очень сложный. Впрочем, источник 
„Ъ“ в отрасли отмечает, что на эту птицу приходит-
ся менее 1% российского рынка.

Собеседник „Ъ“ среди производителей мяса 
птицы в числе преимуществ комплекса в Турако-
во называет близость к основному рынку сбыта — 
Москве, что позволяет обеспечивать быструю обо-
рачиваемость продукции. Но он сомневается, что 

бизнес можно заметно масштабировать. Как пре-
дупреждает господин Давлеев, в Сергиево-Посад-
ском районе очень высокая концентрация птице-
водческих хозяйств, потому существует большая 
угроза с точки зрения биологической безопасно-
сти. В 2018 году здесь была самая сильная вспыш-
ка гриппа птиц в Московской области, напоми-
нает эксперт.

У «Русских фондов» могут быть и другие инте-
ресы в птицеводстве. С апреля 2020 года входящее 
в группу ООО «Агропродсоюз» владеет 51% ООО 
«Тверская индейка». А в марте этого года Сергей 
Васильев на встрече с губернатором Тверской об-
ласти Игорем Руденей говорил о планах по стро-
ительству генетического центра птицеводства 
и птицеводческого комплекса в регионе. Источ-
ник „Ъ“ среди производителей скептически от-
носится к созданию новых проектов в отрасли, 
учитывая насыщение внутреннего рынка мяса 
птицы, рост издержек этого бизнеса и пр. По его 
словам, даже рынок индейки уже может быть бли-
зок к насыщению предложением. Какой-либо си-
нергии между комплексами в Тураково и возмож-
ными проектами в Тверской области собеседники 
„Ъ“ не видят. По словам Альберта Давлеева, ис-
пользование площадки в Тураково под производ-
ство той же индейки слишком рискованно с точ-
ки зрения биологической безопасности, к тому же 
это потребует перестройки птичников.

Анатолий Костырев

Инвесторы вызвали перепелох
«Русские фонды» могут приобрести птицефабрику в Подмосковье
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Средняя скорость  проводного 
интернета в Москве в первом 
квартале оказалась на 30% выше, 
чем в других регионах, увели
чившись за год почти в два раза, 
до 73 Мбит/с, подсчитали в Tele
comDaily. Такой разрыв, по мне
нию аналитиков, связан с тем, 
что провайдеры больше инве
стировали в обновление сети 
в столице, чем в других городах.

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем TelecomDaily о средней скорости 
домашнего широкополосного интер-
нета (ШПД) в Москве, которое прово-
дилось в первом квартале 2021 года. 
В соответствии с ним, за год средняя 
скорость ШПД в столице составила 
73 Мбит/с. Годом ранее этот показа-
тель был на уровне 40 Мбит/с, уточ-
нили в Telecom Daily. При этом сред-
няя скорость домашнего интернета 
в Москве в первом квартале оказалась 
выше на 30%, чем в других регионах, 
годом ранее разрыв составлял 15%. За-
меры проводились в городах-милли-
онниках с помощью отечественного 
программного обеспечения, уточни-
ли в агентстве.

Самый быстрый интернет в Мо-
скве, по оценке аналитиков, в пер-
вом квартале был у МГТС (принадле-

жит МТС), столичного провайдера 
«2Ком» (входит в группу «Алмател»), 
«Ростелекома», «Инеткома» (представ-
лен более чем в десяти районах столи-
цы) и «Акадо». Годом ранее первое ме-
сто по скорости также занимал МГТС, 

второе — «Ростелеком», третье — 
«Акадо», а четвертое и пятое места — 
«Вымпелком» и NetByNet (контроли-
руется «МегаФоном») соответственно. 
В прошлом году исследование прово-
дилось только среди крупных опера-
торов, уточнили в TelecomDaily.

В 2020 году из-за пандемии и пе-
рехода на удаленную работу потреб-
ность россиян в качественном про-
водном интернете выросла, поэтому 
провайдеры стали больше инвестиро-

вать в модернизацию сетей, говорит 
гендиректор TelecomDaily Денис Ку-
сков. В регионах провайдеры также 
инвестировали в развитие сетей, но 
меньше, чем в столице, что и привело 
к разрыву в показателях средних ско-
ростей, отметил он.

• Число абонентов ШПД в Москве 
в 2020 году превысило 4,3 млн, следу
ет из отчета «ТМТ Консалтинга». 
Объем столичного рынка домашнего 
интернета в денежном выражении 
составил 16,6 млрд руб. По всей Рос
сии проникновение проводного ин
тернета в сегменте частных лиц 
по итогам года выросло на 2,6%, 
до 34,6 млн абонентов. Выручка 
 операторов при этом поднялась 
на 3,4%, составив 147,7 млрд руб.
В «МегаФоне», МТС и «Вымпелко-

ме», «Акадо» и «Алмателе» подтверди-
ли, что модернизировали сети в 2020 
году. В «МегаФоне» прирост средней 
скорости ШПД в столице связывают 
с высокой маркетинговой активно-
стью операторов. В «Акадо» согласны 
с результатами исследования, сооб-
щил заместитель гендиректора по тех-
нологическому развитию и эксплуата-
ции провайдера Дмитрий Синицын.

Методика исследования Telecom-
Daily вызывает вопросы, заявили „Ъ“ 

в компании «ЭР-Телеком» (провай-
дер «Дом.ру»). «Она не признана от-
раслевым сообществом»,— отметил 
представитель провайдера. По его 
мнению, скорости интернета росли 
и в регионах. В «Ростелекоме» отказа-
лись от комментариев.

Для просмотра развлекательно-
го контента и удаленной работы 
в пандемию части абонентов ока-
залось недостаточно скоростей на 
тех тарифах, которыми они пользо-
вались ранее, отмечает гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов. «Поэтому провайдеры, 
в свою очередь, предложили более 
скоростные тарифы»,— отмечает он. 
Сейчас, например, все ведущие про-
вайдеры имеют тарифы со скоростью 
500 Мбит/с, которые раньше были 
 экзотикой.

В первом квартале часть каран-
тинных ограничений в столице сня-
ли, многие вышли на работу в офисы, 
поэтому нагрузка на сети операторов 
равномерно распределилась меж-
ду спальными и деловыми района-
ми, отмечает аналитик iKS-Consulting 
Максим Савватин. Это, по его мне-
нию, позволило провайдерам пока-
зывать более высокие скорости.

Анастасия Гаврилюк

ШПД страна моя родная
Разрыв между скоростями проводного интернета в Москве и регионах увеличился

Правообладатели Angry Birds 
и «Свинки Пеппы»  подали 
иски к судебному  эксперту 
 Александру Костину,  который 
оценивает ущерб брендов 
от контрафакта. Беспреце
дентные иски связаны с тем, 
что господин Костин описы
вал в своих группах в  Facebook 
и «ВКонтакте» судебные кон
фликты, используя образы 
 свинки и птичек в продви
жении своих услуг. Сам экс
перт видит в претензиях по
пытку вывести его из судеб
ных разбирательств с право
обладателями.

Компании Rovio Entertainment 
Oyj (управляет брендом Angry Birds) 
и Entertainment One UK Ltd («Свинка 
Пеппа») подали по иску к судебному 
эксперту и основателю «Школы оцен-
щиков интеллектуальной собствен-
ности» Александру Костину, следу-
ет из картотеки арбитражных судов. 
„Ъ“ ознакомился с одним иском, в ко-
тором говорится, что господин Ко-
стин в официальных группах школы 
в Facebook и «ВКонтакте» исполь-
зовал изображения свинки Пеппы 
для продвижения своих курсов. «Это 
коммерческий паблик, где эксперт 
систематически предлагает купить 
свои услуги»,— пояснил „Ъ“ руково-
дитель юрфирмы Semenov & Pevzner 
(представляет обоих истцов) Роман 
Лукьянов. За незаконное использо-
вание образа свинки правооблада-
тель требует от господина Костина 
70 тыс. руб., а за использование пти-
чек — 80 тыс. руб.

Александр Костин говорит, что 
его школа разрабатывает методи-
ки для проведения судебных экс-
пертиз и в ее группах в соцсетях об-
суждается судебная практика, в том 
числе по указанным товарным зна-
кам. В исках он видит попытку Se-
menov & Pevzner создать основания 
для его отстранения от судебной экс-
пертизы из-за спора с правооблада-
телями. В январе суд назначил го-
сподина Костина экспертом в деле 
о нарушении прав на бренд Angry 
Birds: в региональном гипермарке-
те «Линия» испекли и продали торт 
в виде птички из этой франшизы, 
и Rovio требует с владельца магази-
на, корпорации «Гринн», $24 тыс.

В подобных делах господин Ко-
стин успешно снижал сумму требова-
ний, говорит зампред комитета Рос-
сийского союза промышленников 
и предпринимателей по интеллек-
туальной собственности Анатолий 

Семенов. Это первый в российской 
практике подобный иск против су-
дебного эксперта, и подан он, что-
бы вывести его из разбирательств по 
брендам, уверен господин Семенов.

• Rovio и Entertainment One раз
вернули масштабную судебную 
 кампанию против российских про
изводителей контрафакта, ее пик 
пришелся на 2020 год. По оценке 
 господина Костина, из 1,4 тыс. 
исков Rovio, зарегистрированных 
за последние 10 лет, 753 поданы 
в 2020  году. Крупнейший в России иск 
от Entertainment One на 33 млн руб. 
подан тоже в прошлом году к компа
нии «Симбат», которая выпускала 
игрушки, очень похожие на Пеппу. 
Стороны заключили мировое согла
шение, по которому «Симбат» 
 выплатит 20 млн руб.
Правообладатели не хотят, что-

бы их персонажи использовались 
в качестве примеров при обучении 
по теме «как защищаться от обвине-
ний в нарушении исключительных 
прав», рассуждает партнер фирмы 
«Косенков и Суворов» Константин 
Суворов. По мнению управляюще-
го партнера группы «Эдельвейс» 
(защищает в суде бренды Robocar 
Poli, «Три кота» и др.) Василия Абра-
мова, группы школы в соцсетях со-
зданы с целью привлечения кли-
ентов, в них происходят не только 
 обсуждения.

Закон допускает три варианта 
компенсации за незаконное исполь-
зование товарных знаков: от 10 тыс. 
до 5 млн руб. по назначению суда, 
в двукратном размере стоимости 
контрафакта и в двукратном разме-
ре стоимости права использования 
бренда. На фоне высоких расходов 
правообладателей на борьбу с не-
большими продавцами присужда-
емые компенсации часто выглядят 
смешно и утрачивают штрафной ха-
рактер, считают юристы. Но встреча-
ются и злоупотребления со стороны 
правообладателей, когда они предъ-
являют иски на суммы, которые мо-
гут вывести нарушителя за черту 
бедности, отмечает патентный по-
веренный Роман Скляр.

На практике правообладатели не 
стремятся подавать множественные 
иски к мелким нарушителям, счи-
тает управляющий партнер Hogan 
Lovells CIS Наталья Гуляева. В ука-
занном деле истцы, по ее словам, 
используют альтернативный под-
ход преследования оценщика товар-
ных знаков.

Анна Афанасьева

Свинку Пеппу 
затаскали по постам
Владельцы брендов судятся  
за публикации в соцсетях

89 процентов
составило  
проникновение услуг 
домашнего интернета  
в Москве в 2020 году,  
по данным  
«ТМТ Консалтинга»

В любой непонятной 
ситуации люди перестают 

покупать товары  
не первой необходимости, 
например, продукцию DIY

— Михаил Кучмент,
сооснователь Hoff, в интервью The Bell  

в апреле 2020 года

Ц И Т А Т А
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Послезавтра на Новой сцене 
Большого театра состоится ми‑
ровая премьера балета «Орлан‑
до». Двухактный спектакль по од‑
ноименному роману Вирджинии 
Вулф поставил немецкий хоре‑
ограф Кристиан Шпук, руково‑
дитель Балета Цюриха. О том, 
почему гендерные проблемы 
отодвинуты в его балете на вто‑
рой план, как он выбирал ком‑
позиторов и артистов, какие 
уроки преподал ему Большой 
 театр, Кристиан Шпук рассказал 
 Татьяне Кузнецовой.

— Ваша постановка — дань моде? 
Трансгендеры, самоидентифика-
ция…
— Нет. Еще в 1990‑е я посмотрел 
кино с Тильдой Суинтон и был пора‑
жен его красотой. Но по‑настояще‑
му фильма не понял. Позднее про‑
читал книгу и был очень впечатлен 
ее сложностью. Эта вымышленная 
история затрагивает важные, фило‑
софские, очень глубокие темы. Она 
не о гендерных проблемах, она о по‑
эзии. Это книга о времени, о том, что 
оно делает с нами, о том, как мы вос‑
принимаем время. Вирджиния 
Вулф объясняет, что внутри каждого 
из нас много эпох, разных времен…
— Но философские темы, поня-
тие времени, полистилистику 
романа, его тонкую литератур-
ную игру в балете не передать. 
А если вытащить из «Орлан-
до» сюжет, получается история 
о том, как мужчина превращает-
ся в женщину.
— Слушайте, это книжка не о ген‑
дерных проблемах. В романе Ор‑
ландо дважды засыпает на неде‑
лю. И когда он вдруг просыпается 
женщиной, его это даже не удивля‑
ет — роман движется дальше, нет 
никакого взрыва, осмысления этой 
перемены. Вначале я не мог понять 
почему. Но потом сообразил: Вирд‑
жиния Вулф нам говорит, что чело‑
век остается собой в любом обли‑
чье. Главное, как его воспринимает 
внешний мир, общество. Когда Ор‑
ландо в XVIII веке становится жен‑
щиной, она теряет все: дом, имуще‑
ство, свободу. Потому что в ту эпоху 
женщину не считали самостоятель‑
ной личностью. Проблема не в том, 
мужчина ты, женщина или транс‑

гендер. Проблема в окружающих, 
в суждениях извне.
— Вы, между прочим, ставите «Ор-
ландо» в гомофобном обществе.
— Я говорил об этом с Махаром Вази‑
евым. Он сказал: «Я знаю твою эсте‑
тику, Кристиан, знаю, что ты умеешь 
создавать на сцене поэзию, и уве‑
рен, что ты найдешь, как раскрыть 
эту тему».
— И как вы ее раскрыли? Там 
же любовные дуэты надо ставить. 
Получатся однополые. Или в ва-
шем балете действует сначала 
мужчина, а потом женщина?

— Для меня было очевидно, что ар‑
тист должен быть один. Иначе про‑
падает главная мысль: пол не имеет 
значения, главное — сама личность. 
И время.
— Когда вы задумали ставить 
в Большом «Орландо», вы уже зна-
ли, кто исполнит главную роль? 
Я, например, не представляю, 
кто из нашей труппы может быть 
равно убедителен и в мужской, 
и в женской ипостаси.
— Не знал. Но склонялся к тому, что 
это будет женщина. Этот проект был 
задуман два года назад, и я пытал‑
ся из Швейцарии следить за труп‑

пой Большого, смотрел трансля‑
ции. Меня всегда захватывала 
Ольга Смирнова. Красивая женщи‑
на и танцует чрезвычайно красиво. 
При этом в ней есть какая‑то недого‑
воренность, что‑то такое драгоцен‑
ное, что она хранит в себе.
— Любопытный выбор! Ольга — 
главная лирическая героиня 
Большого. А Орландо в книге до-
вольно необузданный. В страстях, 
в поступках, в сексе.
— Орландо в начале книги всего 16 
лет, он совсем юный. Да, он много по‑
зволяет себе, к проституткам ходит. 

Но меня это не интересовало. Я об‑
судил с либреттистом Клаусом Шпа‑
ном сцены, принципиально важ‑
ные для меня, и он сделал либретто 
из семи больших блоков. Первый 
акт в балете «мужской» — Орландо 
не танцует на пуантах, второй акт — 
«женский».
— Но любовь Орландо к русской 
княжне Саше из балета не выки-
нешь…
— Нет, конечно. Я объяснил балери‑
нам, танцующим партии Орландо 
и Саши, эту историю любви. Они абсо‑
лютно профессионально к этому по‑
дошли. Правда, танцевали любовное 

па‑де‑де, а в глаза друг другу не смо‑
трели. Я говорю: так не пойдет. По‑
тому что одни лишь движения меня 
не интересуют. Мне интересно то, что 
выражают эти движения. И тогда они 
стали смотреть друг другу в глаза. По‑
началу краснели, смеялись, потом по‑
чувствовали, что это тонко, это симпа‑
тично. И сейчас па‑де‑де получается 
у них очень красиво, очень нежно.
— А что мужчины? Я знаю, что 
в Большом один танцовщик отка-
зался от роли Эрика Бруна в бале-
те «Нуреев» на том основании, что 
его персонаж гей.
— У меня саботажа не было. Чтобы 
соблюсти баланс между мужским 
и женским, я хотел, чтобы артист, ко‑
торый танцует Шелмердина, любов‑
ника Орландо‑женщины, исполнял 
бы и роль Елизаветы I. Я знал, что 
в России это нелегкое решение. Оба 
мои Шелмердина попросили время 
на раздумья. А потом через перевод‑
чицу сказали: мы согласны.

— В партитуре балета доволь-
но неожиданное сочетание ком-
позиторов: Элгар, Гласс, Ауэрбах 
и Кац-Чернин. Почему вы выбра-
ли именно их?
— Конечно, можно было взять зна‑
ковых композиторов разных веков: 
Пёрселла, Баха, Моцарта, Бетхове‑
на и так далее. Но за эпохи у меня 
отвечают костюмы, а если доба‑
вить и музыку, получится слишком 
в лоб, слишком конкретно. Я вы‑
бирал инструмент — голос Орлан‑
до. Виолончель — тембр мужской, 
но в нем есть и чувственный, жен‑
ский аспект. И конечно, я хотел, 
чтобы были реминисценции с Анг‑
лией, это все‑таки английская исто‑
рия. Виолончельный концерт Эл‑
гара я обожаю с детства: он такой 
красивый, такой эмоциональный! 
Эта музыка и стала темой Орлан‑
до. Поэтому в сценах, где Орлан‑
до не главный персонаж, я хотел 
исключить виолончель. И выбрал 

Гласса — нейтральную минима‑
листскую музыку.
— В вашем балете занято много 
народу?
— 51 человек, для Большого театра это 
немного. Но ведь в «Орландо» я стара‑
юсь не просто рассказать историю, 
у меня есть и абстрактные эпизоды. 
Для них я отобрал десять пар. Сей‑
час, когда я узнал труппу, включил 
бы больше артистов. Очень люблю 
многолюдные композиции — обо‑
жаю вашего «Нуреева», потрясающий 
спектакль! С другой стороны, чем 
больше артистов ты берешь, тем мень‑
ше их будет у тебя на репетициях. 
Мне кажется, в Большом первый ба‑
лет нужно поставить, чтобы просто 
понять, как все это работает. А вот уже 
вторая постановка может получиться. 
Пока у меня идет процесс обучения. 
Я вообще здесь многому научился.
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ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

«Проблема не в том, мужчина ты, женщина или трансгендер»
Хореограф Кристиан Шпук о постановке в Большом балета «Орландо»

В прокат вышел фильм Доминика Кука «Игры шпио‑
нов» (The Courier), посвященный самому громкому 
шпионскому скандалу 1960‑х — «делу Пеньковско‑
го—Винна». Михаилу Трофименкову показалось, 
что машина времени перенесла его в годы холод‑
ной войны.

етом 1960 года то ли в ангаре, то ли в завод‑
ском цеху — ну, где там обычно в СССР совершались 
показательные казни — чекист Грибанов (Кирилл Пи‑
рогов) в присутствии почетных гостей пускает пулю в за‑
тылок изможденному и избитому подполковнику Попо‑
ву. Это чтобы офицерам ГРУ неповадно было торговать 
госсекретами. Неаппетитное зрелище лишь укрепляет 
полковника‑идеалиста и примерного семьянина Олега 
Пеньковского (Мераб Нинидзе) в желании спасти мир 
от социально опасного психопата Хрущева (Владимир 
Чуприков), который, встав с левой ноги, готов начать 
ядерную войну.

Связаться с ЦРУ и МИ‑6 в Москве проще простого: Пень‑
ковскому надо только подловить в подземном переходе 
парочку американских студентов и, гипнотизируя их про‑
никновенным взглядом, попросить занести в посольст‑
во США конверт с секретными документами. Обрадо‑
вавшись явлению ценного агента‑инициативника, ЦРУ 
и МИ‑6 отряжают на связь с ним мирного бизнесмена‑ал‑
коголика и примерного семьянина Гревилла Винна (Бене‑
дикт Камбербэтч). Тот было артачится, но разведчики бьют 
на жалость, расписывая, как его семья сгорит в ядерном 
пламени, а он даже не успеет с ней попрощаться.

Благодаря Винну Пеньковский передает на Запад 
5 тыс. секретных документов, которые без помех пере‑
снимает в спецкомнате в недрах ГРУ, где — для удобст‑
ва изменников — хранятся в шкафах все военные тай‑
ны. Их рабочая связь перерастает в крепкую мужскую 
дружбу, но всему хорошему приходит конец. Перед аре‑
стом Пеньковский успевает предотвратить апокалипти‑
ческую развязку Карибского кризиса. Прилетевший ему 
на выручку Винн попадает на Лубянку. Его раздевают на‑
голо и бреют налысо. Морят голодом, не дают постельно‑
го белья, заставляют оправляться в ведро и до полусмер‑
ти бьют дубинками. Пеньковского расстреляют, Винну 
дадут восемь лет, а через год обменяют на советского раз‑
ведчика Конона Молодого.

Завязка тешит надеждой, что режиссер Кук не по‑
срамит британскую традицию. Извлечет из «дела Пень‑
ковского» безрадостную мораль а‑ля Джон Ле Карре: 
в зазеркалье спецслужб все одной грязью мазаны. Или 
претворит реальность в жестокий бурлеск а‑ля Грэм 
Грин. Лопух Винн кажется родным братом «нашего чело‑
века в Гаване» — торговца пылесосами, втянутого в шпи‑
онские игры.

Пусть бы Кук ради этого даже пожертвовал суро‑
вой правдой. Реальный Винн никаким «простым бри‑

танцем», в жизни которого всегда есть место подвигу, 
не был. Сотрудник МИ‑5 в годы войны, на службу в МИ‑6 
он пришел в 1955‑м, задолго до явления Пеньковского. 
То есть был профессионалом и отнюдь не единствен‑
ным каналом связи с Москвой. Пеньковский рассовы‑
вал краденые документы по десяткам тайников и пере‑
давал их дипломатам.

Сам Пеньковский тоже вполне потянул бы на персона‑
жа Грина. Спасителем человечества он не был: к моменту 

Карибского кризиса его уже давно плотно пасли чекисты. 
В его идеализм не верили даже руководители МИ‑6, отзы‑
вавшиеся о нем как о тщеславном невротике, заворожен‑
ном обществом потребления. Вот бы Кук вставил в фильм 
эпизод на конспиративной квартире в Лондоне, где Пень‑
ковский наряжался в принесенные кураторами британ‑
ский и американский полковничьи мундиры, да еще 
и фотографировался в них. Или показал бы, как Пеньков‑
ский втирался в доверие к семье начальника ГРУ Ивана 
Серова, которому это знакомство будет стоить должности, 
погон генерала армии и звания Героя Советского Союза.

Но надежда на оригинальный и вместе с тем истинно 
британский поворот сюжета умерла первой. Для авторов 
фильма ни Ле Карре, ни Грина, ни реальности не сущест‑

вует. Таких лютых антисоветских агиток в мире не сни‑
мали со времен холодной войны. Ухоженное и хрупкое 
царство демократии противостоит на экране серому 
и промозглому коммунистическому кошмару. Отваж‑
ные, самоотверженные и бескорыстные рыцари из ЦРУ 
и МИ‑6 — вурдалакам с Лубянки. Миф о герое, ценой сво‑
ей жизни спасшем человечество, камуфлирует — для 
чего, собственно говоря, он и был создан — жестокий 
провал западных разведок.

В общем, радует лишь то, что «Игры шпионов» лише‑
ны саспенса и просто‑напросто скучны. Иначе, выхо‑
дя из кинотеатра, было бы не избавиться от ощущения, 
что тебя на протяжении двух часов оскорбляли за твои 
же деньги.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Шпионы обошлись без игр
в фильме об Олеге Пеньковском и Гревилле Винне

Вирджиния Вулф говорит, что человек 
остается собой в любом обличье. 
 Главное — как его воспринимает 
 внешний мир, общество

Бенедикту Камбербэтчу досталась роль  
Гревилла Винна — по фильму мирного  
бизнесмена‑алкоголика, в жизни которого 
всегда есть место подвигу    
ФОТО FILMNATION ENTERTAINMENT
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В ближайшее время в Рос-
сийской премьер-лиге (РПЛ) 
должно состояться очень лю-
бопытное назначение. Неу-
дачно играющий после зим-
него перерыва ЦСКА уже 
в начале следующей недели 
может объявить о появлении 
нового наставника команды: 
Виктора Гончаренко сменит 
Ивица Олич. Знаменитый хор-
ватский форвард в позапрош-
лом десятилетии был одним 
из самых популярных игро-
ков армейцев, добивавшихся 
с ним больших успехов. Меж-
ду тем опыта работы имен-
но главным тренером у Оли-
ча, который в последние годы 
входил в штаб сборной Хорва-
тии, нет абсолютно никакого.

том, что уже в на-
чале следующей недели ЦСКА 
готов объявить о назначении 
главным тренером клуба Иви-
цы Олича вместо Виктора Гон-
чаренко, сообщил целый ряд 
источников: Championat.com, 
«Спорт-экспресс», Metaratings. По 
их данным, условия контракта 
с Оличем, рассчитанного до 2022 
года, уже согласованы. В тренер-
ский штаб ЦСКА вместе с ним 
могут войти другие известные 
в прошлом футболисты, высту-
павшие за московский клуб,— 
Элвер Рахимич и Милош Красич.

Речь идет о довольно гром-
ком событии. Дело в том, что 
ЦСКА в отличие от других гран-
дов отечественного футбола ред-
ко меняет тренеров. Тот же Вик-
тор Гончаренко трудился в нем 
в должности наставника с дека-
бря 2016 года — тогда он при-
шел на место Леонида Слуцкого. 
С ЦСКА в отличие от предшест-
венника он не завоевывал золо-
тых медалей чемпионата России. 
Но его достижения — два серебра 
в 2017 и 2018 годах, отечествен-
ный Суперкубок 2018 года — мож-
но расценивать как достаточно 
весомые, учитывая, что в тот пе-
риод клуб уже не выглядел обла-
дающим колоссальными даже по 
российским меркам финансовы-
ми и кадровыми возможностями. 
Наоборот, армейцев вплоть до их 
перехода годичной давности под 
контроль ВЭБ.РФ было принято 
причислять скорее к экономным 
командам.

Первые признаки неустойчи-
вости положения Виктора Гон-
чаренко появились летом 2020 
года. В июне, сразу после ре-
старта чемпионата, он покинул 
расположение ЦСКА, крупно 
проигравшего «Зениту», отпра-
вившись в родную Белоруссию. 
Однако до отставки тогда не до-
шло: Гончаренко пропустил все-
го один матч первенства, в кото-

ром армейцы заняли итоговое 
пятое место. События же теку-
щего сезона его позиции точ-
но не улучшили. Под занавес 
прошлого года ЦСКА провалил-
ся на групповом этапе Лиги Ев-
ропы, а в четырех турах чем-
пионата страны после зимнего 
перерыва потерпел три пора-
жения — от «Локомотива», «Ар-
сенала» и «Зенита», выпав из 
топ-тройки. Championat.com 
утверждает, что проблем с тру-
доустройством у Гончаренко не 
возникнет, поскольку уже суще-
ствует договоренность о том, 
что он вскоре возглавит «Крас-
нодар» вместо Мурада Мусаева. 
Краснодарцы играют в чемпио-
нате еще хуже ЦСКА: они идут 
лишь девятыми.

Найденная на замену Викто-
ру Гончаренко кандидатура смо-

трится чрезвычайно любопыт-
ной. Проблем с узнаваемостью 
у Ивицы Олича возникнуть не 
должно. Он играл за ЦСКА с 2003 
по 2006 год. Это был один из луч-
ших отрезков в истории клуба. 
Армейцы при Оличе трижды вы-
играли чемпионат России, два-
жды — Кубок страны, а еще в 2005 
году взяли Кубок UEFA, позже 
превратившийся в Лигу Европы. 
Хорватский форвард входил в чи-
сло лидеров той команды. В 112 
матчах за ЦСКА он забил 41 гол, 
а после отъезда из России сделал 
неплохую карьеру в Германии, 
в том числе в «Баварии».

Но именно тренерский бэк-
граунд у Ивицы Олича как ми-
нимум спорный. Причина не 
в возрасте. Виктор Гончарен-
ко в момент назначения глав-
ным тренером ЦСКА был даже 
моложе 41-летнего хорвата. Но 
у Гончаренко имелся доволь-
но солидный опыт руковод-
ства командами в турнирах 
высокого уровня. Скажем, его бе-
лорусский БАТЭ выступал в Лиге 
чемпионов.

У Ивицы Олича такого же 
рода опыта нет абсолютно ника-
кого. Весь он сводится к занима-
емой в течение нескольких лет 
должности помощника главного 
тренера сборной Хорватии Злат-
ко Далича, с которым эта коман-
да завоевала серебро чемпиона-
та мира в России в 2018 году.

При этом ЦСКА в свое вре-
мя уже пытался ставить на «на-
стоящих» иностранцев в качест-
ве наставников. В позапрошлом 
десятилетии у руля армейцев 
вставали португалец Артур Жор-
жи, бразилец Зико и испанец 
Хуанде Рамос. Почему впослед-
ствии от этой практики ЦСКА от-
казался, понять несложно. Все 
трое, обладая гораздо большим, 
чем у Олича, опытом, потерпели 
в этом клубе сокрушительный 
провал. Никому не удалось про-
держаться на посту хотя бы пол-
ный календарный год, а Рамос, 
завоевавший до прихода в ЦСКА 
множество призов, установил 
рекорд: наставником армейцев 
он пробыл всего полтора месяца.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Армейцы поставили 
тренерский вопрос
ЦСКА готовится назначить новым наставником Ивицу Олича

В субботу в ОАЭ на Dubai Duty Free Ten-
nis Championships — турнире Ассоциации 
теннисистов-профессионалов (ATP) ка-
тегории 500 с призовым фондом $2 млн — 
27-летний россиянин Аслан Карацев 
выиграл свой первый титул за карьеру, 
победив в двух сетах южноафриканца 
Ллойда Харриса. В интервью корреспон-
денту „Ъ“ Евгению Федякову полуфина-
лист недавнего Australian Open, который 
за последние 12 месяцев поднялся в рей-
тинге более чем на 220 мест, вспомнил, 
где находился ровно год назад, объяснил, 
чем ему помогает конкуренция с более 
известными соотечественниками, и рас-
сказал о своих ближайших задачах.

— На пути к дубайскому титулу четы-
ре свои победы из шести, в том числе 
в полуфинале над Андреем Рублевым, 
вы одержали в трех партиях. Можно ли 
сказать, что финал, который продолжал-
ся всего 75 минут, с точки зрения психо-
логии все равно оказался для вас самым 
трудным матчем?
— Да. Потому что любой финал — особая, по-
следняя игра на турнире, и ты настраиваешь 
себя на нее по-другому. Сегодня было замет-
но, что ответственность давит на Харриса 
несколько больше, чем обычно. Да и я в от-
дельные моменты зажимался, но сумел спра-
виться с этим.
— А тактически вам пришлось перестра-
иваться после игры с Рублевым?
— Игра Андрея в принципе хорошо извест-
на. Все знают, как он забегает под удар спра-
ва. Поэтому, встречаясь с Рублевым, ты дол-
жен стараться доминировать сам. Иного 
варианта просто нет, поскольку, если ты на-
чинаешь мягчить, он начинает тебя возить 
по корту, и ты попадаешь в заведомо проиг-
рышную позицию. А в финале против Хар-
риса передо мной стояла немного другая за-
дача. Тут важнее было держать мяч в игре, по 
возможности сохраняя агрессивность. Этого 
плана я и придерживался.
— За последние двенадцать месяцев вы 
добились феноменального прогресса, 
поднявшись в рейтинге с 253-го места на 
27-е. Можете вспомнить, где находились 
год назад и о чем тогда думали?
— Я играл свой последний перед пандеми-
ей турнир — «челленджер» (турнир ATP более 
низкой категории.— „Ъ“) в Казахстане. Дошел 
до четвертьфинала, а потом турнир прерва-

ли, и он так ничем и не завершился. В целом 
у меня уже тогда была неплохая игра, появи-
лась уверенность. Я чувствовал, что готов да-
вать результат. После этого два с половиной 
месяца лишь поддерживал форму, а затем на 
полтора месяца поехал в Америку играть по-
казательные турниры и одновременно трени-
ровался. Это позволило мне в августе выйти 
с игровой практикой на «челленджеры» в Че-
хии, где я провел три финала подряд и два из 
них выиграл. Правда, задачу войти в первую 
сотню, которую я ставил перед собой в прош-
лом году, выполнить не удалось, поскольку 
на турнирах ATP сыграл неудачно. Пришлось 
проходить квалификацию к Australian Open, 
но мне это даже пошло на пользу. Участие 
в ATP Cup в начале февраля в Мельбурне тоже 
способствовало прогрессу. Удалось получить 
игровой опыт на большом стадионе.
— Конкуренцию с Даниилом Медведе-
вым, Андреем Рублевым и Кареном Ха-
чановым вы рассматриваете как двига-
тель вашего прогресса или не обращаете 
на нее никакого внимания?
— Конечно, хочется быть ближе к ребятам. 
Мне кажется, что это хорошая, здоровая кон-
куренция, которая дает дополнительную мо-
тивацию работать. Подталкивать друг дру-
га — абсолютно нормально. Это же спорт. 
— Где бы вы хотели оказаться в рейтинге 
по итогам года?
— В Австралии я сказал, что для себя пока 
я установил планку на высоте первой 
двадцатки.
— Как оцениваете свои шансы на следу-
ющем турнире в Майами с учетом того, 
что оттуда по разным причинам сня-
лись не только Новак Джокович и Рафа-
эль Надаль, но и еще 26 человек из пер-
вой сотни?
— Да, я слышал, что в Майами не приедут не-
которые топовые игроки. Но ведь для того, 
чтобы побеждать, все равно придется пока-
зывать свою лучшую игру против любого со-
перника. К тому же сначала мне нужно пару 
дней отдохнуть, как можно скорее восстано-
виться после Дубая. Перед Майами остается 
совсем мало времени. Турнир начинается 
уже 24 марта, а мне предстоит длительный 
перелет и переход на другой часовой пояс. 
Постараюсь играть на максимуме в каждом 
матче, а там уж посмотрим, что получится.
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«Пока я установил  
планку на высоте  
первой двадцатки»
Аслан Карацев о победе на турнире в Дубае  
и своем бурном прогрессе
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У Ивицы Олича,  
который вскоре может 
возглавить ЦСКА,  
опыта работы главным 
тренером нет никакого  
ФОТО MILAN SABIC/PIXSELL/ 
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Самый титулованный россий-
ский боксер Артур Бетерби-
ев вернулся в ринг после длив-
шего полтора года перерыва 
обычной для себя, то есть до-
срочной, победой. Очередной 
жертвой владельца чемпион-
ских званий Всемирного боксер-
ского совета (WBC) и Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF) в категории до 79,4 кг стал 
немец Адам Дайнес, чьи секун-
данты отказались от продолже-
ния московского матча после 
нокдауна в десятом раунде. Вы-
ступление Бетербиева откры-
ло маленькую весеннюю серию 
важных поединков с участием 
российских полутяжелове-
сов. В апреле биться за вакант-
ный чемпионский титул Всемир-
ной боксерской организации 
(WBO) предстоит Максиму Вла-
сову, а в мае защищать пояс Все-
мирной боксерской ассоциации 
(WBA) — Дмитрию Биволу.

ртур Бетербиев, возможно, 
ярчайшая на данный момент звезда 
отечественного профессионального 
бокса, сам того не желая, превратил 
первое свое дебютное выступление 

на родине (до сих пор в профессио-
нальной карьере он дрался исклю-
чительно в Северной Америке) в до-
вольно интригующий перформанс. 
В нем было несколько сюжетных 
поворотов — не радикальных, все 

переворачивающих с ног на голову, 
но довольно любопытных.

Попадание правой в голову, от-
правившее Адама Дайнеса в нокда-
ун на излете первого раунда, сулило 
вроде бы скорую развязку, которую 
восприняли бы без какого-либо 
удивления. В биографии Бетерби-
ева были такие бои, когда он быс-
тро уничтожал оппонентов с куда 
более крутым бэкграундом, чем у не-
высоко котировавшегося урожен-

ца России, в детстве переехавшего 
в Германию. Два следующих раун-
да заставляли думать, что довольно 
ловкий и цепкий Дайнес, без про-
блем нокдаун переваривший, все 
же не настолько хлипкий орешек, 
чтобы вот так просто сдаться. Чет-
вертый вновь прокричал о том, что 
финиш близок. Теперь громко-гром-
ко, потому что Бетербиев показывал 
именно тот бокс, что давно заставил 
говорить о нем как о боксере экстра-
ординарного дарования: кучные се-
рии ударов под разными углами 
и с разных дистанций, взвинченный 
и непадающий, не разбивающийся 
паузами темп.

Дальнейшие события были при-
чиной изумляться стойкости Адама 
Дайнеса, а еще вспоминать о том, 
что после предыдущего боя, с укра-
инцем Александром Гвоздиком, у Ар-
тура Бетербиева был полуторагодич-
ный перерыв, а зимой он переболел 
коронавирусом. Только что находив-
шийся в катастрофическом поло-
жении претендент как-то выкараб-
кался и держался все более и более 
пристойно, даже иногда огрыза-
ясь убедительными контратаками. 
Именно этот отрезок позволил ему 
завершить бой формально с не такой 
уж скверной статистикой. Система 
CompuBox зафиксировала, конечно, 

большое преимущество по ударам 
у Бетербиева, но не подавляющее. 
По акцентированным, например, 
лишь 125 на 76 в его пользу. У мно-
гих предыдущих соперников росси-
янина дела обстояли куда хуже.

Последним поворотом был тот, 
что произошел в десятом раунде, 
ставшем, кстати, роковым и для Гво-
здика. Артур Бетербиев потом рас-
сказывал, что незадолго до этого 
тренер умолял его «проснуться». Ну 
и ему самому происходившее в рин-
ге, кажется, не нравилось. Вариант, 
при котором серия побед нокаутом 
Бетербиева, насчитывавшая уже 
полтора десятка поединков, обрыва-
ется, уже не выглядел чем-то совер-
шенно фантастическим.

Проснувшийся чемпион между 
тем быстренько ход боя скоррек-
тировал. Расклад был похож на тот, 
что царил в четвертом раунде, но 
теперь Дайнесу уцелеть было не су-
ждено. Короткий хук левой усадил 
его на настил, а секунданты нем-
ца продемонстрировали рефери 
Юрию Копцеву полотенце — знак, 
что от продолжения, понимая его 
бесперспективность и опасность, 
отказываются. Артур Бетербиев до-
бился 16-го подряд досрочного вы-
игрыша в поединке, который на 
самом деле открыл мини-серию 

чрезвычайно важных матчей с уча-
стием российских полутяжей.

Ближайший состоится совсем 
скоро. В нем 10 апреля Максим Вла-
сов будет драться за вакантное зва-
ние Всемирной боксерской ор-
ганизации с американцем Джо 
Смитом-младшим. А 1 мая выйдет 
на ринг владеющий поясом Всемир-
ной боксерской ассоциации Дмит-
рий Бивол, который, как и Артур 
Бетербиев, еще не допускал осечек 
в карьере. Соперником Бивола бу-
дет британский боец Крейг Ричардс, 
до сих пор встречавшийся исключи-
тельно с соотечественниками. Хотя 
в Великобритании Ричардс пользу-
ется популярностью, независимы-
ми экспертами как ровня российско-
му чемпиону он не рассматривается.

Вообще, поединок за три поя-
са между Артуром Бетербиевым 
и Дмитрием Биволом — это уже 
кучу раз выдвинутая идея идеально-
го развития борьбы в полутяжелом 
весе. Но ESPN склоняется к тому, что 
наиболее вероятным ближайшим 
соперником Бетербиева является 
Смит, с которым, как и с россияни-
ном, сотрудничает промоутерская 
компания Top Rank. Правда, в бою 
с опытным Власовым у американца 
не будет статуса явного фаворита.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Артур Бетербиев выбил полотенце
Победа над Адамом Дайнесом продлила его серию нокаутов

Артур Бетербиев (слева) 
в бою против Адама  
Дайнеса довел свою  
победную серию  
из нокаутов до 16   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВАА
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